
С поправкой 
на поставку
Оплатить изменения 
закона «О торговле» 
придется производителям 
продуктов

Торговым сетям не потребова-
лось много времени, чтобы при-
думать, как компенсировать бу-
дущие потери от нового закона 
«О торговле», запрещающего 
им брать вознаграждение с по-
ставщиков в привычных объе-
мах. Как выяснил ”Ъ“, ритейле-
ры предлагают производителям 
снижать закупочные цены, при-
чем не только в связи с отказом 
от бонусов, но и из-за предпи-
сания закона сократить сроки 
оплаты товара. В результате вы-
ручка поставщиков от реализа-
ции контрактов может снизиться, 
в то время как сети сохранят свою 
прибыль, не повышая цены для 
покупателей.

Второй по обороту продовольст-
венный ритейлер X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») начал готовиться к пе-
реговорной кампании по заключе-
нию договоров в соответствии с из-
менившимися требованиями зако-
на «О торговле», сообщили 

”
Ъ“ в ком-

пании. Основной объем догово-
ров будет подписан в ноябре-декаб-
ре. По словам представителя Х5, об-
щий принцип переговоров с постав-
щиками состоит в том, что цены на 
полке не должны вырасти, а ком-
пания должна сохранить прибыль-
ность в 2–3%. Перейти на так назы-
ваемую чистую закупочную цену (то 
есть без учета бонусов) ритейлер на-
мерен со всеми 6 тыс. поставщиков: 
сейчас по такой модели он уже рабо-
тает с 2,4 тыс. поставщиков.

деловые новости — с10

Дальнюю авиацию приблизили к Сирии
Россия подключает Иран к своей военно-воздушной операции

Вчера самолеты дальней авиации 
 Ту-22М3 Воздушно-космических сил 
России впервые нанесли удар по анти-
правительственным группировкам в Си-
рии, взлетев из необычного места — с аэ-
родрома Хамадан в Иране. Хотя именно 
Москва и Тегеран считаются главными 
зарубежными союзниками Дамаска, их 
сотрудничество в военной сфере до сих 
пор столь явно не афишировалось. По 
мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, ис-
пользование российской авиацией иран-
ских аэропортов свидетельствует о том, 
какое значение обе страны придают ис-
ходу битвы за Алеппо — ключевой город 
на севере Сирии. Реакция США оказа-
лась весьма болезненной: вчера вече-
ром представитель Госдепа выразил 
сожаление в связи с использованием 
Москвой иранской авиабазы, а госсекре-
тарь Джон Керри в беседе с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым поделился своей 
«обеспокоенностью».

Первые сообщения о переброске россий-
ских самолетов дальней авиации Ту-22М3 
и фронтовых бомбардировщиков Су-34 на 
3-ю тактическую авиабазу ВВС Ирана Хама-
дан появились вчера днем на сайте порта-
ла Al-Masdar News. Позже эту информацию 
подтвердили в Минобороны РФ. Официаль-
ный представитель ведомства сообщил 

”
Ъ“, 

что «машины двух типов под истребитель-
но-авиационным прикрытием самолетов 
Су-30СМ и Су-35С», базирующихся на авиа-
базе Хмеймим в Сирии, «совершили груп-
повой вылет с полной бомбовой нагрузкой, 
нанеся авиационный удар по объектам бо-
евиков 

”
Исламского государства“ и 

”
Джеб-

хат ан-Нусры“ (обе организации запрещены 
в РФ.— 

”
Ъ“)».

«Были уничтожены пять крупных скла-
дов с вооружением, три пункта управления 
и лагеря подготовки террористов в районах 
населенных пунктов Серакаб, Эль-Баб, Алеп-
по и Дейр-эз-Зор»,— добавили в ведомстве. 
Там же уточнили, что уничтоженные в ре-
зультате авианалета лагеря и пункты управ-
ления использовались для обеспечения 
группировок сирийских антиправительст-

венных сил, действующих в районе Алеп-
по. «Все самолеты после успешного выпол-
нения боевой задачи вернулись на аэродро-
мы базирования»,— добавили собеседники 

”
Ъ“ в Минобороны.

«Ирано-российское сотрудничество 
в борьбе с терроризмом в Сирии носит стра-
тегический характер, и мы делимся своим 
потенциалом в этой области и своими объ-
ектами»,— заявил в свою очередь агентству 
IRNA глава Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани. По его 
словам, в результате «эффективного взаимо-
действия» Ирана, России и Сирии «экстре-
мисты оказались в критической ситуации, 

и от полного уничтожения их уже ничто не 
спасет — ни смена названий группировок, 
ни попытки использовать в качестве живого 
щита мирное население».

• Напомним, что в период с 30 сентября 2015 
года по 1 февраля 2016-го в Сирии была сфор-
мирована полноценная смешанная авиагруп-
па, состоящая из 70 машин (самолетов Су-
24М, Су-25СМ, Су-34, Су-35, а также вертоле-
тов Ми-24П и Ми-28Н). К 14 марта, когда пре-
зидент Владимир Путин объявил о выводе ос-
новных сил и средств из Сирии, ВКС РФ совер-
шили 7,8 тыс. ударов по Сирии и, согласно со-
общениям Минобороны, уничтожили около 
15 тыс. объектов исламских радикалов. ВМФ 
РФ дважды задействовал малые ракетные 
корабли Каспийской флотилии, обстреливав-
шие позиции боевиков ИГ крылатыми раке-
тами «Калибр-НК», один раз это сделала под-

лодка «Ростов-на-Дону». Несколько раз авиа-
удары наносила стратегическая авиация 
 (Ту-160, Ту-95МС и Ту-22М3). По словам Влади-
мира Путина, поводом для сокращения мас-
штабов операции «Возмездие» стала «эффек-
тивная работа наших военных», создавшая 
условия «для начала мирного процесса».
Впрочем, наладить мирный процесс по-

ка так и не удается. Одна из причин — раз-
ногласия с США в том, какие группировки 
сирийской оппозиции считать «умеренны-
ми». Как сообщили 

”
Ъ“ информированные 

источники в Москве, знакомые с ходом пере-
говоров, США «обещали отделить представи-
телей 

”
умеренной оппозиции“ от террори-

стов 
”
Джебхат ан-Нусры“, но до сих пор так 

этого и не сделали».
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Самолеты российских ВКС осваивают 
новую авиабазу и новую страну —  
Исламскую Республику Иран  

«Башнефть» слили на будущее
Приватизация компании отложена

Главная приватизационная сделка 
 этого года в России — продажа госпаке-
та «Башнефти» — неожиданно отложе-
на на неопределенный срок решением 
премьера Дмитрия Медведева. По мне-
нию источников ”Ъ“, это стало следст-
вием борьбы за актив между ЛУКОЙЛом 
и «Роснефтью», вылившейся в серьез-
ный конфликт в правительстве и адми-
нистрации президента. Задержка в пер-
вую очередь в интересах «Роснефти», 
которая явно проигрывала в борьбе. Но 
результат может сказаться на самой го-
скомпании через рост налоговой нагруз-
ки на отрасли и риск ускорения продажи 
части госпакета «Роснефти».

Дмитрий Медведев отложил намеченную 
на осень продажу 50,08% уставного капитала 
«Башнефти», сообщило вчера РБК и подтверди-
ла пресс-секретарь премьера Наталья Тимако-
ва. По ее словам, решение согласовано с Вла-
димиром Путиным, раскрыть другие детали 
госпожа Тимакова отказалась. По данным РБК, 
поводом для решения стало обращение к пре-
зиденту главы Башкирии Рустэма Хамитова.

Инициатива со сдвигом сроков приватиза-
ции «Башнефти» действительно исходила от 
Дмитрия Медведева, говорит источник 

”
Ъ“: 

премьер решил выдержать паузу, посколь-
ку обстановка вокруг «Башнефти» «чрезмер-
но накалилась» и стала причиной серьезного 
конфликта между некоторыми чиновниками 

администрации президента и правительства. 
«Консультации на экспертном уровне все рав-
но будут продолжены»,— добавил он. Пробле-
ма в том, что Владимир Путин в ходе совеща-
ний по «Башнефти» не обозначал свою пози-
цию, уточняет федеральный чиновник: пре-
зидент выслушивал доводы сторон в пользу 
продажи государственной доли компании, 
но мнения не высказывал.

Основная непубличная борьба за актив 
развернулась между ЛУКОЙЛом и «Роснеф-
тью». Тем не менее, учитывая позицию чи-
новников, конечная победа ЛУКОЙЛа вы-
глядела более вероятной. В августе стала из-
вестна оценка госпакета — 297–316 млрд 
руб., и никто из участников рынка не сомне-
вался, что «Башнефть» будет продана осенью, 
как уверял и министр экономики Алексей 
Улюкаев. По данным 

”
Ъ“, по крайней мере 

для части чиновников, в том числе Минэко-
номики и Росимущества, сообщение о пере-
носе сроков стало неожиданностью и пока 
не сопровождалось никакими формальны-
ми указаниями, ни устными, ни письмен-
ными. Инвестконсультанты («ВТБ Капитал» и 
Sberbank CIB) также узнали новость из СМИ. 
В ЛУКОЙЛе и «Роснефти» от комментариев 
отказались, но по крайней мере часть источ-
ников 

”
Ъ“ считают, что задержка — результат 

усилий главы госкомпании Игоря Сечина.
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Россия тянется  
к третьему месту
На счету сборной уже 12 золотых медалей

Сборная России приблизилась к тому, 
чтобы выйти на третье место в медаль-
ном зачете Игр. На ее счету уже 12 золо-
тых медалей. Последними свой вклад 
в копилку команды внесли борец  Давит 
Чакветадзе, боксер Евгений Тищенко 
и, разумеется, непревзойденные рос-
сийские синхронистки Наталья Ищенко 
и Светлана Ромашина.

Медали, что на Олимпиадах, что на тур-
нирах попроще, можно условно разделить 
на две большие категории. Те, которые бы-
ли ожидаемы или даже неизбежны, и те, что 
стали пусть не совсем неожиданным, но все 
же приятным подарком.

К первой категории смело можно отне-
сти победу синхронисток Натальи Ищенко 
и Светланы Ромашиной в состязаниях дуэ-
тов (см. стр. 12). Ведь иной исход соревнова-
ний трудно было представить, потому как 
класс российского синхронного плавания 
настолько высок, что тягаться оно может 
лишь с самим собой.

А вот золото борца греко-римского сти-
ля Давита Чакветадзе и удивило, и порадо-
вало. Тренерам сборной, конечно, было вид-
нее, когда они включали 23-летнего борца, 
не имеющего в послужном списке громких 
побед, в заявку на выступление в весовой ка-

тегории до 85 кг. Но для стороннего наблю-
дателя Чакветадзе в лучшем случае был тем-
ной лошадкой. Как бы то ни было, он блестя-
ще провел турнир, который завершил убеди-
тельной победой над действующим чемпи-
оном мира украинцем Жаном Беленюком.

К этой же категории, особенно учитывая 
возникновение, скажем так, сложностей 
с взаимопониманием в боксерской коман-
де, можно отнести золото Евгения Тищенко, 
первенствовавшего в весовой категории до 
91 кг. Да, Тищенко — чемпион мира, но ведь 
разлад в команде может сказаться даже на та-
ких проверенных бойцах.

Помимо золотых были и медали других 
достоинств: бронза борца-супертяжа Сергея 
Семенова, серебро и бронза — в опорном 
прыжке и упражнениях на кольцах соответ-
ственно — гимнаста Дениса Аблязина, еще 
одна гимнастическая бронза, в упражнени-
ях на брусьях, Давида Белявского.

В итоге за пять дней до закрытия Игр 
у сборной России накопилось 12 золотых 
медалей, всего на три меньше, чем у идуще-
го третьим Китая.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
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”
Ъ“.

В
И

К
ТО

Р
 Т

О
Л

О
Ч

К
О

 /
 Т

А
С

С

07  «Газпром-медиа» 
переключает Zoomby и Now.ru 
Медиахолдинг делает ставку  
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07  ВТБ сходит с гарантии 
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деловые  
новости

новости | Предпринимателя,  
за которого заступился бизнес-омбудсмен 
Борис Титов, освободили под залог —5

Среда  17 августа 2016  №149 (5899 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Телеканалы намерены  
транслировать предвыборные  
дебаты в прайм-тайм —3

новости | Подробностей столкновений в Крыму 
пока не хватает, чтобы найти виновных в гибели 
российских спецназовца и десантника — 4

новости | Академия наук готовится  
вернуть себе Центральный дом ученых,  
переданный в ведение ФАНО —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 

Подписной  
индекс 50060

Пуля Юля
Самый откровенный разговор 
о воде, WADA и о жизни 
с Юлией Ефимовой



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 августа 2016 №149   l   Коммерсантъ

Идея превращения Восточной Сибири 
в безуглеродную зону не получит даль-
нейшего развития. По данным ”Ъ“, влас-
ти закрыли эту тему, планов «декарбони-
зации» или ввода углеродных платежей в 
регионе сейчас нет. Большая часть опро-
шенных ”Ъ“ экспертов поддерживает это 
решение, говоря о важности внедрения 
целевых пилотных проектов, например 
развития возобновляемой энергетики в 
удаленных регионах, а также о необходи-
мости разработки модели углеродного 
регулирования в стране в целом.

Инициатива превращения Восточной 
Сибири в безуглеродную зону исходила от 
полномочного представителя президента 
РФ в Дальневосточном федеральном окру-
ге Юрия Трутнева (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24 

февраля). Этот проект предполагал введение 
углеродного налога или создание углеродно-
го рынка в регионе, использование налого-
вых льгот и субсидий (в том числе на приме-
нение наилучших доступных технологий), 
развитие возобновляемых источников энер-
гии и рост лесопосадок.

Минприроды эти идеи поддержало. 
Минэнерго наряду с рядом компаний (пре-
жде всего топливного сектора) выступило 
резко против, опасаясь роста администра-
тивной и финансовой нагрузки на регио-

нальный бизнес, а также снижения конку-
рентоспособности угольной отрасли. В по-
следующие месяцы идею «безуглеродной 
Сибири» критиковали российские против-
ники Парижского климатического соглаше-
ния, в том числе Институт проблем естест-
венных монополий, представители угольно-
го сектора и РСПП.

Сейчас стало очевидным, что тема не по-
лучит дальнейшего развития. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минприроды, свои позиции высказа-

ли все ведомства, которым ранее было дано 
поручение полпреда, в том числе Минпри-
роды и Минэнерго, и активного обсуждения 
уже не ведется. По данным источников, тема 
закрыта и снята с рассмотрения.

Руководитель программы «Климат и энер-
гетика» «WWF Россия» Алексей Кокорин го-
ворит, что основной задачей «провокацион-
ной», по его словам, идеи «декарбонизации» 
Восточной Сибири было «разворошить мура-
вейник». По мнению эксперта, сейчас гора-
здо важнее сосредоточиться на вопросах вне-
дрения углеродной отчетности, на методике 
поглощения парниковых газов лесами (ее к 
июню 2017 года должны разработать Мин-
природы, Росгидромет и Рослесхоз), решить 
вопрос учета метановых утечек (см. 

”
Ъ“ от 13 

мая), а также разработать стратегию низкоу-
глеродного развития для РФ в целом.

Директор красноярской экологической 
организации «Плотина» Александр Коло-
тов назвал идею «одиозной», предложив 
взамен в качестве пилотного региона взять 
территорию северного завоза, например 
Эвенкию или Якутию, для развития возоб-
новляемых источников энергии. «В регио-
нах стоило бы отрабатывать механизмы ре-
гулирования выбросов парниковых газов, 
схемы поддержки проектов по сокраще-
нию выбросов, развития возобновляемой 
энергетики и энергоэффективности. Но де-
лать витринные низкоуглеродные регио-
ны — это то же, что строить потемкинские 
деревни»,— считает глава рабочей группы 
по климату РСПП Михаил Юлкин. Георгий 
Сафонов из ВШЭ с ним не вполне согласен. 
Он полагает, что «затухание» идеи безугле-
родной зоны говорит об отсутствии у нее 
мощного лоббиста, «в то время как лобби-
сты угля, нефти и газа действуют довольно 
активно».

В Минприроды считают, что инструмен-
ты стимулирования низкоуглеродного раз-
вития необходимо применять к РФ в целом, 
и добавляют, что в рамках работы по ратифи-
кации Парижского соглашения будут разра-
ботаны меры стимулирования перехода на 
низкоуглеродные технологии.

Ангелина Давыдова

Восточной Сибири не быть безуглеродной
Проект «декарбонизации» региона заморожен

экономическая политика
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процента респондентов в июле 2016 года считали экономический кризис важным по значимости 
событием в России, свидетельствуют данные опроса Ipsos Comcon. В январе 2016 года доля таких граждан 
была значительно выше — 71%. Основной причиной столь заметного снижения «кризисных» настроений 
стала стабилизация курса рубля, считают аналитики Ipsos, указывая на прямую связь между флуктуациями 
курса российской валюты и мнениями домохозяйств о кризисе. «Негативные последствия кризиса ослабе-
вают: значимо снизилось количество людей, которые отмечают сокращение зарплат и бонусов. Уменьшает-
ся число респондентов, доход которых по сравнению с прошлым летом снизился»,— отмечают в Ipsos. 0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Вышли за потерями

Выход Великобритании из ЕС 
грозит британской экономике 
рецессией в ближайший год, 
ожидают эксперты вашингтонского 
Institute of International Finance (IIF). 
По прогнозу организации, после 
роста на 1,3% в этом году ВВП 
страны в следующем году ждет спад 
на 0,6% (восстановление ожидается 
в 2018-м, на 1,4%). Пик падения 
придется на осень 2016-го и весну 
2017 года. Главный негативный 
фактор — неопределенность — при-
ведет в первую очередь к падению 
инвестиций (на 1,7% в этом и 5,4% 
в следующем году) и потребления 
домохозяйств (на 1,5% в 2017 году), 
тогда как норма сбережений может 
возрасти с 6% до 10%. Отчасти 
компенсирует падение рост чистого 
экспорта — его вклад в рост ВВП 
изменится с минус 0,5% в 2015 
году на 0,3% в 2016-м и 1,5% 
в 2017-м (последний раз такая 
ситуация наблюдалась в 2011 году). 
Резкое ослабление фунта приведет 
и к ускорению инфляции — вплоть 

до 2,7% (в 2015-м — 0,1%), в июле 
этот показатель уже увеличился 
до 0,6% (в июне 0,5%).

Суммарно за три года Великоб-
ритания может недосчитаться 4,5% 
ВВП, полагают в IIF, отмечая, что 
в 2013–2015 годах темпы роста в 
среднем составляли 2,4% и являлись 
одними из самых высоких в ЕС. 
Заметим, прогнозы МВФ и Банка 
Англии значительно оптимистичнее: 
фонд прогнозирует замедление 
роста в 2017 году с 2,2% до 1,3%, 
британский ЦБ — с 2,3% до 0,8%. 
В Capital Economics не прогнозируют 
рецессии, но также ожидают падения 
ВВП в третьем квартале 2016 года.

Напомним, Банк Англии в 
начале августа уже снизил ставку 
с 0,5% до 0,25% и объявил о 
выкупе облигаций на £70 млрд, 
указав на возможное превышение 
инфляцией планки в 2%. Впрочем, 
пока курс фунта по отношению 
к валютам торговых партнеров 
снизился значительно существен-
нее, чем к доллару, что оставляет 
простор для монетарного смягче-
ния, отмечают в Capital Economics. 
Снижение ставок в текущих 
условиях обоснованно, это должно 
препятствовать сокращению 
кредитования, соглашаются в IIF, 
снижение же налогов, по оценке 
экспертов (обсуждается понижение 
ставки корпоративного налога до 
15%, правительство уже отказалось 
от цели сбалансировать бюджет 
к 2020 году), наоборот, не приведет 
к росту активности. Существенно 
на состояние экономики может 
повлиять и введение миграцион-
ных ограничений — с 2010 года в 
значительной части рост ВВП обес-
печивался приростом населения, 
отмечают в организации.

Татьяна Едовина

ВКЛАД ВНУТРЕННЕГО СПРОСА 
И ЭКСПОРТА В ВВП ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
ДО И ПОСЛЕ BREXIT (% ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: IIF.
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Прогноз

”Ъ“ изучил детали решения ФАС о картеле из 90 
поставщиков МВД, о раскрытии которого отчи-
талось ранее ведомство. Как заявил ”Ъ“ пред-
ставитель одного из обвиняемых, выигравшие 
участники не могли в одиночку выполнить круп-
ный контракт и поэтому делили заказ, исходя 
из производственных возможностей. По мне-
нию компаний, преследование ФАС таких дей-
ствий грозит переделом рынка.

”
Ъ“ ознакомился с полным решением Федераль-

ной антимонопольной службы о картельном сгово-
ре 90 поставщиков формы для МВД, ФСБ и ФТС. На-
помним, в конце прошлой недели служба отчита-
лась о «беспрецедентном по размаху» картеле при 
проведении 18 аукционов от 68 млн руб. до 236 млн 
руб. на поставку вещевого имущества общей стои-
мостью более 3,5 млрд руб. ФАС уличила предпри-
нимателей в нарушении запрета соглашений между 
участниками рынка, приводящих к поддержанию 
цен на торгах,— служба указала, что цена снижалась 
на 0,5–5,5%. Теперь у ФАС будет год на то, чтобы ош-
трафовать их на 10–50% начальной максимальной 
цены контрактов. 

По данным ФАС, при подготовке к торгам участ-
ники определяли «контрактодержателя», который 
затем заключал договоры поставки или купли-про-
дажи с проигравшими. Критерием сговора служба 
называла единую электронную цифровую подпись, 
одинаковые телефоны, электронную почту и IP-ад-
реса участников. Однако директор торговой пло-
щадки ОТС.ру Дмитрий Пангин говорит, что речь 
может идти и об использовании ими тендерных бро-
керов, помогающих оформить документы. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, такая практика су-

ществует. «Получается, можно считать взаимосвя-
занными фирмы, которые закупают питьевую во-
ду для кулеров у одной и той же компании»,— иро-
низирует он. Цитаты из переписки участников ФАС 
трактовала как подтверждение сговора и наличия 
«квотной системы», но они не опровергают и версии 
о кооперации некрупных игроков ради крупных за-
казов: на нее ссылаются участники рынка.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель одного из ответ-

чиков, ООО «Швейная фабрика 
”
Динамо“», Миха-

ил Денисюк, есть крупные торги, контракт по кото-
рым не мог исполнить в одиночку ни один из участ-
ников рынка формы, и есть более мелкие предприя-
тия с мощностями, нуждающимися в загрузке. «Был 
выбор между тем, чтобы попытаться общими уси-
лиями выполнить контракт, и отсутствием заказов, 
что в небольшом населенном пункте почти гаранти-
рованно убивает производство»,— говорит он, отме-
чая, что рынок выбрал производственную коопера-
цию. «Участники рынка заинтересованы в том, чтобы 
ФАС беспристрастно рассмотрела ситуацию, тогда ее 
выводы будут производить эффект»,— говорит госпо-
дин Денисюк, иначе ситуация выглядит как каратель-
ная «зачистка» рынка путем угрозы разорения боль-
шинства участников через обвинение их в сговоре. 

Одним из проигравших участников, претендо-
вавших на контракт на 236 млн руб., был холдинг 
по выпуску спецодежды «БТК Групп». В ФАС считают, 
что снижение начальной максимальной цены аук-
циона на 5,5% связано с ее появлением на торгах — 
как участника, «не являющегося членом картеля». 
«“БТК Групп“ вольно или невольно может оказать-
ся в выигрышном положении, так как избавлен от 
обвинений и санкций»,— отмечает господин Дени-
сюк, опасаясь, что компания начнет размещать суб-
подряды у него и его коллег, «но с урезанием цены».

Решение ФАС основано в том числе на материа-
лах внеплановых проверок и признательных пока-
заниях ряда ответчиков. Юристы отмечают, что это 
сильный аргумент, но для доказательства сговора в 
суде ФАС придется доказать намерение сторон под-
держать цены. Об этом говорит партнер ЕПАМ Ан-
на Нумерова, также отмечая, что действия участни-
ков могут свидетельствовать и о кооперации «в це-
лях исполнения обязательств, взятых одной из ком-
паний». Партнер Art de Lex Ярослав Кулик указыва-
ет на примеры, когда даже при наличии признаний 
суды отменяли решения ФАС — как в деле о рыбном 
картеле (о поставках вьетнамского пангасиуса), кото-
рое служба проиграла в начале 2016 года. В свою оче-
редь, антимонопольный эксперт «Деловой России» 
Алексей Ульянов отмечает, что ФАС вправе предпи-
сать заказчику раздробить лоты для стимулирова-
ния конкуренции, тогда необходимости в коопера-
ции некрупных производителей для участия в круп-
ных контрактах просто не будет. 

Впрочем, успешные антикартельные дела могут 
помочь службе сохранить за собой право на внепла-
новые проверки бизнеса в рамках идущей сейчас ре-
формы контроля и надзора. 

Софья Окунь, Олег Сапожков

Тришкин 
картель
Уличенные ФАС в сговоре 
поставщики МВД ссылаются 
на крупные контракты 
заказчиков

Минфину и другим ведомствам предпи-
сано погасить долги по субвенциям, вы-
деляемым центром на финансирование 
переданных регионам полномочий,— 
субъекты в 2016 году были вынуждены 
потратить на эти цели 10 млрд руб. соб-
ственных средств. Такое поручение пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев дал 
вчера в ходе прошедшего в Пскове сове-
щания о состоянии региональных бюд-
жетов. Сами губернаторы дотационных 
регионов вчера жаловались на потерю по-
ступлений налога на прибыль из-за дей-
ствий консолидированных групп нало-
гоплательщиков, а также на сложности с 
получением бюджетных кредитов центра. 

Вчера премьер-министр Дмитрий Медве-
дев собрал в столице глубоко дотационной 
Псковской области часть министров и губер-
наторов, чтобы еще раз обсудить с ними те-
му сбалансированности региональных бюд-
жетов. Уже к сентябрю в каждом регионе РФ 
должна быть завершена работа по инвента-
ризации расходов. На финансирование пе-
реданных в регионы полномочий центр в 
этом году предусмотрел 321 млрд руб. суб-
венций. Но этих денег не хватает — регио-
нам приходится тратить еще и свои сред-
ства. По словам премьера, в прошлом году 
они были вынуждены «доплатить» 10 млрд 
руб. (без учета Москвы и Санкт-Петербурга), 
в этом году — примерно столько же. «Необхо-
димо, чтобы Минфин и госорганы, чьи пол-
номочия делегированы на региональный 
уровень, в 2017 году этот дефицит ликвиди-
ровали»,— указал господин Медведев. 

Другая давно обещанная мера — поэтап-
ная отмена федеральных льгот по регио-
нальным и местным налогам (в частности, 
на имущество и землю инфраструктурных 
монополий). Согласно поручению премье-
ра предложения по этому вопросу должны 
быть представлены в Белый дом уже до 1 сен-
тября. Пока регионы избавляются от собст-
венных, ранее выданных льгот: так, в Псков-
ской области отменены льготы по налогам 
на имущество и транспорт на 165 млн руб. 
Исчезновение же федеральных поблажек 
даст области вдвое больше: по оценке губер-
натора региона Андрея Турчака, в 2015 году 
эти льготы стоили субъекту 325 млн руб. 

Еще одна привычная жалоба регионов — 
на механизм консолидированных групп на-
логоплательщиков (КГН). Сейчас холдинги 
могут переносить убытки на будущие пери-
оды и перемещать их между субъектами, со-
кращая выплаты по налогу на прибыль,— в 
связи с этим регионы просят сократить им 
эту возможность. Глава Марий-Эл Леонид 
Маркелов пожаловался премьеру, что в пер-
вом квартале этого года КГН-компании в его 
регионе предъявили уже 500 млн руб. на-
лога на прибыль к возврату из бюджета, за 
два года — 1,8 млрд руб. «За эти деньги мы 

учили, лечили работников этого предприя-
тия, ремонтировали дороги, строили мосты, 
школы — что угодно. И потом оно предъяв-
ляет нам претензии на эту сумму, возвраща-
ет налог»,— возмутился губернатор.

Кроме локальных проблем, вчера на со-
вещании обсуждался и системный подход 
центра к проблеме — правительство завер-
шает разработку «Основ государственной 
политики регионального развития до 2025 
года». Как сообщил Дмитрий Медведев, 
вскоре документ будет представлен прези-
денту. Дополнительную поддержку премь-
ер пообещал регионам, достигшим высо-
ких показателей, оцениваемых на основе 
разрабатываемых критериев эффективно-
сти региональных властей. Система оценок 
будет учитывать темпы роста региональной 

экономики, развития социальной сферы и 
эффективность бюджетной политики. 

Примечательно, что часть губернаторов 
жалуется на то, что власти считают одним из 
главных достижений своей региональной 
политики,— на бюджетные кредиты. Точнее, 
на сложности с их получением. Напомним, 
этими почти бесплатными займами (под 
0,1% годовых) регионы должны замещать до-
рогостоящие коммерческие кредиты, ранее 
полученные в основном на исполнение май-
ских указов президента. Несмотря на то что 
условия выдачи таких кредитов были суще-
ственно смягчены в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 

26 августа 2015 года), некоторые губернато-
ры жалуются на трудности при выполнении 
соглашений с Минфином. «Индикаторы, за-
ложенные в соглашения, значительно жест-
че, чем те, что были прописаны в постановле-
нии правительства, поэтому предлагаем най-
ти возможность их синхронизировать»,— по-
просил вчера премьера Андрей Турчак.

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов

Разговоры в пользу дотационных
Дмитрию Медведеву напомнили о проблемах бедных регионов

Приехавший в Псков премьер-министр 
Дмитрий Медведев оказал регионам 
скорую помощь, поручив компенсиро-
вать 10 млрд руб. недоплаченных им 
субвенций  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Предвыборная кампания в Госдуму 
в Иркутской области вылилась в кон-
фликт между губернатором-комму-
нистом Сергеем Левченко и мэрами-
единороссами. Последние сорвали 
заседание регионального  совета, 
 назвав его повестку неактуальной. 
Сергей Левченко в ответ обвинил глав 
муниципалитетов в неготовности 
 отчитаться о своей работе. В КПРФ 
считают, что ситуацию обостри-
ла «Единая Россия». В партии власти 
 утверждают, что политической подо-
плеки демарша нет.

В повестке вчерашнего заседания реги-
онального совета значилось шесть вопро-
сов, в том числе о реализации програм-
мы переселения граждан из ветхого и ава-
рийного жилья, подготовке к отопитель-
ному сезону, кадастре земли. Но обсудить 
их не удалось. Накануне ассоциация му-
ниципальных образований Иркутской 
области проинформировала региональ-
ное правительство, что с повесткой не со-
гласна, назвав ее «не отвечающей актуаль-
ным задачам работы местного самоуправ-
ления». В предложенной повестке было 
четыре пункта — о подготовке к зиме, о 
состоянии местных бюджетов, о работе 
«Облкоммунэнерго» и дорожной служ-
бы. В открытом письме муниципалов со-
общалось, что если эти вопросы не будут 
решены в ближайшее время, то в области 
начнутся социальные протесты. Сергей 
Левченко заседание совета перенес, а по-
вестку поручил доработать «с учетом него-
товности ряда мэров к отчету по постав-
ленным вопросам». При этом губернатор 
отметил, что намерен жестко контролиро-
вать исполнение задач, возложенных на 
местное самоуправление.

Глава ассоциации мэров Вадим Семе-
нов заявил 

”
Ъ“, что к мнению мэров надо 

прислушиваться. «Какие могут быть во-
просы по кадастру или еще чему-то, ког-
да мы не готовы к зиме. Ситуация с на-
полняемостью местных бюджетов край-
не сложная»,— отметил он. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к региональному правительст-
ву, сообщил, что после того как ассоциа-
ция опубликовала открытое письмо, об-
ластные чиновники стали обзванивать 
глав территорий, чтобы прояснить ситуа-
цию. «Те, до кого удалось дозвониться, го-

ворили, что решение носило консолиди-
рованный характер»,— сказал он.

Одним из организаторов демарша 
в правительстве области считают мэра 
Братска Сергея Серебренникова, кото-
рому на совете предстояло выступить 
содокладчиком по вопросу расселения 
граждан из аварийного жилья. «Сере-
бренников срывает реализацию про-
граммы, из-за него регион вынужден бу-
дет вернуть в федеральный бюджет бо-
лее 100 млн руб. Для выяснения при-
чин его несколько раз безуспешно при-
глашали в Иркутск»,— сказал источник 

”
Ъ“. В пресс-службе мэра Братска 

”
Ъ“ ска-

зали, что он это не комментирует. Пресс-
служба правительства сообщила, что си-
туацию со срывом программы в Братске 
проверит комиссия во главе с руководи-
телем службы государственного финан-
сового контроля области.

Второй секретарь обкома КПРФ Ев-
гений Рульков за демаршем мэров-еди-
нороссов видит акцию партии власти 
в преддверии выборов в Госдуму. «Наш 
политический противник избрал сво-
ей предвыборной тактикой атаку не на 
саму КПРФ, а на губернатора, так как он 
возглавляет областной список кандида-
тов от компартии»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Рульков. «Ничего подобного, никто 
ничего не режиссировал»,— возмутился 
секретарь иркутского отделения «Еди-
ной России» Сергей Брилка. Вопросы, 
которые мэры требуют включить в по-
вестку, он назвал «не политическими, а 
насущными». «Накопились проблемы, 
обсуждение и решение которых регио-
нальные власти затягивали. Это хорошо, 
что губернатор не стал накалять обста-
новку, а согласился доработать повест-
ку»,— заключил единоросс.

Евгений Рульков напомнил, что Сер-
гей Левченко с начала своего губернатор-
ства предложил мэрам-единороссам «на-
чинать работать с чистого листа». «Но те-
перь мы видим, что не все услышали»,— 
посетовал коммунист. Иркутская область 
считается сложной для партии власти — 
коммунистам не раз удавалось выиграть 
здесь местные выборы. На выборах в Гос-
думу в 2011 году «Единая Россия» набрала 
в области 34,9%, а КПРФ — 27,8%.

Екатерина Еременко, Иркутск

Сергей Левченко 
не совладал с мэрами
В Иркутской области губернатору-коммунисту 
пригрозили протестами

Центризбирком (ЦИК) разы-
грал вчера бесплатный теле- 
и радиоэфир, предназначен-
ный для предвыборных дебатов 
между партиями, участвующи-
ми в думских выборах. Эфир 
предоставили пять федераль-
ных телеканалов и три ради-
останции. Телеканалы, в от-
личие от выборов 2011 года, 
намерены транслировать де-
баты в вечерний прайм-тайм. 
В КПРФ отмечают, что деба-
ты прошлой кампании могли 
видеть только те, «кто не спит 
или не имеет работы».

ЦИК провел вчера жеребьев-
ку бесплатного теле- и радиоэфи-
ра, предназначенного для предвы-
борной агитации 14 партий, допу-
щенных к думским выборам. Свое 
экранное время партиям предоста-
вят «Первый канал», ТВ «Центр», 
ОТР (Общественное телевидение 
России), а также «Россия 1» и «Рос-
сия 24» (входят в холдинг ВГТРК). 
Радиоэфир партии получат от трех 
радиостанций из холдинга ВГТРК: 
«Радио Россия», «Маяк» и «Вести 
FM». Для партий этот эфир будет 
бесплатным, его оплатит ЦИК за 
счет бюджетных средств. В избира-
тельные кампании 2007 и 2011 го-
дов (обе проходили в декабре) фе-
деральные телеканалы предпочи-
тали транслировать бесплатные 
споры партийцев в шесть-семь ча-
сов утра. Региональные теле- и ра-
диокомпании делали это в «рабо-

чий полдень» — примерно с 13:00 
до 15:00. В 2016 году федеральные 
электронные СМИ решили выпу-
скать партийцев по рабочим дням 
в прайм-тайм. «Отлично»,— заявил 

”
Ъ“ по этому поводу секретарь ЦК 

КПРФ Сергей Обухов, напомнив, 
что прежде «дебаты мог видеть и 
слышать только тот, кто не спит 
или не имеет работы».

Сначала можно будет послу-
шать дебаты на канале ТВ «Центр», 
где они будут проходить каждый 
день с 17:45 до 18:30. Дебаты здесь 
будут самыми массовыми — к спо-
ру пригласят кандидатов от семи 
партий одновременно. Практиче-
ски параллельно будут транслиро-
ваться дебаты на канале «Россия 1» 
— с 17:50 до 18:30. В 19:00 свою 
версию дебатов с участием пред-
ставителей четырех партий будет 
предлагать «Первый канал» — 46 
минут ежедневно. Примерно в это 
же время после выпуска новостей 
в 19:00 будут открываться дебаты 
на ОТР между представителями 
четырех партий. В таком же соста-
ве, четыре партии в студии, пове-
дет вечерние дебаты в 19:30 «Рос-
сия 24». Этот канал предусмотрел 
также утренние дебаты в 10:30.

Представители каналов «Рос-
сия 1», «Россия 24» и ОТР преду-
предили вчера партийцев, что де-
баты у них пойдут в прямом эфи-
ре, а темы для споров определят 
теле- и радиоведущие. Дни выхо-
да в теле- и радиоэфир все 14 пар-

тий определили вчера по жребию. 
Самим партиям еще предстоит по-
нять, кто будет их оппонентом на 
дебатах. Вчера, к примеру, уже ста-
ло ясно, что коммунистам придет-
ся дебатировать 26 августа на «Ра-
дио Россия» с «Коммунистами Рос-
сии» — партией, которую в КПРФ 
считают спойлером.

Агитацию в СМИ по закону о 
выборах можно начинать 21 ав-
густа. Сезон теледебатов первы-
ми откроют каналы «Россия 1» и 
«Россия 24» 22 августа. Эти же те-
леканалы закроют сезон дебатов 
16 сентября — в последний раз-
решенный для агитации день. 
Остальные включат дебаты в сет-
ки вещания с 29 августа, а до этого 
будут ежедневно транслировать 
лишь рекламные ролики партий. 
Последние дебаты на «Первом ка-
нале», ТВ «Центр» и ОТР пройдут 
15 сентября.

Вчерашней жеребьевкой эфира 
ЦИК практически сделал все, что 
необходимо для запуска избира-
тельной кампании. Накануне чле-
ны ЦИКа утвердили текст и фор-
мат избирательного бюллетеня, 
а также опубликовали сведения о 
доходах кандидатов от Российской 
партии пенсионеров за справедли-
вость (РППС) — последней из пар-
тий, прошедших регистрацию в 
качестве участницы выборов.

Самый богатый из «пенсионе-
ров» — барнаульский предпри-
ниматель Виктор Столков, зара-

ботавший по итогам 2015 года 
49,2 млн руб. Источниками сво-
их заработков господин Столков 
назвал компанию «Кучуксуль-
фат», ФСБ, ОАО «Сургутнефтегаз» 
и Сбербанк. Он также владеет ак-
циями Барнаульского пивова-
ренного завода, долями в торго-
вом доме ДВС (14,4%) и ООО «Би-
опант» (50%). Бизнесмен из РППС 
имеет четыре земельных участ-
ка в Алтайском крае, три жилых 
дома, квартиру (151 кв. м) и авто-
мобиль Toyota Land Cruiser (2001 
года выпуска). Второй по состоя-
тельности «пенсионер» Алексей 
Луканин, который баллотирует-
ся в депутаты по пермской реги-
ональной части партсписка, за-
работал в прошлом году 20,5 млн 
руб. Источники дохода: ООО 
«Межрегиональная энергетиче-
ская компания», АО «Юникредит 
Банк» и компания «Альтернати-
ва Холд Лтд.». Владеет акциями 
ОАО «Горнозаводскцемент», име-
ет квартиру и гараж. Третьим по 
уровню доходов (16,9 млн руб.) в 
РППС стал Владимир Антонов — 
кандидат в региональной группе 
списка, включающей республики 
Марий-Эл, Мордовию, Чувашию 
и Ульяновскую область. Источни-
ками доходов господина Антоно-
ва указаны ООО «Производство 
металлоизделий» и Пенсионный 
фонд России. Из собственности у 
него только квартира (65,5 кв. м).

Виктор Хамраев

Партийные дебаты выпускают в прайм-тайм
ЦИК распределил бесплатный эфир между участниками думских выборов

Вчера президент РФ  Владимир 
Путин встретился в Сочи 
со своим казахским коллегой 
Нурсултаном Назарбаевым, 
с которым обсудил не только 
вопросы торгово-экономиче-
ского сотрудничества и график 
последующих встреч, но и рос-
сийско-турецкие отношения, 
за помощь в восстановлении 
которых казахский лидер полу-
чил от президента России бла-
годарность. С подробностями 
из резиденции Бочаров Ручей 
— специальный корреспондент 

”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.
Владимиру Путину искренне 

нравится общаться с Нурсултаном 
Назарбаевым, и наоборот: ина-
че объяснить интенсивность их 
встреч просто нельзя. В 2015 году 
они встречались семь раз, а в этом 
— уже четыре: 8–9 мая президент 
Казахстана посещал Москву с офи-
циальным визитом, 31 мая и 17 
июня они виделись на полях Выс-
шего евразийского экономическо-
го совета и Петербургского между-
народного экономического фору-
ма соответственно, и теперь гла-
вы государств не скрывали удов-
летворения от очередной личной 
встречи, а высокопоставленный 
дипломатический источник сооб-
щил 

”
Ъ“, что в этом году они обя-

зательно встретятся и в пятый, и в 
шестой, и в седьмой, и в восьмой, 
и даже в девятый раз: «Владими-
ру Владимировичу и Нурсултану 
Абишевичу всегда есть о чем пого-
ворить с глазу на глаз».

Вчера разговор начался с оцен-
ки сотрудничества двух стран. 
«Объем наших взаимоотношений 
очень большой,— сказал Влади-
мир Путин.— Конечно, мы стал-
киваемся и с трудностями, особен-
но в экономике: сегодня это неста-
бильность на мировых сырьевых 
рынках в условиях валютных ко-
лебаний». Тем не менее, по его сло-
вам, объем накопленных россий-
ских инвестиций в казахскую эко-
номику составил $9 млрд, а у казах-
ских партнеров в российскую — 
почти $3 млрд. «Мы знаем, что зна-
чительная часть казахской нефти 
на внешние рынки идет через Рос-
сию, а наша — частично идет через 
Казахстан в Китай,— продолжал 
президент РФ.— В общем, работа 
идет. Я уж сейчас не говорю про по-
литическую составляющую, про 
сотрудничество наших МИДов, 
про наши совместные усилия на 
интеграционном треке!»

Нурсултан Назарбаев решил в 
долгу не оставаться. «Спасибо за 
приглашение, рад посетить пре-
красный город Сочи. Я когда летел 
на вертолете, то посмотрел на не-
го с высоты — проведенная здесь 
Олимпиада превратила этот город 
в жемчужину России... Дороги, раз-
вязки, спортивные комплексы»,— 
перечислял он. «Санкт-Петербург 
тоже преображается,— неожидан-
но добавил он.— Становится чи-
ще. Это видимые признаки обнов-
ления города». На этом с урбани-
стической темой было поконче-
но, и президент Казахстана пере-
шел к обсуждению геополитики. 
Заявив, что отношения Москвы 
и Астаны образцовые «и в эконо-
мическом, и в политическом пла-
не», он рассказал Владимиру Пути-
ну, где вновь сможет его увидеть: 
4–5 сентября на форуме G20 в Хан-
чжоу (Китай), 16 сентября на сам-
мите СНГ в Бишкеке (Киргизия), а 

4 октября — уже на полях россий-
ско-казахского бизнес-форума в 
Петропавловске. Там, по его сло-
вам, будут подготовлены контрак-
ты на сумму $25 млрд.

«Проблемы в жизни всегда воз-
никают,— философски продолжал 
Нурсултан Назарбаев.— Я рад, что 
налаживаются отношения России 
и Турции. Без такого государства, 
как Россия, нельзя бороться с тер-
роризмом. Остаются проблемы 
Нагорного Карабаха и Украины... 
Недавно Порошенко (президент 
Украины Петр Порошенко.— 

”
Ъ“) 

мне звонил и говорил, что при-
нять особый статус Донбасса ему 
не позволяет Рада... Я думаю, он 
склонен находить компромиссы. 
Но почему-то они не находятся».

Президент РФ слегка нахму-
рился: перед ним обозначили це-
лый ряд проблем, которые он ли-
бо решает (урегулирование ситу-
ации в Нагорном Карабахе и си-
туация на востоке Украины), ли-
бо уже почти решил (восстанов-
ление сотрудничества Москвы и 
Анкары). Однако ни армяно-азер-
байджанский конфликт, ни укра-
инские дела российский лидер 

упоминать не стал. А вот за по-
мощь в восстановлении турец-
ко-российских отношений по-
благодарил президента Казахста-
на: «Спасибо за посредническую 
миссию, которая, как мы видим, 
обернулась успехом. Россия и 
Турция стремятся не только к вос-
становлению отношений, но и к 
их развитию». Рассказывают, что 
именно Нурсултан Назарбаев сыг-
рал одну из ключевых диплома-
тических ролей и помог турецко-
му руководству во главе с прези-
дентом Реджепом Эрдоганом со-
ставить текст письма с извинени-
ями за инцидент с бомбардиров-
щиком Су-24М (был сбит на си-
рийско-турецкой границе в ноя-
бре 2015 года). После этого стали 
возможны и примирение, и ви-
зит господина Эрдогана в Санкт-
Петербург (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). 

«Я просто хотел помочь,— скром-
но сказал господин Назарбаев.— 
Если в этом и была моя помощь, 
то это хорошо».

После этого встреча президен-
тов перешла в закрытый режим 
и продолжилась в формате «один 
на один».

Встречные мотивы
О чем говорили Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев

К концу осени рабочая группа по НКО, 
созданная в Кремле, проработает ме-
ханизм, который даст возможность 
социально-ориентированным неком-
мерческим организациям (СО НКО), 
исполняющим общественно-полез-
ные услуги, рассчитывать на долгос-
рочное партнерство с государством. 
Затем этот механизм до конца го-
да обкатают в регионах. Об этом со-
общил руководитель управления об-
щественных проектов президента 
РФ Павел Зенькович представителям 
некоммерческого сектора в лагере 
«Территория смыслов» на Клязьме.

В лагере «Территория смыслов» на 
Клязьме молодые руководители соци-
альных НКО и проектов начали разра-
батывать проекты и мероприятия для 
некоммерческого сектора по социаль-
ному обслуживанию граждан, образо-
ванию и культуре, здравоохранению, 
физкультуре и массовому спорту. Эти 
направления в числе 20 приоритетных 
вошли в особый перечень обществен-
но-полезных услуг СО НКО, который 
8 августа президент Владимир Путин 
утвердил указом.

Накануне руководитель управления 
общественных проектов президента 
Павел Зенькович рассказал представи-
телям НКО на встрече в лагере о том, 
что указ дает толчок «колоссальной ре-
форме». По словам господина Зенько-
вича, до конца осени будет идти работа 
над механизмом долгосрочного парт-
нерства с государством для СО НКО, 
подпадающих под указ президента. В 
Кремле этой работой занимается рабо-
чая группа по НКО (под руководством 
первого заместителя главы админист-
рации президента Вячеслава Володи-
на). Как сказал чиновник, финансовый 
механизм предполагает, что если НКО 
«эффективно сотрудничает с государст-
вом на протяжении года, то она может 
рассчитывать на продление контракта 
еще на два года на тех же условиях». Он 
рассказал, что свои предложения гото-
вят в Общественной палате (ОП), адми-
нистрации президента, а затем необхо-
димо будет «прийти к общему знамена-
телю». По сведениям 

”
Ъ“, этот механизм 

рабочая группа вынесет на обсуждение 
итогового форума НКО в конце осени 
(в прошлом году в нем принял участие 
президент Владимир Путин). Также на 
форуме будет обнародована концепция 
развития НКО, над которой в том числе 
работает ОП.

Напомним, в этом году были законо-
дательно выделены НКО, которые ис-

полняют общественно-полезные услу-
ги, а также утверждено понятие «полити-
ческой деятельности НКО». Президент, 
определив 20 приоритетных направле-
ний деятельности СО НКО, поручил пра-
вительству в трехмесячный срок устано-
вить перечень общественно полезных 
услуг и разработать критерии оценки ка-
чества их оказания.

Кроме того, рабочая группа по НКО 
должна упростить механизм предостав-
ления льгот для приоритетных НКО. 
«Мы уже год ломаем голову, чтобы снять 
препоны по доступу к субсидиям, поме-
щениям, предоставлению ряда других 
льгот и преференций»,— сказал госпо-
дин Зенькович, признав, что в регионах 
закон об НКО в этой части «не работает». 
Поэтому после презентации на форуме 
механизм долгосрочного сотрудничест-
ва приоритетных НКО с государством 
будет обкатан в регионах до конца го-
да. «Если таким хосписам, как тот, кото-
рый курирует Лиза Глинка, нужно поме-
щение, его необходимо предоставить. 
Если это общественный собес, который 
на дому помогает пожилым, такой НКО, 
возможно, нужна какая-то другая под-
держка,— рассказал он.— Президент 
эту реформу объявил, и наше дело че-
сти довести ее до конца».

Отвечая на вопросы представителей 
НКО из Крыма, чиновник заявил, что 
упразднение Крымского федерального 
округа и объединение его с Южным не 
усложнит, а упростит их работу, потому 
что «средства на содержание чиновни-
ков пойдут на зарплаты гражданам». Он 
отверг предположение, что Крымский 
федеральный университет утратит ста-
тус в связи с объединением округов. «В 
ближайшее время будет детально реше-
но, каким образом будет происходить 
объединение (в конце августа возможен 
визит в Крым президента Владимира 
Путина.— 

”
Ъ“). Но оно нацелено на упо-

рядоченность и эффективность управ-
ления государством,— отметил Павел 
Зенькович.— Был огромный пласт во-
просов, связанный с тем, чтобы переве-
сти жизнь Крыма на российские зако-
ны, большая часть специальных задач 
решена». При этом он отметил, что меж-
ду двумя территориями много схожего: 
туризм, сельское хозяйство. Что касает-
ся опасений в отношении транспорт-
ной доступности Южного федерально-
го округа для Крыма, чиновник полага-
ет, что «она будет решена», но предупре-
дил, что замыкать связи на один только 
Южный округ не надо.

Ирина Нагорных

Полезным НКО предложили 
долгие отношения
Механизм многолетнего партнерства 
разрабатывают в Кремле и ОП

К О Н Т Е К С Т Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А  Г О Т О В И Т  Ц И К  К  М О З Г О В О М У  Ш Т У Р М У

Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова заявила 
в эфире «Эха Москвы» о возможных изменениях избира-
тельного законодательства после думских выборов 18 сен-
тября. «Наша задача — выявить в процессе кампании де-
фекты законодательства и правоприменения и по ее итогам 
выйти на серьезные предложения и на уровне президента, 
и на уровне Федерального собрания»,— подчеркнула она. 
В частности, глава ЦИКа признала, что институт сбора 
подписей является анахронизмом. «Сам по себе механизм 
сбора и проверки подписей — там очень много субъектив-
ных факторов, которые влияют на результат, и мы сейчас 
с этим сталкиваемся. Сейчас есть около десяти жалоб, 
в которых как раз не соглашаются с отказом в регистрации 

по этому признаку. В ближайшие дни постараемся макси-
мально рассмотреть все жалобы»,— сообщила госпожа 
Памфилова. По ее мнению, необходимо «после выборов 
осовременить нашу избирательную систему». Это касается 
не только законодательных норм, но и технического 
перевооружения. «Посмотрите, менее шести тысяч КОИБов 
на всю страну. Мы сейчас пытались их распределить 
на наиболее проблемные точки, где наибольшая конку-
ренция»,— сказала глава ЦИКа. Осенью ЦИК планирует 
возродить общественный совет при комиссии, а также 
провести научно-практическую конференцию с целью 
анализа сложившейся ситуации в избирательной системе. 
«Это будет мозговой штурм, который позволит выработать 

стратегии ЦИКа. И на основе этого предложить серьезные 
решения»,— пояснила Элла Памфилова.

Что касается хода предвыборной кампании, она вы-
ступила с предложением к президенту, чтобы ЦИК, «когда 
возникают сложные коллизии, предполагающие целый 
букет нарушений, мог задействовать представителей 
центрального аппарата прокуратуры и МВД». По ее мне-
нию, это обеспечит оперативную реакцию на нарушения 
закона, которые не относятся к компетенции избиркома. 
Местные правоохранительные органы, по словам предсе-
дателя ЦИКа, недостаточно эффективно реагируют на сиг-
налы, поскольку «ориентируются на местного начальника». 
Отдел политики

Нурсултан Назарбаев  
и Владимир Путин  
договорились встречаться 
как можно чаще    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Дагестане завершено рассле-
дование уголовного дела, возбу-
жденного в отношении пятерых 
участников преступного сообще-
ства, созданного депутатом на-
родного собрания республики, 
бывшим лидером регионально-
го отделения партии «Патриоты 
России» Эдуардом Хидировым 
для финансовых махинаций. Сам 
Эдуард Хидиров и два его сообщ-
ника объявлены в международ-
ный розыск.

В преступную группу, рассказал 

”
Ъ“ источник в республиканском 

управлении СКР, вошли как бывшие 
сотрудники Нафтабанка (заместитель 
председателя правления, заместитель 
председателя совета директоров, зав-
кассой), так и доверенные люди Эду-
арда Хидирова — руководитель со-
зданной для совершения незакон-
ных операций группы «неофициаль-
ных бухгалтеров» и непосредствен-
ный исполнитель его поручений Ре-
мек Абдулхаликов.

Они обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 210 (участие в преступном со-
обществе), п. п. «а», «б» ч. 2 ст. 172 (не-
законная банковская деятельность), 
ч. 2 ст. 185.5 (рейдерский захват), ч. 4 
ст. 159 (мошенничество, совершенное 
организованной группой) УК РФ, и др.

По версии следствия, оргпреступ-
ное сообщество (ОПС) тогдашний ли-
дер дагестанских «патриотов» Хиди-
ров создал еще в 2010 году. Его целью 
в СКР называют совершение тяжких 
и особо тяжких преступлений эконо-
мической направленности.

В декабре 2011 года, выяснили сле-
дователи, группой Хидирова был осу-
ществлен рейдерский захват КБ «На-
фтабанк», более 200 млн руб. из кото-
рого затем были похищены — день-
ги вкладчиков ушли на кредиты, ко-
торые участники ОПС выдали аффи-
лированным с ними физлицам или 
фирмам-«однодневкам». После отзы-
ва у финансовой структуры лицензии 

злоумышленники ухитрились похи-
тить более 640 млн руб. у АСВ, которое 
занималось ликвидацией банка.

Как сообщили в республиканском 
управлении СКР, первое дело в отно-
шении Эдуарда Хидирова и его со-
общников было возбуждено в авгу-
сте прошлого года о мошенничестве 
и отмывании, в ноябре добавилось 
ОПС, в январе этого года появилось 
еще одно дело — по факту создания 
фирм-«однодневок», а в июне по по-
ручению председателя СКР Александ-
ра Бастрыкина было возбуждено ана-
логичное дело по «однодневкам», со-
зданным в Москве. Позднее все эти де-
ла были соединены в одно производ-
ство. Объединенное дело, в котором 
оказалось более 350 томов, рассмо-
трит Советский райсуд Махачкалы.

Расследование уголовного дела 
еще трех участников ОПС, в том чи-
сле самого Эдуарда Хидирова, ко-
торый сейчас проживает в Турции, 
продолжается. Помимо него в феде-
ральном и международном розыске 
числятся Дмитрий Гетьман и Тимур 
Хидиров (двоюродный брат полити-
ка), которых он привлек как IT-спе-
циалистов. Внедренную ими авто-
матизированную систему «Банк XXI 
век» они использовали для соверше-
ния махинаций.

Кроме того, в ходе следствия было 
установлено, что по поручению Эду-
арда Хидирова Ремек Абдулхаликов 
подыскал за вознаграждение чело-
века, который в соответствии с отве-
денной ему ролью должен был взять 
на себя ответственность за создание 
фирм-«однодневок». Это была попыт-
ка отвести удар от Эдуарда Хидирова 
и «заглушить» тему рейдерского за-
хвата Нафтабанка. Однако следовате-
ли разоблачили эту комбинацию, а 
обвиняемому-добровольцу Рустаму 
Халидову за «заранее не обещанное 
укрывательство особо тяжких престу-
плений» (ст. 316 УК РФ) суд назначил 
штраф 80 тыс. руб.

Юлия Рыбина, Махачкала

Рейдеры захватили  
банк и деньги у АСВ
В Дагестане будут судить участников 
преступного сообщества

Следственный комитет отказал 
в возбуждении уголовного дела 
в отношении сотрудников ниже-
городской милиции, в 2004 году 
санкционировавших и проводив-
ших резонансный «оперативный 
эксперимент» в рамках рассле-
дования покушения на бизнес- 
мена Олега Сорокина. Свидете- 
ля по делу Александра Новосело- 
ва вывозили в лес и там добива-
лись показаний на братьев Ди- 
киных, в итоге осужденных по  
делу. Александр Новоселов уже 
выиграл процесс против России  
в Евросуде за жестокое с ним  
обращение, отсудив €27,5 тыс. 
Однако в СКР по итогам дослед-
ственной проверки решили, что 
свидетеля никто из оперативни-
ков не бил.

Третье следственное управление 
ГСУ СКР отказало в возбуждении 
уголовного дела по жалобе Алек-
сандра Новоселова на его похище-
ние и пытки в лесу (копия постанов-
ления есть в распоряжении 

”
Ъ“). Го-

сподин Новоселов проходил свиде-
телем и потерпевшим по громко-
му делу о покушении на бизнесме-
на Олега Сорокина, возглавлявше-
го группу компаний «Столица Ниж-
ний». В декабре 2003 года по дороге 
в коттеджный поселок Приозерный 
машина предпринимателя была 
расстреляна из автомата. Расследо-
вавшие это покушение сотрудники 
милиции 27 апреля 2004 года вывез-
ли в лес Александра Новоселова, ра-
ботавшего на тогдашнего вице-спи-
кера областного заксобрания Ми-
хаила Дикина. Там загримирован-
ный под бизнесмена оперативник 
начал спрашивать свидетеля, зачем 
тот в него стрелял. В итоге испуган-
ный Александр Новоселов дал по-
казания против Михаила Дикина и 
его брата Александра, впоследствии 
осужденных за покушение на Оле-
га Сорокина. В частности, свидетель 
Новоселов заявил, что он по указа-
нию Михаила Дикина выезжал эва-
куировать ВАЗ-2106, использован-
ный преступниками в покушении.

Александр Новоселов в своей жа-
лобе на действия оперативников 
впоследствии сообщал, что на гла-
зах у прохожих утром в центре го-
рода неизвестные запихнули его в 
Mercedes 600 Олега Сорокина (сви-
детель узнал машину бизнесмена по 
номеру) и в салоне надели наручни-
ки. По дороге в лес его били, также 
били в лесу и стреляли над ухом, вы-
бивая нужные следствию показания. 

По словам Александра Новоселова, 
похожий на Олега Сорокина человек 
грозил ему «отрубить ногу» и показы-
вал шрамы на своем теле, принуждая 
оговорить Михаила Дикина.

Проверяя эти показания, в СКР 
пришли к выводу, что оперативный 
эксперимент, имитировавший по-
хищение человека частными телох-
ранителями Олега Сорокина, был 
запланирован и санкционирован 
руководством нижегородского ГУ-
ВД, а его исполнители прошли со-
ответствующий инструктаж. Кро-
ме того, следствие изучило архив-
ную видеозапись этого оперативно-
разыскного мероприятия (ОРМ), на 
которой Александр Новоселов пи-
шет показания в салоне машины 
«добровольно и без диктовки кем-
либо»: «Какие-либо следы загрязне-
ний одежды отсутствуют. На види-
мых частях тела, кистях рук и лице, 

снятых крупным планом, телесные 
повреждения отсутствуют. Данных 
о принуждении Новоселова к на-
писанию текста не выявлено». Эта 
видеозапись и показания бывших 
милиционеров послужили основа-
нием для решения следователя. Он 
признал оперативный эксперимент 
соответствующим федеральному за-
кону об оперативно-разыскной де-
ятельности (ОРД) и отказался возбу-
ждать уголовное дело по превыше-
нию должностных полномочий и 
похищению человека в отношении 
бывших милиционеров.

Опрошенный Олег Сорокин со-
общил следователю, что он в опера-
тивном эксперименте не участво-
вал, но на один день предоставил 
милиционерам свой автомобиль. 
Фоноскопическая экспертиза не 
смогла определить, кому принадле-
жат реплики и голос «Сорокина» на 
пленке из-за плохого качества ста-
рой видеозаписи. Допрошенные 
врачи, проводившие освидетельст-
вование обратившегося в больницу 
Александра Новоселова, подтвер-

дили наличие у него сотрясения го-
ловного мозга, ссадин и кровопод-
теков на теле. Но следствие решило, 
что причастность к этому оператив-
ников не доказана. Также следствие 
сделало вывод о том, что решение 
Евросуда о жестком обращении с 
Александром Новоселовым основа-
но только на зафиксированных ме-
диками следах побоев и его показа-
ниях как «заинтересованного лица».

Теперь Александр Новоселов на-
мерен обжаловать решение СКР, счи-
тая, что оно провело формальную 
проверку, не установив ряд участни-
ков оперативного эксперимента и 
не идентифицировав голос «челове-
ка, похожего на Олега Сорокина», а 
видеозапись ОРМ была сделана толь-
ко на заключительном этапе.

В свою очередь, бывший началь-
ник отдела по расследованию серий-
ных и заказных убийств полковник 
МВД в отставке Евгений Воронин, 
организовывавший ОРМ, утвержда-
ет, что Александра Новоселова ни-
кто «пальцем не трогал», а побои тот 
снимал в больнице «по знакомству», 
на что есть рассекреченные матери-
алы. «Новоселова привезли ко мне 
после оперативного эксперимента. 
У него ботинки начищенные сверка-
ли, а он говорит, что его били и валя-
ли в апрельской грязи. Он с самого 
начала занял сторону Дикиных как 
зависимый от них человек, но имен-
но его показания, полученные в хо-
де ОРМ, позволили раскрыть это по-
кушение. После них началась актив-
ная работа. Дикин вручил ему ключи 
и техпаспорт, попросив забрать бро-
шенную 

”
шестерку“ с московскими 

номерами, которую киллеры поста-
вили на повороте, чтобы притормо-
зить машину Сорокина, перед тем 
как открыть по ней огонь. А Новосе-
лов до сих пор не понимает, что этот 
оперативный эксперимент заодно 
подтвердил его непричастность к са-
мому покушению»,— рассказал Ев-
гений Воронин. Он считает, что де-
сятилетняя эпопея с обжаловани-
ем этого ОРМ (областное следствен-
ное управление трижды отказывало 
в возбуждении дела) нанесла «непо-
правимый ущерб» системе нижего-
родского угрозыска — молодые сы-
щики боятся и не умеют использо-
вать все 14 методов, разрешенных 
им законом об ОРД, поэтому поли-
ция не может раскрывать резонанс-
ные заказные убийства и другие тяж-
кие преступления.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Следствие оценило  
милицейский эксперимент
Жалоба на пытки в лесу признана необоснованной

Вчера стало известно о заверше-
нии всех следственных действий 
по делу о хищении 459 млн руб., 
выделенных на реконструкцию 
канала имени Москвы. След-
ственный комитет считает ви-
новными в этом преступлении 
директора проектно-изыска-
тельского института «Облстрой-
проект» Владимира Старцева, 
руководителя НПП «Фортэкс» 
Дмитрия Аршанского и начальни-
ка сметного отдела канала Анже-
лику Горобец — их действия ква-
лифицированы как особо крупное 
мошенничество.

О завершении расследования 
громкого дела вчера сообщил СКР. В 
комитете отметили, что, по данным 
следствия, Владимир Старцев, Ан-
желика Горобец и Дмитрий Аршан-
ский, а также «работники ФГУП 

”
Ка-

нал имени Москвы“ и иные лица», 
действуя умышленно, в составе орга-
низованной группы совершили хи-
щение бюджетных средств. Обвиня-
емые, считает следствие, завысили 
«действительную стоимость работ» 
по реконструкции канала имени Мо-
сквы на сумму более 459 млн руб., ко-
торую затем «противоправно» обра-
тили в свою пользу. Этими действи-
ями, считает следствие, был причи-
нен ущерб в особо крупном размере 
Федеральному агентству морского и 
речного транспорта (Росморречфлот), 
который и является главным распоря-
дителем средств, выделенных на ре-
конструкцию.

Расследование обстоятельств хи-
щения средств, выделенных на ре-
конструкцию канала имени Мо-
сквы, началось в августе 2014 года. 
Первоначально дело расследовало 
столичное межрегиональное управ-
ление СКР на транспорте, однако по-
сле широкой акции поддержки в со-
цсетях одного из фигурантов рассле-
дования, Дмитрия Аршанского, в хо-
де которой даже организовывались 
голодовки, дело взял под свой лич-
ный контроль глава СКР Александр 
Бастрыкин. После этого все матери-
алы расследования передали в глав-
ное следственное управление СКР.

Следствие заинтересовал кон-
тракт, заключенный 12 августа 2011 
года Росморречфлотом и ФГУП «Канал 
имени Москвы» с вологодским ООО 
«Проектно-изыскательский институт 

”
Облстройпроект“».

Договор был связан с так назы-
ваемым третьим этапом разработ-
ки и реализации комплексного про-
екта реконструкции объектов ин-
фраструктуры канала, общее фи-
нансирование которого составило 
690,8 млн руб. Росморречфлот вы-
ступил заказчиком проектных ра-
бот, канал — застройщиком, а во-
логодский институт — генпроекти-
ровщиком. Как выяснилось во вре-
мя расследования, вскоре после за-
ключения договора генпроектиров-
щик нанял в качестве субподрядчи-
ка НПП «Фортэкс», которое является 
одной из лучших инжиниринговых 
компаний Санкт-Петербурга и спе-
циализируется на капитальном ре-
монте гидросооружений. Оно и раз-
работало проектную документацию, 
стоимость которой следствие счита-
ет намеренно завышенной. Соглас-
но расчетам СКР, из полученных во-
логодским институтом денег более 
459 млн руб., или 70%, было выпла-
чено по контракту необоснованно.

Первым, осенью 2014 года, об-
винение было предъявлено главе 
«Фортэкса» Дмитрию Аршанскому. 
Несмотря на то что ему инкримини-
ровали мошенничество, совершен-
ное группой лиц, он почти полгода 
оставался единственным фигуран-
том дела, пока аналогичное обви-
нение не было предъявлено дирек-
тору «Облстройпроекта» Владими-
ру Старцеву. Последним фигуран-
том, практически перед тем как об-
виняемые начали знакомиться с ма-
териалами дела, стала Анжелика Го-
робец. Фигуранты дела вины не при-
знают, обращая внимание, что ини-
циатором расследования стала ком-
пания, проигравшая конкурс на ре-
конструкцию и не получившая за-
тем контракт на субподрядные ра-
боты. Также защита обращает вни-
мание на имеющиеся в деле расче-
ты ОАО «Институт 

”
Гидропроект“», 

согласно которым ни о каком завы-
шении работ не идет и речи. Из сде-
ланного на 261 листе заключения 
следует, что выполненные в рамках 
контракта работы стоили не менее 
760 млн руб.

Теперь оценку доказательствам 
обвинения и защиты должны дать 
прокуратура, в которую на утвержде-
ние направлены материалы дела, а 
потом и суд.

Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, в уголов-
ном деле о гибели в боях с укра-
инскими диверсантами в Крыму 
офицера ФСБ Романа Камене-
ва и бойца-контрактника ВДВ 
Семена Сычева пока нет ни об-
виняемых, ни подозреваемых. 
Выявить нанесших смертельное 
ранение десантнику будет слож-
но — они скрылись на территории 
Украины. Преступник же, застре-
ливший спецназовца, находил-
ся среди пятерых боевиков, всту-
пивших в скоротечный бой с его 
группой. По данным ”Ъ“, трое 
из нападавших были задержа-
ны, а еще двое — ликвидированы 
на месте подчиненными подпол-
ковника Каменева, поэтому его 
убийца может оказаться как сре-
ди живых, так и среди мертвых.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к рас-

следованию обстоятельств недавне-
го рейда украинских диверсантов на 
Крым источник, первыми на их пути 
оказались сотрудники отдела сопро-
вождения оперативных мероприя-
тий (ОСОМ), имеющего так называ-
емое двойное подчинение — подра-
зделение структурно входит в управ-
ление «В» ЦСН ФСБ РФ, но находит-
ся в оперативном подчинении УФСБ 
РФ по Республике Крым.

Получив 6 августа оперативную 
информацию, что предполагаемые 
пособники диверсантов Евгений 
Панов и Андрей Захтей (сейчас оба 
арестованы по обвинению в уча-
стии в незаконных вооруженных 
формированиях) ближайшей но-
чью готовятся встречать прибыва-
ющий из-за границы отряд, сотруд-
ники ОСОМа, по данным собеседни-
ка 

”
Ъ“, разделились на три неболь-

шие группы. Одну из них возглавил 
начальник отдела подполковник Ро-
ман Каменев, другую — его замести-
тель, а третью — один из оператив-
ников отдела.

Все они с учетом специфики ра-
боты отправились на операцию на-
легке — без бронежилетов и были 
вооружены только автоматами и пи-

столетами. На задержание выехал и 
сам начальник отдела, решивший 
координировать действия подчи-
ненных на месте.

При этом место встречи развед-
чиков с пособниками было извест-
но лишь условно — в районе при-
граничного с Украиной села Суво-
рово,— поэтому спецназовцам при-
шлось разделиться, разбив окраины 
села на условные квадраты. Подпол-
ковнику Каменеву и двум оператив-
никам из его группы досталось клад-
бище на краю поселка. В их квадрат 
около двух часов ночи и вышла груп-
па прибывших из-за границы воору-
женных людей.

По данным источника 
”
Ъ“, про-

блема возникла из-за того, что днем 
приграничные районы патрулиро-
вали сотрудники погранслужбы и 
полицейские и теоретически ди-
версантов можно было перепутать 
со своими. Поэтому Роман Каменев 
вначале крикнул: «Стоять, работает 
ФСБ!», одновременно предлагая по-
дозрительным визитерам положить 
оружие на землю и давая команду на 
захват своим сотрудникам. При этом 
офицер был вынужден выдать свое 
укрытие, и этим тут же воспользо-
вался один из диверсантов, открыв-
ший огонь из автомата «на голос».

Захват занял буквально несколь-
ко секунд — спецназовцы, по вер-
сии собеседника 

”
Ъ“, ликвидирова-

ли двух боевиков, а еще трех обез-
оружили и положили на землю. Од-
нако полученные руководителем 
операции ранения оказались смер-
тельными.

При этом кто из пятерых стрелял 
в него, пока неясно. Сейчас следо-
ватели допрашивают трех выжив-
ших диверсантов, однако все они, 
по некоторым данным, пытают-
ся свалить вину за гибель офицера 
ФСБ друг на друга. Одновременно 
проходят экспертизу изъятое ору-
жие и трупы боевиков — специали-
сты изучают смывы с рук и одежду 
убитых на предмет наличия на них 
продуктов выстрелов. Когда экспер-

тизы и допросы будут завершены, 
кому-то из арестованных предъя-
вят обвинения. Это может быть об-
винение либо в убийстве (ст. 105 УК 
РФ), либо с учетом того, что коман-
ду «Работает ФСБ!» стрелявший на-
верняка слышал, в посягательстве 
на жизнь правоохранителя (ст. 317 
УК РФ). Командир ОСОМа Роман Ка-
менев, по данным собеседника 

”
Ъ“, 

может быть представлен к званию 
Героя России посмертно.

После ночной спецоперации 
в Суворово оставалось неясным, 
сколько всего было диверсантов и 
всю ли группу удалось обезвредить. 
Поэтому весь день 7 августа правоох-
ранители и силовики из разных ве-
домств проводили масштабные по-
исковые мероприятия по всей се-
верной части Крыма. Обнаружить 
вторую группу диверсантов удалось 
только к 23 часам, причем уже не в 
районе Суворово, в окрестностях 
которого произошел первый бой, а 
восточнее, на самой границе с Укра-
иной, в заболоченной местности у 
залива Сиваш.

Там в это время дежурили при-
командированные для охраны гра-
ницы подразделения 247-го десант-
но-штурмового полка, дислоциро-
ванного в Ставропольском крае. По 
данным источников 

”
Ъ“, граница 

между двумя странами в этом ме-
сте проходит по высокой дамбе. К 
ней с украинской стороны примы-
кает узкая заболоченная и зарос-
шая камышом прибрежная полоса 
Сиваша. В камышах дежуривший 
на дамбе в этот момент десантник 
и обнаружил подозрительных лю-
дей с автоматами.

Дежурный по рации сообщил о 
происшествии своим однополчанам, 
которые, в свою очередь, отдыхали 
буквально в сотне метров — у подно-
жия дамбы стояли десантные палат-
ки и техника. Через несколько секунд 
наверх поднялся в полном составе 
так называемый боевой расчет уси-
ления, в составе которого был и меха-
ник-водитель БМД 22-летний ефрей-

тор Семен Сычев. По данным собесед-
ника 

”
Ъ“, с учетом стационарного рас-

положения группы на месте времен-
ной дислокации контрактник выпол-
нял функции не водителя, а одного из 
«номеров» боевого расчета.

Десантники попытались окри-
ками остановить появившихся из 
плавней людей, однако те броси-
лись обратно в заросли камыша и, 
укрывшись в них, открыли огонь 
из автоматов. Десантники успели 
залечь, а от случайно срикошетив-
ших пуль их спасли бронежилеты. 
Не повезло только Семену Сычеву. В 
горячке боя контрактник, видимо, 
попытался то ли занять удобную по-
зицию для стрельбы, то ли пресле-
довать боевиков. В итоге оступил-
ся и скатился по склону. В момент 
падения бойца и сразила очередь. 
Как было установлено позднее, в де-
сантника попали три пули — одна 
из них разбила цевье его автомата, 
не причинив вреда, другая прош-
ла навылет через плечо. Смертель-
ным же оказался третий выстрел — 
с учетом наклонного положения те-
ла в момент попадания пуля, вой-
дя сверху под бронежилет в районе 
шеи, пробила легкое, создав пнев-
моторакс и опаснейшее внутрен-
нее кровотечение. Истекающий 
кровью боец успел сказать в рацию: 
«Командир, я, кажется, ранен». Это 
были его последние слова — ефрей-
тор Сычев скончался в автомобиле 
реанимации.

Десантника, участвовавшего в 
перехвате второй группы диверсан-
тов, по данным собеседника 

”
Ъ“, по-

смертно представили к ордену Му-
жества. Однако найти и предать су-
ду его убийцу вряд ли удастся: напа-
давшие на этот раз в полном соста-
ве скрылись. Стрелять же по ним на 
поражение российские десантни-
ки, по некоторым данным, не реши-
лись, ведь прямо за полосой камы-
ша располагались огороды дачного 
товарищества и пули могли попасть 
в дома украинских садоводов.

Сергей Машкин

Хищения на канале 
пройдут прокурорскую 
проверку
Закончено расследование обстоятельств 
исчезновения бюджетных средств

«Командир, я, кажется, ранен»
Стали известны подробности гибели российских силовиков  
в боях с диверсантами в Крыму

Александр Новоселов,  
выиграв дело в ЕСПЧ,  
не убедил следствие 
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА



5Коммерсантъ   l   Среда 17 августа 2016 №149   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

НЕКРОЛОГ

Собственно, в качестве главного редактора «Ком-
мерсантъ-Daily» Ксения Юрьевна Пономарева вы-
пустила всего один, первый номер. Потом уво-
лилась и правильно, в общем-то, сделала. Но это 
длинная, запутанная и не очень интересная исто-
рия. И не стоит ее ворошить.

А вот история всего 
”
Ъ“ от Ксении неотделима. 

Она, как и я,— из первого призыва. Из которого 
в конторе на сегодня осталось два-три человека. 
Да и в живых-то не так много.

Первый номер «Коммерсанта», если кто не пом-
нит, вышел 8 января 1990 года, а «разминались» 
мы, то есть выпускали номера для внутренне-
го пользования, с осени 1989-го. Пономарева бы-
ла завотделом коммерческой информации, а ав-
тор этих строк заведовал некоммерческой. По-
том, правда, обогнала меня на карьерной лестни-
це, став первым заместителем главного редактора 
(я стал вторым). Сидели мы тогда на Хорошевке, 17, 
на 120 метрах, арендованных у ЖЭКа. Пять комна-
ток, два сортира и кухня. Никакой сети и в помине 
не было, заметки сдавались на дискетах.

С той дремучей поры помнится ее легендар-
ный сигнал, еженедельно (газета тогда была еже-
недельной) раздававшийся по громкой связи ча-
са в три ночи:

— Евреи, сдавайте файлы!
«Евреями» у нас называли отдел политики, ко-

торый постоянно срывал дедлайны. Заведующий 
тем отделом Андрей Фадин тоже давно уже помер. 
Но это так, к слову.

Еще одна ее знаковая фраза, опять же по гром-
кой связи, но уже часов в пять утра:

— Господа журналисты, кофе сервирован 
в кухне.

Интеллигентная была женщина, чего уж гово-
рить. Хотя и выпивающая.

Но это все сантименты, а мне поручено набро-
сать этапы боевого пути покойной.

Так вот, в 1995–1996-м она возглавляла про-
грамму «Время». Потом эту должность получил 
я, но догнать Ксюшу все равно не получилось: 
она-то стала гендиректором ОРТ. Между прочим, 
сам Великий и Ужасный Костя Эрнст ходил у нее 
в заместителях. Потом уволилась, разосравшись 
с Березовским, тогдашним владельцем «Перво-
го канала». История опять же не очень интерес-
ная: скажу только, что Борис Абрамыч был не-
прав, а она права. И ее увольнение стало сенса-

цией дня — в 
”
Ъ“ было опубликовано интервью 

с уволенной, причем на первой полосе.
Второе интервью с Ксенией было опублико-

вано здесь же по более веселому поводу — на го-
довщину путинского президентства. Дело в том, 
что Пономарева возглавляла его предвыборный 
штаб. Формально, правда, его возглавлял тогда 
никому, кроме Путина, не известный Дмитрий 
Медведев. Так вот, интервью было на такую сколь-
зкую тему: «Ну и кого, Ксения Юрьевна, вы нам на-
выбирали?».

Тогда впервые читатели 
”
Ъ“ — и я в том чи-

сле, хотя уже возглавлял в то время издательский 
дом — узнали от нее о существовании термина 
«проект 

”
Путин“». То есть она совсем не оправды-

валась, просто объясняла, как сделала из него пре-
зидента и почему он не оправдал ее надежд. Ин-
теллигентная была женщина, я же говорил.

А потом Ксюша вдруг исчезла из поля публич-
ного зрения. Перестала быть, как говорится в 

”
Ъ“, 

ньюсмейкером. Помню, приглашал ее на торже-
ственный (очень торжественный, правда!) вечер 
в Большом театре, посвященный 20-летию «Ком-
мерсанта». Она отказалась:

— Я так ужасно выгляжу, Вась, что меня нельзя 
показывать публике.

Я все понял и не настаивал. В общем, не до-
ждаться бы ей еще одной публикации в своей 
бывшей газете. Если бы не такой вот информаци-
онный повод.

Заставила-таки меня Ксюша тряхнуть журна-
листской стариной.

И спрашивается, на фига, подруга?
Андрей Васильев, заместитель  
Ксении Пономаревой в 1991–1992 годах 
(«Коммерсантъ»), заместитель Ксении 
Пономаревой в 1997‑1998 годах (ОРТ),  
шеф‑редактор «Коммерсанта» 
в 1999‑2010 годах, пенсионер

Конец связи
Умерла Ксения Пономарева, первый главный редактор «Коммерсантъ-Daily»

РАН планирует включить в свою 
структуру Центральный дом уче-
ных (ЦДУ), который сейчас нахо-
дится в ведении Федерального 
агентства научных организаций 
(ФАНО) и финансируется по го-
спрограмме «Развитие культу-
ры и туризма» на 2013–2020 го-
ды (общий объем бюджетного 
финансирования программы 
847,5 млрд руб.). В ФАНО пояс-
няют, что РАН не является участ-
никам госпрограммы, поэтому 
передача ЦДУ академии может 
создать трудности с финансиро-
ванием и выплатой зарплат со-
трудникам Дома ученых. Как ста-
ло известно ”Ъ“, президент РФ 
Владимир Путин поручил пра-
вительству рассмотреть вопрос 
о передаче РАН имущественно-
го комплекса ЦДУ с сохранением 
нынешних объемов финансиро-
вания. Если такое решение бу-
дет принято, оно станет преце-
дентом возвращения в структуру 
академии имущества, которо-
го она лишилась в результате ре-
формы РАН.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава Рос-

сийской академии наук Владимир 
Фортов направил главе ФАНО Ми-
хаилу Котюкову письмо, в котором 
заявляет о готовности РАН «создать 
в своей структуре подразделение 

”
Центральный дом ученых“» до кон-

ца 2016 года. В Академии предлагают 
ликвидировать юрлицо ЦДУ и пере-
дать его имущественный комплекс 
и объемы финансирования РАН. 

• ЦДУ был создан как клуб Россий-
ской академии наук в 1922 году в зда-
нии особняка Александры Коншиной 
на улице Пречистенка. При доме ра-
ботают тематические секции, со-
зданы клуб любителей бега, студия 
художественного слова, для посети-
телей открыты два концертных 
 зала. Осенью 2013 года вступил в си-
лу закон «О реформе РАН», тогда Рос-
сийская академия наук, медицинская 
и сельскохозяйственная академии 
 вошли в единую РАН. Одновременно 
было создано ФАНО, которое получи-
ло контроль над имуществом акаде-
мии, включая ЦДУ.
До 1 сентября 2016 года РАН под-

готовит проекты госзадания и пла-
на финансово-хозяйственной дея-
тельности «с изменениями и допол-
нениями» объема финансирования 
и имущественного комплекса ЦДУ, 
сообщает в письме господин Фор-
тов. Вопросы передачи имущест-
ва и дальнейшего финансирования 
ЦДУ глава РАН предлагает прораба-
тывать совместно с ФАНО.

В Федеральном агентстве науч-
ных организаций считают вопрос 
реорганизации, ликвидации и пе-
редачи имущества ЦДУ в Россий-
скую академию наук целесообраз-
ным, но предупреждают о несоот-
ветствии норм устава РАН текущим 
требованиям организации финан-

сирования ЦДУ. В пресс-службе ФА-
НО 

”
Ъ“ сообщили, что в соответст-

вии с указом президента РФ №597 
от 7 мая 2012 года «О мероприяти-
ях по реализации государственной 
социальной политики», органи-
зации, осуществляющие деятель-
ность в сфере культуры в качестве 
основной, получают дополнитель-
ные средства на повышение опла-
ты труда работникам. «В случае ЦДУ 
это 57% всего финансирования,— 
подчеркнули в ФАНО.— В целом 
финансовое обеспечение деятель-
ности Дома ученых осуществляет-
ся в рамках госпрограммы 

”
Разви-

тие культуры и туризма“ на 2013–
2020 годы» (общий объем бюджет-
ного финансирования программы 
847,5 млрд руб.). РАН, в отличие от 
ФАНО, участником этой програм-
мы не является, и устав академии 
не предусматривает деятельность 
в сфере культуры в качестве основ-
ной. Именно это «делает невозмож-
ным утверждение государственно-
го задания на оказание государст-
венных услуг в сфере культуры и до-
ведения дополнительных средств 
на повышение оплаты труда в це-
лях реализации указа президен-
та»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФАНО. ФАНО призывает РАН ре-
шать вопрос о передаче имущества 
и финансирования ЦДУ «с учетом 
выполнения обязательств по обес-
печению повышения заработной 
платы работников ЦДУ в соответст-
вии с указом президента».

По информации 
”
Ъ“, президент 

РФ Владимир Путин согласился 
с предложением своего помощни-
ка Андрея Фурсенко поручить пра-
вительству РФ рассмотреть вопрос 
о передаче имущественного ком-
плекса и объемов финансирования 
ЦДУ РАН. Господин Фурсенко под-
черкивает, что обязательное усло-
вие реорганизации — согласие кол-
лектива ЦДУ. В распоряжении 

”
Ъ“ 

имеется протокол общего собрания 
сотрудников ЦДУ от 7 апреля 2015 
года, на котором единогласно (72 
человека проголосовали за) было 
принято решение о передаче ЦДУ 
в ведение РАН. В письме господина 
Фортова отмечается, что это реше-
ние было подтверждено на повтор-
ном собрании коллектива 2 авгу-
ста 2016 года. Однако источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуаций, утверждает, 
что на повторном заседании при-
сутствовали только 14 человек из 83 
штатных сотрудников, таким обра-
зом «кворум не был соблюден». Тем 
не менее правительство, по утвер-
ждению близкого к реорганизации 
ЦДУ источника, уже рассматрива-
ет вопрос включения Дома ученых 
в структуру РАН. В ФАНО 

”
Ъ“ под-

твердили, что передача ЦДУ может 
стать прецедентом возвращения 
РАН имущества, ранее перешедше-
го в управление агентства.

Анна Макеева

В Дом ученых 
попросились  
старые хозяева
Академия наук готовится вернуть себе 
особняк на Пречистенке

Столичные власти объявили  
о закрытии с 22 августа метро 
«Мякинино» — единственной 
в столичной подземке станции, 
построенной на частные деньги. 
Причиной стало нарушение за-
кона «О транспортной безопас-
ности»: инвестор строительства 
Crocus Group с 2009 года не офор-
мил все необходимые документы. 
В мэрии говорят, что на протяже-
нии пяти лет пытаются заставить 
компанию устранить нарушение 
и закрытие станции — это крайняя 
мера, направленная на то, чтобы 
добиться соблюдения закона.

Утром во вторник информация 
о решении закрыть станцию «Мя-
кинино» в связи с конструктивны-
ми недоработками появилась в ря-
де СМИ со ссылкой на источники 
в транспортном комплексе. По этой 
версии, необходимо срочно усилить 
колонны, поддерживающие свод 
станции. Позже ГУП «Московский 
метрополитен» выпустило офици-
альное заявление о закрытии стан-
ции с 22 августа: «Из-за неурегулиро-
ванных имущественно-земельных 
отношений между собственником 
станции (Crocus Group) и Москов-
ским метрополитеном не может вы-
полняться закон 

”
О транспортной 

безопасности“. Данный вопрос дол-
жен был решиться еще с момента от-
крытия станции, но до сих пор не 
решен». Предмет разногласий в ГУ-
Пе не конкретизировали.

• Станция «Мякинино» открыта 
26 декабря 2009 года. Это единствен-
ная станция в столице, построенная 

с привлечением частных денег: око-
ло $20 млн в строительство вложила 
компания Crocus Group Араса Агала-
рова. Станцией активно пользуются 
жители Павшинской Поймы, Стро-
гино, посетители «Крокус-Сити», ма-
газинов «Леруа Мерлен» и «Ашан».
Информация о закрытии станции 

вчера посеяла панику среди жите-
лей. Больше всего возмущались жи-
тели Павшинской Поймы — ближай-
шего к станции микрорайона подмо-
сковного Красногорска. «К станции 
специально проложен мост. Если ее 
закроют, то смысла в нем не будет, 
а жителям будет очень сложно»,— за-
явила 

”
Ъ“ депутат Мособлдумы Гали-

на Уткина. Муниципальный депутат 
Красногорска Николай Безруков го-
ворит, что сейчас маршрутки из Пав-
шинской Поймы и так ходят перегру-
женные, а в случае закрытия станции 
ситуация еще ухудшится. «Губернатор 
Московской области Андрей Воробь-
ев не допустит закрытия станции ме-
тро 

”
Мякинино“ и призвал Москов-

ский метрополитен и компанию 
Crocus Group найти решение»,— за-
явила вчера вице-губернатор Подмо-
сковья Наталья Виртуозова.

Конструктивно станция безопасна 
для пассажиров, пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. Про-
блема заключается в том, что Crocus 
Group не до конца оформила доку-
менты, в частности не получила па-
спорт безопасности объекта — доку-
мент, в котором указываются количе-
ство рамок металлодетектора, виде-
окамер и другие параметры. «В тече-
ние пяти лет мы пытались добиться 

от инвестора выполнить все требова-
ния,— говорит 

”
Ъ“ другой источник 

в мэрии.— Закрытие станции — это 
крайняя мера».

Пресс-служба Crocus Group вче-
ра официальных комментариев не 
дала, запланированная компанией 
пресс-конференция была в послед-
ний момент отменена. В интервью 
ТАСС господин Агаларов сказал, что 
решении мэрии было для него «как 
снег на голову». «Мы в свое время про-
сто финансировали строительство. 
Поэтому я не знаю, какие там пробле-
мы с безопасностью,— заявил он.— 
Это решаться должно между москов-
ским метро и московским правитель-
ством. Станция вообще нам не при-
надлежит».

Отметим, что сейчас в планах го-
родских властей есть несколько про-
ектов по строительству станций 
с привлечением сторонних инвесто-
ров. Мэрия, в частности, ведет перего-
воры с группой «Регионы» семьи Му-
цоевых, которая может заняться стро-
ительством станции в подмосков-
ных Мытищах. Вице-мэр Марат Хус-
нуллин ранее также заявлял об инте-
ресе к строительству метро в Новой 
Москве со стороны китайских инве-
сторов — China Railway Construction 
Corporation и China International 
Fund. Руководитель проектов практи-
ки «Инфраструктура» группы «НЭО 
Центр» Николай Захаров предполага-
ет, что прецедент со станцией «Мяки-
нино» в дальнейшем будет учитывать-
ся девелоперами при рассмотрении 
подобных проектов. «Но в каждом 
случае застройщик все равно будет со-

относить риски с потенциальной вы-
годой, такой как рост покупательско-
го трафика и привлекательности по-
мещений. В некоторых случаях выго-
да девелопера может оказаться выше 
понесенных затрат»,— рассуждает он.

24 августа в «Крокус Экспо» на-
чинается Московский международ-
ный автосалон. На предыдущем ав-
тосалоне в 2014 году за неделю по-
бывали 1,1 млн посетителей, часть 
из которых приезжали на метро. 

Если станция будет закрыта, им 
придется добираться до площадки 
на автомобилях, что может вызвать 
пробки.

Иван Буранов,  
Александра Мерцалова

Осторожно, станция закрывается
Метро «Мякинино» оказалось под угрозой закрытия из-за спора мэрии с Crocus Group

В Ростове-на-Дону суд изменил 
меру пресечения предпринима-
телю Александру Хуруджи, ко-
торый находится под стражей 
с декабря 2015 года. Суд удов-
летворил ходатайство защиты 
об освобождении под залог в раз-
мере 5 млн руб. Александр Ху-
руджи обвиняется в хищении 
около 500 млн руб. у МРСК Юга. 
Ранее суды неоднократно отка-
зывались освободить предпри-
нимателя. Его дело вызвало ши-
рокий общественный резонанс 
из-за видимой сомнительности 
обвинения. В июле уполномочен-
ный по защите прав предприни-
мателей РФ Борис Титов передал 
информацию о нем президенту 
Владимиру Путину.

Ворошиловский районный суд 
Ростова-на-Дону освободил ростов-
ского предпринимателя Алексан-
дра Хуруджи под залог в размере 
5 млн руб., сообщил 

”
Ъ“ его адвокат. 

Таким образом, суд удовлетворил хо-
датайство защиты об изменении ме-
ры пресечения предпринимателю. 
Как вариант защита также предлага-
ла освобождение под поручительст-
во уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Бориса Титова. 
Представитель обвинения в суде вы-
ступил против поручительства, но 

залог поддержал. Александр Хуруд-
жи выйдет из СИЗО, после того как 
деньги поступят на депозит суда.

Ранее суды неоднократно отказы-
вали в изменении меры пресечения 
Александру Хуруджи на не связан-
ную с лишением свободы. Обвине-
ние также возражало против его ос-
вобождения.

Владелец АО «Энергия» Алек-
сандр Хуруджи и бывший генераль-
ный директор АО Сергей Коноп-
ский обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество, совер-
шенное в особо крупном размере), 
п. «б» ч. 2 ст. 171 (незаконное пред-
принимательство, сопряженное 
с извлечением дохода в особо круп-
ном размере), п. «б» ч. 4 ст. 174.1 (лега-
лизация, совершенная в особо круп-
ном размере) УК РФ. По версии след-
ствия, они похитили у ПАО «МРСК 
Юга» около 500 млн руб.

АО «Энергия» с 2010 года через 
свои сети осуществляет передачу 
электроэнергии для МРСК Юга. 1 ян-
варя 2014 года «Энергия» приобре-
ла у некоего ООО ТСК оборудова-
ние и сети в городе Красном Сули-
не Ростовской области, таким обра-
зом увеличив свои возможности по 
передаче мощности. Соответствен-
но, выросло и количество электро-

энергии, передаваемой для МРСК 
Юга. Через месяц «Энергия» выпи-
сала МРСК Юга счет, который фик-
сировал передачу электричества на 
143,1 млн руб. МРСК Юга признала 
счет частично, оплатив лишь около 
7,7 млн руб. Отказ произвести опла-
ту в полном объеме был мотивиро-
ван, в частности, тем, что «Энергия» 
не представила доказательства вла-
дения новыми сетями.

Тогда «Энергия» обратилась в ар-
битраж с заявлением о взыскании 
остальной суммы, и суд это требо-
вание удовлетворил. Потом арби-
траж признал еще 371 млн руб. дол-
га МРСК Юга за передачу мощно-
сти в феврале, марте и апреле. Позд-
нее законность взыскания указан-
ных сумм была подтверждена суда-
ми всех инстанций, включая Верхов-
ный суд РФ.

Однако должник обратился в пра-
воохранительные органы с заявле-
нием, что «Энергия» эти деньги по-
хитила. Было возбуждено уголовное 
дело — вначале в отношении неуста-
новленных лиц. В декабре 2015 года 
Александру Хуруджи предъявили об-
винение в хищении средств МРСК 
Юга, а Ленинский райсуд Ростова-на-
Дону вынес решение об аресте пред-
принимателя. Сергей Конопский был 
помещен под домашний арест. В мае 

этого года дело было передано в суд 
для его рассмотрения по существу.

Ранее уполномоченный по защите 
прав предпринимателей РФ Борис Ти-
тов высказывал мнение о незаконно-
сти уголовного преследования фигу-
рантов этого дела. Бизнес-омбудсмен 
рассказал о нем на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным в ию-
ле. После этого господин Титов побы-
вал в СИЗО в Ростове-на-Дону, где со-
держится Александр Хуруджи. Тогда 
же бизнес-омбудсмен предложил из-
менить меру пресечения для подсуди-
мого под личное поручительство.

«Решение принято, и оно не под-
лежит обсуждению и комментари-
ям. Мы живем в правовом государ-
стве и с уважением относимся к су-
дебным решениям»,— сказали 

”
Ъ“ 

в департаменте по связям с общест-
венностью МРСК Юга. Вместе с тем 
в компании отмечают, что ее пози-
ция была и остается неизменной. 
«Мы считаем, что данное дело долж-
но быть доведено до конца. Чтобы 
схемы, подобные тем, что использо-
вались в ОАО 

”
Энергия“, не повторя-

лись в других регионах нашей стра-
ны, так как в конечном итоге от них 
могут пострадать рядовые потреби-
тели»,— заявили в департаменте.

Вадим Водолазов,  
Ростов‑на‑Дону

Защиту бизнес-омбудсмена приняли в залог
Освобожден обвиняемый в хищении полумиллиарда у МРСК Юга
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ЦИК Грузии отменил вчера предвыбор-
ную регистрацию партии «Центристы» 
экс-министра внутренних дел Темура Ха-
чишвили, выступающую за «легализацию 
в стране российских войск» и вступление 
Грузии в ЕврАзЭС. Накануне Обществен-
ное грузинское телевидение (ОГТ) сняло 
с эфира десятисекундный предвыборный 
ролик партии, в котором «Центристы» об-
ещали избирателям повышение пенсий 
до уровня российских, а также возмож-
ность получения двойного российско-
грузинского гражданства в случае побе-
ды на парламентских выборах 8 октября.

О решении отменить регистрацию «Цен-
тристов» на специальном брифинге сообщи-
ла председатель Центральной избирательной 
комиссии Тамара Жвания. Позицию ЦИКа 
она объяснила ошибками в проведении съе-
зда партии и в документах, представленных 
«Центристами» в комиссию. «Мы выяснили, 
что у этой партии нет юридически правомоч-
ного председателя, избранного в соответст-
вии с законом 

”
О политических объединени-

ях граждан“»,— пояснила госпожа Жвания.
Впрочем, большинство экспертов и жур-

налистов в Тбилиси не сомневаются, что про-
цедурные нарушения стали лишь предлогом 
для снятия партии с регистрации — истин-
ной же причиной был скандал, разгоревший-
ся на днях вокруг «Центристов». В бесплатном 
предвыборном клипе, который несколько 
раз был показан по ОГТ, «Центристы» пообе-
щали избирателям в случае победы на выбо-
рах заключить с Москвой договор о размеще-
нии в Грузии российских военных баз, подпи-
сать соглашение о предоставлении «всем же-
лающим» второго (российского) гражданства, 
а также назначить грузинским пенсионерам 
«русскую пенсию» в размере 400 лари (11 тыс. 
руб.). «Грузинская пенсия» на сегодня состав-
ляет всего 120 лари (3,3 тыс. руб.).

Предвыборный клип «Центристов» выз-
вал негодование прозападной общественно-
сти. Отвечая на обвинения в «предоставлении 
трибуны откровенным изменникам родины 
и коллаборационистам», руководство ОГТ 
сначала заявило, что не имело «правовых воз-
можностей» отказать политической партии в 
размещении предвыборной агитации неза-
висимо от ее содержания, но затем все же со-
общило, что ролик снят с эфира за «антикон-
ституционный призыв легализовать оккупа-
ционные войска».

Одновременно несколько НКО и поддер-
жавшие их представители правящей партии 
«Грузинская мечта» и оппозиционного Еди-
ного национального движения (ЕНД) обрати-
лись в Конституционный суд и Министерство 
юстиции с требованием «запретить антикон-
ституционную организацию, выступающую 
против суверенитета страны».

Единодушие грузинских политиков и об-
щественности вызвано не только шумом во-
круг предвыборного ролика, но и репутаци-
ей первых лиц партии. Один из лидеров «Цен-
тристов» — бывший министр внутренних 
дел Темур Хачишвили, занимавший этот пост 
во время гражданской войны 1992–1993 го-
дов. Позднее он был осужден за организацию 
убийства председателя Национал-демократи-
ческой партии Грузии Георгия Чантурии 3 де-
кабря 1994 года (из тюрьмы Хачишвили вы-
шел по амнистии и затем несколько лет жил 
в Москве). Еще одного руководителя партии, 
бывшего сотрудника тбилисской Глданской 
тюрьмы №8 Владимира Бедукадзе, считают 
автором печально знаменитых видео о пыт-
ках заключенных, обнародование которых во 
многом предопределило поражение партии 
Михаила Саакашвили на парламентских вы-
борах 2012 года.

В многочисленных интервью уже после ре-
шения ОГТ и ЦИКа Темур Хачишвили и Вла-
димир Бедукадзе категорически отвергли все 
обвинения в «измене родине». «Нас называ-
ют единственной пророссийской партией в 
Грузии, но я бы предпочел, чтобы нас счита-
ли прогрузинской силой»,— заявил Темур Ха-
чишвили, объяснив необходимость создания 
российских военных баз в Грузии «перспекти-
вой восстановить территориальную целост-
ность страны, вернув Абхазию и Южную Осе-
тию». «Народ хочет примирения с Россией и 
нормальной жизни,— убежден Владимир Бе-
дукадзе.— Именно поэтому прозападные пар-
тии нас так испугались».

В свою очередь, оппозиция (из числа сорат-
ников экс-президента Саакашвили) не пре-
минула воспользоваться случаем, чтобы об-
винить правящую коалицию в «потакании 
антигосударственным силам». «Бедукадзе сам 
причастен к пыткам заключенных, но его ам-
нистировали, поскольку его сфабрикованные 
видео сыграли значительную роль в приходе 
к власти 

”
Грузинской мечты“»,— заявил 

”
Ъ“ 

член парламента от ЕНД Серго Ратиани.
Георгий Двали, Тбилиси

Российские базы и пенсии 
сняли с выборов в Грузии
«Центристы» потеряли регистрацию

Кандидат в президенты США от Респу-
бликанской партии Дональд Трамп вы-
ступил с программной речью по внеш-
ней политике, которую так долго ждали и 
его сторонники, и его противники. Среди 
прочего он призвал ввести идеологиче-
скую проверку для въезжающих в США и 
посетовал, что Вашингтон, «как в старые 
добрые времена», не забрал себе ирак-
скую нефть в качестве военного трофея. 
Речь была неоднозначно воспринята да-
же однопартийцами господина Трампа.

В выступлении в городе Янгстаун (штат 
Огайо) Дональд Трамп вновь обрушился с 
критикой на демократов — в частности, оха-
рактеризовал политику президента США Ба-
рака Обамы и бывшего госсекретаря Хил-
лари Клинтон как «катастрофическую». Их 
главная вина, по словам политика, состоит 
в том, что «хаос охватил Ливию, Сирию, Еги-
пет и Ирак». До прихода к власти демократов 
в 2009 году эти страны, по мнению Дональда 
Трампа, были стабильны или находились на 
пути к стабилизации. Теперь же угроза, исхо-
дящая от них, добралась и до США.

«Мы позволили человеконенавистниче-
ской идеологии радикального ислама, по-
дразумевающей насилие над женщинами, 
геями, детьми и неверующими, поднять го-
лову»,— убежден политик. Одной из круп-
нейших ошибок Барака Обамы он назвал его 
знаменитую речь в Каирском университе-
те в 2009 году. «Рональд Рейган в своей борь-
бе против СССР подчеркивал примат свобо-
ды над коммунизмом и назвал Советы импе-
рией зла,— напомнил господин Трамп.— Ба-
рак Обама не нашел в себе храбрости сделать 
то же самое. Вместо того чтобы обличить на-
силие и притеснения в исламском мире, он 
уравнял наш и их подход к правам человека».

Дональд Трамп напомнил собравшимся, 
что всегда выступал против войны в Ираке, 
но потом посетовал на то, что США «выпусти-
ли из своих рук иракскую нефть». «Согласно 
CNN, 

”
Исламское государство“ (ИГ, запреще-

но в России.— 
”
Ъ“) заработало на ее прода-

же в 2014 году $500 млн, и эти деньги пошли 
на поддержку террора,— заявил политик.— 
Если бы мы оставили нефть себе, то не толь-
ко перекрыли бы этот канал, но и смогли бы 
оплатить достойную жизнь нашим ветера-
нам. В конце концов, в старые добрые време-
на военные трофеи всегда доставались побе-
дителям». «Это фактически означает, что До-
нальд Трамп считает события 2003 года вой-
ной США против Ирака, из которой Вашин-
гтон вышел победителем,— пояснил 

”
Ъ“ до-

цент МГИМО Михаил Троицкий.— До него 
такую мысль не высказывал практически 
никто, эта операция в США рассматривается 
как гуманитарная интервенция».

Позиция кандидата от Республиканской 
партии по поводу ограничения иммиг-

рации несколько смягчилась: если рань-
ше он выступал за полный запрет мусуль-
манам на въезд в страну, то теперь заявил, 
что «въехать смогут только те, кто разделя-
ет американские ценности и идеалы». Впро-
чем, граждан стран, «пораженных террориз-
мом», политик все-таки предложил на тер-
риторию США не пускать. Также в своей ре-
чи Дональд Трамп пообещал не закрывать 
тюрьму в Гуантанамо, сохранить практику 
нанесения ударов с беспилотников и уде-
лять больше внимания отслеживанию кон-
тактов граждан США с террористами. Газе-
та The Wall Street Journal назвала такой под-
ход «возрождением маккартистской охоты 
на ведьм», напомнив о репрессиях против 
«антиамерикански настроенных» граждан 
страны в 1940–1950-х годах.

Речь Дональда Трампа должна была про-
яснить позицию кандидата по вопросам 
внешней политики и тем самым способст-
вовать консолидации его электората. Резуль-
тат получился неоднозначным: выступле-
ние вызвало негативную реакцию не толь-
ко в продемократической прессе, но и в ста-
не соратников господина Трампа по партии. 
«Он либо намеренно пытается проиграть, 
либо абсолютно некомпетентен»,— напи-
сал в комментарии для The Huffington Post 
республиканский активист Брайан Уолш.

Эксперты обратили внимание на то, что 
взгляды республиканского кандидата эклек-
тичны и часто противоречат друг другу. В 
частности, призыв отказаться от политики 
смены режимов в других странах соответст-
вует курсу администрации Барака Обамы, в 
то время как ставка на борьбу с терроризмом 
больше соответствует политике Джорджа Бу-
ша-младшего. Демократы напоминают, что 
Дональд Трамп критикует только нынешне-
го президента США, но многие проблемы, 
о которых он говорит (в частности, война в 
Ираке), возникли в период правления пре-
зидента-республиканца в 2000–2008 годах.

По мнению Михаила Троицкого, един-
ственное постоянное во всех речах Дональ-
да Трампа на протяжении его кампании — 
отсутствие последовательности и апелля-
ция к большинству избирателей через голо-
ву истеблишмента. «Он даже не пытается со-
здать стройную логичную систему взглядов 
или привести свои выступления в соответ-
ствие с фактами,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.— Пе-

ред праймериз у Трампа были договоренно-
сти с республиканскими элитами о том, что 
взамен на поддержку его кандидатуры он 
сдвинется в своих взглядах ближе к центру. 
Вместо этого мы видим, что кандидат окон-
чательно выбрал стратегию прямого обще-
ния с большинством избирателей, которые 
не очень разбираются во внешней полити-
ке, но имеют свои собственные ценности».

Михаил Коростиков

Вице-президент США Джо Байден со-
вершает мини-турне по Балканам: вчера 
он побывал в Сербии, а сегодня посетит 
Косово. Главная цель поездки — закре-
пить нормализацию отношений между 
Белградом и Приштиной, которую в Ва-
шингтоне считают одним из важнейших 
своих достижений в регионе. Сербии же 
США посылают ясный сигнал: не подда-
ваться российскому влиянию, особен-
но в свете предстоящего визита в Бел-
град премьера РФ Дмитрия Медведева. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Последний раз Джо Байден, который в Бе-
лом доме курирует отношения с балкански-
ми странами, посещал Белград в 2009 году 
— в самом начале деятельности админист-
рации Барака Обамы. Поэтому нынешний 
приезд вице-президента США в Сербию стал 
своего рода смотром достижений американ-
ской политики на балканском направлении. 
Едва ли не важнейшим среди них в США 
считают начало нормализации отношений 
Сербии и Косово — процесс несколько лет 
назад был запущен под эгидой ЕС, но при ак-
тивном участии Вашингтона.

Между тем в последнее время нормализа-
ция замедлилась. Из-за жесткого противодей-

ствия со стороны оппозиции власти Косово 
медлят с реализацией ключевого пункта со-
глашений с Белградом — о создании на тер-
ритории края Сообщества сербских общин 
(ССО). Поэтому источники 

”
Ъ“ в правитель-

ственных кругах в Белграде ожидают прежде 
всего жесткого нажима вице-президента США 
на лидеров Косово с целью скорейшего фор-
мирования ССО, а заодно и разблокирования 
процесса разграничения с Черногорией.

Есть у США пожелание и для Белграда — 
полная нормализация отношений с При-
штиной. Сербский премьер Александр Ву-
чич на прошлой неделе признал, что реше-
нием по Косово, которое разрубило бы этот 
гордиев узел, должно стать признание Бел-
градом независимости своего бывшего края. 
Однако, по словам премьера, его правитель-
ство на это пойти не может.

Советник косовского премьера Шкели-
зен Маличи полагает, что важным проме-
жуточным шагом на пути к признанию Бел-
градом Косово стало бы непротиводействие 
Сербии косовскому членству в ООН. Акту-
альность такого шага подтвердил и дипло-
матический источник 

”
Ъ“ в Белграде: по его 

словам, США ожидают, что Сербия воздер-
жится от блокировки вхождения Косово в 
ООН, для начала в качестве наблюдателя.

Еще одна тема визита Джо Байдена в Бел-
град — отношения Сербии с РФ и россий-
ское влияние в регионе. Хотя официально 
в повестке она не значилась, дипломатиче-
ские источники 

”
Ъ“ в Белграде уверяют: в пе-

реговорах вице-президента США с премье-
ром Вучичем, в том числе с глазу на глаз, рос-
сийская тема затрагивалась.

Директор белградского Центра по внеш-
ней политике Александра Йоксимович обра-
щает внимание на то, что Джо Байден прибыл 
в Сербию сразу после формирования прави-
тельства страны (см. 

”
Ъ“ от 10 августа), а в на-

чале сентября в Белграде ждут премьера РФ 
Дмитрия Медведева. Одна из главных интриг 
визита московского гостя — будет ли подпи-
сано соглашение о предоставлении россий-
ским сотрудникам гуманитарного центра в 
Нише дипломатического статуса, аналогич-
ного тому, что имеют военные НАТО при пе-
ремещении по сербской территории.

До сих пор Александр Вучич уклонялся 
от подписания такого соглашения, посколь-
ку против этого жестко выступают западные 
партнеры Белграда, о чем сербскому премь-
еру наверняка напомнил и Джо Байден. Так 
что реальные итоги визита вице-президен-
та США в Сербию станут ясны только после 
отъезда из Белграда российского премьера.

Лекция о международном 
поражении
Дональд Трамп предложил экстравагантные способы 
исправить внешнеполитические ошибки демократов

Джо Байден связал Сербию и Косово
Вице-президент США оценит отношения Белграда и Приштины   
друг с другом и с Россией

Дальнюю авиацию приблизили к Сирии

Кроме того, по словам собеседников 
”
Ъ“, 

сирийская армия не смогла самостоятельно 
обеспечить перекрытие границы с Турцией 
(откуда боевики получали и продолжают по-
лучать подкрепление и оружие). Ситуация 
осложнялась тем, что понесшим тяжелые 
потери в боях последних месяцев войскам 
Башара Асада требовалось время для восста-
новления ресурсов. Но его практически не 
было: пока правительственная армия пыта-
лась перехватить инициативу, оппозицион-
ные силы осуществляли перегруппировку, 
после чего разворачивали наступление на 
ключевых направлениях.

В итоге на большинстве ключевых участ-
ков фронта правительственные войска отка-
зались от наступательных операций, сосре-
доточившись в основном на удержании за-
нятых позиций. Как объяснили источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, от ВКС России 

«потребовалось принятие срочных мер», ко-
торые и последовали 12 июля, 14 и 21 ию-
ля, когда шесть Ту-22М3 совершили первые с 
февраля боевые вылеты, нанеся удары в рай-
оне Пальмиры, Эс-Сухны и Арака. 

При этом самая тяжелая обстановка сло-
жилась в окрестностях Алеппо, где, по дан-
ным Генштаба ВС России, «Джебхат ан-Ну-
сра» создала группировку численностью 
около 7 тыс. человек с танками, БМП, артил-
лерией и другим оружием. Эта группировка 
стала одной из приоритетных целей россий-
ской авиации.

Как правило, Ту-22М3 вылетали на боевые 
задания с авиабазы Моздок (Северная Осетия), 
проделывая путь в общей сложности не менее 
2 тыс. км (они достигали Сирии через Каспий-
ское море, а затем — воздушное пространст-
во Ирана и Ирака). «Летать с аэродромов бази-
рования в России долго и дорого,— объясня-
ет председатель комитета Госдумы по оборо-
не Владимир Комоедов.— Вопрос затрат на во-
енные действия сегодня стоит во главе угла, 
мы не должны выходить из текущего бюдже-
та Минобороны». 

По словам источника 
”
Ъ“ в военном ведом-

стве, несмотря на то что вооруженные силы 
РФ «могут использовать любую сирийскую 
инфраструктуру по согласованию с Башаром 
Асадом», ни одна из действующих там авиа-
баз не была способна принимать стратеги-
ческую авиацию. Однако военные обратили 
внимание на иранскую авиабазу «Хамадан», 
которую ВКС РФ использовали как аэродром 
«подскока» еще в декабре 2015 года (тогда рос-
сийские самолеты при необходимости осу-
ществляли там дозаправку и далее перелета-
ли в «Хмеймим»). 

По данным источников 
”
Ъ“, проблем при 

согласовании с иранской стороной не возни-
кло: вопрос «в кратчайшие сроки был согласо-
ван высшим военно-политическим руковод-
ством двух стран». По данным агентства Al-
Masdar News, это соглашение позволит сокра-
тить расстояние полета российских до Сирии 
на 60%, что существенно снизит расходы на го-
рючее и повысит эффективность авиаударов. 

Эксперт Центра анализа стратегий и техно-
логий Андрей Фролов пояснил 

”
Ъ“, что теперь 

Россия сможет посылать самолеты для прове-
дения операций в Сирии одновременно из 
Ирана и из Моздока: «Моздок тоже не резино-
вый. Теперь же Россия может нарастить груп-
пировку самолетов, не наращивая войска в са-
мой Сирии. Да и район там опасный: боевики 

могут обстрелять из миномета или ПЗРК. Од-
но дело — потерять вертолет, другое — даль-
ний бомбардировщик».

Реакция США на использование Москвой 
иранской авиабазы оказалась весьма болез-
ненной — вчера вечером представитель Гос-
депа выразил сожаление в связи с этим, а гос-
секретарь Джон Керри в беседе с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым поделился с ним своей 
«обеспокоенностью». В Госдепе предупреди-
ли, что изучат вопрос об использовании ВКС 
авиабазы «Хамадан» «в контексте нарушения 
резолюции Совбеза ООН 2231, связанной с ре-
шением иранской ядерной проблемы».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

демонстрируя готовность действовать сов-
местно, фактически как союзники, Москва и 
Тегеран напоминают другим региональным 
державам, что именно они сегодня — ключе-
вые игроки в сирийском кризисе.

В том, что касается Москвы, это стало оче-
видно после того, как 30 сентября прошло-
го года российские ВКС начали операцию в 
Сирии. Иранское же присутствие на фрон-
тах сирийской войны было зафиксировано 
задолго до этого — помощь Тегерана имеет 
для сирийских правительственных сил ог-
ромное значение. 

В боях, которые разворачиваются сей-
час вокруг Алеппо и от результата которых 
во многом зависит исход войны, задейство-
ваны как иранские военнослужащие (офи-
циально их именуют советниками или ин-
структорами), так и шиитские группиров-
ки из разных стран, финансируемые Тегера-
ном и в значительной степени контролиру-
емые им. Это, в первую очередь, ливанская 
«Хезболла», а также формирования, состоя-
щие из иракских и афганских шиитов. Од-
нако эти силы остро нуждаются в поддержке 
с воздуха, которую в необходимых объемах 
способна оказать только Москва.

Иван Сафронов,  
Георгий Степанов,  
Максим Юсин

официальное  
мнение

Франция продолжает  
делать ставку  
на нормандский формат

Вчера президент Франции Франсуа Олланд разъяснил 
позицию своей страны в отношении кризиса на востоке 
Украины. Это было сделано после телефонного разгово-
ры французского лидера с канцлером Германии Ангелой 

Меркель и президентом Украины Петром Порошенко. 
Как сообщил в специальном заявлении по итогам беседы 
Елисейский дворец, Париж призывает избежать эскала-
ции конфликта на Украине и продолжает делать ставку 
на переговоры в рамках нормандского формата — с уча-
стием Франции, Германии, Украины, а также России.

Встречу в таком формате, которая должна была прой-
ти в сентябре в Китае в рамках саммита «двадцатки», со-
рвали инциденты в Крыму, которые Москва квалифициро-
вала как попытки проведения терактов на территории РФ, 
предпринятые украинскими силовыми структурами. В этих 
условиях, как заявил президент Владимир Путин, проведе-
ние четырехсторонних переговоров в Китае теряет смысл.

Париж, однако, продолжает делать ставку на нор-
мандский формат. «Президент Олланд призывает воз-
держаться от какой-либо эскалации конфликта, так как 

она затруднит реализацию минских соглашений. В этом 
контексте президент вновь подтвердил позицию Фран-
ции и сообщил, что она готова участвовать в новой встре-
че в нормандском формате»,— говорится в заявлении 
Елисейского дворца, которое цитирует агентство ТАСС.

В администрации господина Олланда уточнили, что 
разговор президента Франции и канцлера Германии 
с господином Порошенко был организован по инициати-
ве украинского президента. В заявлении Елисейского 
дворца также говорится о важности продолжать диалог 
в нормандском формате, «с тем чтобы достичь мирного 
урегулирования ситуации на востоке Украины, что может 
быть сделано на основе восстановления безопасности, 
обеспечения долговременного прекращения огня, орга-
низации выборов в рамках украинского закона и с со-
блюдением международных норм». Ангелина Шунина

с1

Против антиправительственных  
отрядов в Сирии теперь будет  
действовать российско-иранская  
коалиция  ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е К А К  И Р А Н  У Ч А С Т В У Е Т  В  С И Р И Й С К О Й  В О Й Н Е

Официальный Тегеран отрицает участие регу
лярных частей своей армии в сирийской гра-
жданской войне, однако подтверждает наличие 
в стране своих военных советников и иранских 
добровольцев. За военную деятельность Ирана в Си-
рии отвечает спецподразделение «Кодс», входящее 
в Корпус стражей исламской революции (КСИР). 
Общее число иранских военных советников в Сирии 
не раскрывается. По последним официальным 
данным, в мае 2016 года в Сирию была отправлена 
группа из 100 советников.

По неофициальным оценкам экспертов, числен
ность иранских военных формирований 
в Сирии в разные периоды конфликта могла 
достигать 10 тыс. человек, а число погибших 
превысило 1 тыс. человек. В августе 2016 года 
иранское информагентство ILNA сообщило о гибели 
в Сирии 400 иранских военных. В мае 2016 года СМИ 
сообщали о гибели в Сирии по меньшей мере 
11 иранских генералов с 2012 года.

На стороне сирийской армии в войне также 
участвует поддерживаемая Ираном ливанская ши
итская группировка «Хезболла». Ее численность 

в Сирии оценивается экспертами в 5–8 тыс. бойцов, 
количество погибших — до 1,5 тыс. человек.

Организация Human Rights Watch в своем докладе 
за январь 2016 года сообщала, что за время войны 
КСИР рекрутировал для отправки в Сирию 
порядка 10 тыс. афганцев. В докладе говорилось, 
что большую часть рекрутов составляли ираноязычные 
хазарейцы—беженцы, которым иранские власти об-
ещали вид на жительство либо угрожали депортацией.

С начала сирийского конфликта Иран оказывает 
режиму Башара Асада также финансовую 
помощь. В июне 2015 года спецпосланник ООН 
Стаффан де Мистура заявил, что Иран ежегодно  
тратит на поддержку правительства Сирии $6   млрд.

В мае 2012 года ООН выпустила доклад, в кото-
ром говорилось об экспорте «десятков тысяч 
тонн» вооружений из Ирана в Сирию через Ирак, 
несмотря на действующее с 2007 года оружейное 
эмбарго. Кроме того, Иран поддерживает энер
гобезопасность Сирии. По данным Bloomberg, 
только за первое полугодие 2015 года Иран экспор-
тировал в Сирию около 10 млн баррелей нефти.

Михаил Малаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16596,51 (–273,05)
РТС 974,82 (+2,72)
FTSE 100 6893,92 (–47,27)

DAX 30 10676,65 (–62,56)
DJIA* 18561,44 (–74,61)
NASDAQ Composite* 5239,93 (–22,08)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.08.16
Австралийский доллар 49,3449
Английский фунт 82,7659
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,8491

Доллар США 63,9514
Евро 71,9645
Индийская рупия*** 95,6912
Казахский тенге*** 18,6073

Канадский доллар 49,6633
Китайский юань* 96,5013
Норвежская крона* 78,3603
СДР 89,2487

Сингапурский доллар 47,7178
Новая турецкая лира 21,7848
Украинская гривна* 25,5806
Шведская крона* 76,0765

Швейцарский франк 66,3052
Японская иена*** 63,7474
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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вычисляет корреспондент  
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

Не привлекая лишнего внимания, 
на протяжении нескольких лет на 
одной из крупнейших мировых вне-
биржевых площадок OTC Markets 
Group торговались акции основан-
ной в Новосибирске технологиче-
ской компании Neuromama. Более 
того, недавно Neuromama подала 
заявку на листинг на NASDAQ, по-
сле чего американская комиссия 
по ценным бумагам (SEC) обратила 
внимание, что капитализация ма-
лоизвестной технологической ком-
пании превысила ни много ни ма-
ло $35 млрд. При этом, согласно по-
следнему финансовому отчету, опу-
бликованному в январе 2014 года, у 
Neuromama полностью отсутствова-
ла выручка с момента ее основания, 
а ее операционные затраты к этому 
времени составляли более $0,5 млн. 
SEC приостановила торговлю акци-
ями Neuromama до 26 августа «из-за 
опасений в отношении точности ин-
формации о людях, которые контр-
олируют операционную деятель-
ность компании, а также ложных 
заявлений, которые были сделаны 

для действующих и потенциальных 
акционеров в заявлении компании 
для листинга на NASDAQ».

Neuromama развивает одноимен-
ный поисковый движок, который, 
по заявлению компании, «постоян-
но улучшает качество поиска благо-
даря технологии нейронных сетей», 
а потому «Google не является конку-
рентом Neuromama на рынке пои-
ска». Кроме того, компания создала 
мобильный браузер Neuromama, на-
мерена выпустить смартфон и план-
шет NeuroPhone и NeuroPad и разви-
вает социальную сеть vica.life. Сей-
час Neuromama зарегистрирована в 
мексиканском городе Росарито, так 
как нахождение в России стало «по-
литически неправильным», гово-
рится на сайте компании.

Президент и CEO Neuromama 
Игорь Веселовский на звонки 

”
Ъ“ 

не ответил. Председатель консульта-
тивного комитета Neuromama Вла-
дислав Зубкис, в документах компа-
нии также называемый как Стивен 
Шварцбард, сообщил Bloomberg, 
что юристы компании уже обрати-
лись в SEC для урегулирования си-
туации. «Мы страдаем от негативно-
го побочного эффекта, вызванного 
нашим успехом. Это как побочный 
эффект от лекарства. Оно сохраня-
ет вам жизнь, но в процессе прино-
сит вам сухость во рту и головную 
боль»,— заявил он изданию. Влади-
слав Зубкис уже сталкивался с аме-
риканскими регуляторами: в 2005 
году SEC расследовал мошенниче-
ство с ценными бумагами на сумму 
$21,5 млн связанной с ним компа-
нии Stella Bella Corp.

«Это достаточно старый бирже-
вой трюк — pump and dump, то есть 
«надуть и выбросить». Люди прода-
ют и покупают акции друг у друга, 
раздувая цену компании в надежде, 
что кто-то извне захочет купить эти 
бумаги уже по завышенной цене»,— 
объясняет советник Herbert Smith 
Freehills Станислав Григорьев. Он 
отмечает, что в США за такое мани-
пулирование рынком ценных бу-
маг можно получить как штраф, так 
и срок, причем «уголовная ответст-
венность, предполагающая от 10 до 
30 лет лишения свободы, применя-
ется в таких делах довольно часто».

вчера

МИНСЕЛЬХОЗ

заявил, что закупочные интер-
венции на рынке зерна, ко-
торые Минсельхоз начина-
ет 19 августа с Крыма, окажут 
стабилизирующее влияние 
на рынок. Как сообщает пресс-
служба Минсельхоза, об этом гла-
ва министерства Александр Ткачев 
заявил на оперативном совеща-
нии по вопросам АПК во вторник. 
Всего в ходе интервенций, кото-
рые в сентябре продолжатся в По-
волжье, Сибири и на Урале, интер-
венционный фонд может попол-
ниться на 2 млн тонн зерна. В на-
стоящее время в фонде имеет-
ся 3,3 млн тонн на 28,9   млрд руб. 
 «Интерфакс»

ФАС И GOOGLE

не смогли договориться. «Пе-
реговоры с Google по вопросу ми-
рового соглашения не дали резуль-
тата. Точку в этом деле теперь по-
ставит суд. Судебное заседание 
начнется завтра (в среду, 17 авгу-
ста.— ”Ъ“) в 10 утра»,— заявила 
начальник управления регулиро-
вания связи и IT Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) Еле-
на Заева. Ее слова опубликова-
ны в официальном Telegram-кана-
ле ведомства. Переговоры о миро-
вом соглашении шли параллель-
но с судебным разбирательством 
между ФАС и Google. Однако ранее 
во вторник Девятый арбитражный 
апелляционный суд перенес рас-
смотрение апелляционной жало-
бы Google на 17 августа. В минув-
ший четверг ФАС назначила Google 
штраф за нарушение закона о кон-
куренции: за препятствие установ-
ке приложений и сервисов других 
компаний на Android-устройства 
компания должна будет заплатить 
438 млн руб. Роман Рожков

ВНУКОВО

консолидировало собствен-
ные активы. АО «Международ-
ный аэропорт Внуково» (МАВ) при-
обрело 74,7% голосующих акций 
АО «Аэропорт Внуково» в рамках 
консолидации активов, говорится 
в сообщении компании. Обе ком-
пании — операторы одноименного 
аэропорта. В феврале правитель-
ство утвердило параметры и поря-
док консолидации активов «Внуко-
во». По его итогам доля РФ в устав-
ном капитале МАВ составит 25,1%, 
частных акционеров — 74,9%. В со-
ответствии с указом президен-
та от 1 августа 2015 года в каче-
стве вклада РФ в уставный капи-
тал МАВ были указаны находящи-
еся в госсобственности 74,7% ак-
ций АО «Аэропорт Внуково» и иму-
щества негосударственных акцио-
неров. Принятые решения направ-
лены на стратегическое разви-
тие Московского авиационного уз-
ла на принципах государственно-
частного партнерства. «Прайм»

ОЩАДБАНК

признан не Сбербанком. Хо-
зяйственный суд Киева признал 
недействительным свидетельст-
во украинского государственного 
Ощадбанка на использование зна-
ка «Сбербанк»; Ощадбанк намерен 
подать апелляцию на это решение, 
сообщается на сайте Ощадбан-
ка. Ощадбанк был создан на ба-
зе учреждений Сбербанка СССР 
на Украине. Украинский госбанк 
в декабре прошлого года обвинил 
Сбербанк в нарушении прав интел-
лектуальной собственности в свя-
зи с переименованием дочернего 
банка Сбербанка России на Укра-
ине в Сбербанк. Украинский банк 
заявлял, что на территории Украи-
ны он является единственным за-
конным владельцем прав на тор-
говые марки «Ощадбанк», «Сбер-
банк» и «Oschadbank». Сбербанк 
РФ в ответ заявил, что согласовал 
переименование своего дочер-
него банка с Национальном бан-
ком Украины, а регистрация нового 
названия проведена в соответст-
вии с законодательством страны. 
«РИА Новости»

правила  
игры

SEC обратила внима-
ние, что капитализация 
 малоизвестной техно-
логической Neuromama 
превысила ни много 
ни мало $35   млрд

ВТБ сходит с гарантии
Группа сокращает рискованный бизнес

Группа ВТБ резко нара-
стила объем резервов 
по банковским гаран-
тиям. Согласно между-
народной отчетности 
ВТБ, за первое полугодие 
он вырос на 37   млрд руб., 
в то время как во втором 
полугодии прошлого го-
да расходы на эти цели 
составляли всего 2   млрд 
руб. По мнению экспер-
тов, с учетом состояния 
строительной отрасли 
и рисков неисполнения 
инфраструктурных про-
ектов рост резервов по га-
рантиям может сущест-
венно возрасти. В такой 
ситуации неудивительно, 
что в ВТБ этот бизнес пла-
номерно сокращается — 
за полугодие совокупный 
объем банковских гаран-
тий у него уменьшился 
почти на четверть.

Вчера группа ВТБ опубли-
ковала результаты отчетно-
сти по международным стан-
дартам на 30 июня 2016 года. 
Согласно им, в первом полу-
годии чистая прибыль груп-
пы ВТБ составила 15,4 млрд 
руб. Результат оказался луч-
ше ожиданий аналитиков — 
5,3 млрд руб. чистой прибы-
ли. В прогноз не были зало-
жены доходы от продажи Ма-
рийского НПЗ, которые со-
ставили 11,9 млрд руб.

А вот совокупные резервы 
ВТБ оказались выше ожида-
ний экспертов, которые про-
гнозировали, что они соста-
вят в первом полугодии око-
ло 90 млрд руб. Сюрпризом 
для экспертов стали значи-

тельные отчисления в резер-
вы по обязательствам некре-
дитного характера. Как пояс-
нил в ходе конференц-колла 
зампред правления ВТБ Гер-
берт Моос, преимуществен-
но это резервы по банков-
ским гарантиям. Согласно от-
четности ВТБ, за второй квар-
тал расходы на резервы по 
ним составили около 32 млрд 
руб., за полугодие — 37 млрд 
руб., в результате их совокуп-
ный объем к 30 июня вырос 
до 48,4 млрд руб. Для срав-
нения: во втором полугодии 
прошлого года расходы ВТБ 
на резервы по банковским 
гарантиям составили лишь 
2 млрд руб. В ВТБ не стали 
комментировать прогноз по 
возможному риску резервов 
по банковским гарантиям, 
отметив, что общий прогноз 
cost of risk в пределах 2% учи-

тывает и кредитные, и гаран-
тийные обязательства ВТБ.

О высоких рисках, сопря-
женных с банковскими га-
рантиями, глава ВТБ Андрей 
Костин предупреждал пре-
зидента Владимира Пути-
на еще в конце 2014 года. Он 
прогнозировал, что госбан-
ки потеряют десятки милли-
ардов рублей, отвечая по га-
рантиям для генподрядчи-
ков. «По закону мы должны 
предоставлять на все и нести 
ответственность за все ошиб-
ки, в том числе в ходе проек-
тирования»,— указывал го-
сподин Костин (см. 
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октября 2014 года). Очевид-
но, что сейчас по ряду проек-
тов ВТБ ожидает, что ему при-
дется исполнить гарантии, и 
в связи с этим создал резер-
вы, отмечает аналитик Рай-
ффайзенбанка Денис Поры-

вай. При этом, по его словам, 
прогнозировать рост резер-
вирования в данном сегмен-
те затруднительно, посколь-
ку гарантии менее гибкий 
инструмент, чем кредиты, ко-
торые можно реструктуриро-
вать или частично погасить 
за счет залогов. «В случае га-
рантий все зависит от испол-
нения заказа подрядчиком, 
банк, по сути, не влияет на 
ситуацию,— говорит госпо-
дин Порывай.— Ситуация в 
строительной области очень 
непростая, и риски того, что 
многие инфраструктурные 
проекты, под которые бан-
ки выдавали гарантии, мо-
гут быть не реализованы, вы-
соки». В такой ситуации неу-
дивительно, что ВТБ сокра-
щает объем банковских га-
рантий. За первое полугодие 
он уменьшился с 970 млрд до 

757 млрд руб., то есть почти 
на четверть. В ВТБ не стали 
комментировать причины 
такого сокращения и даль-
нейшие планы.

По мнению экспертов, 
сокращение гарантийно-
го бизнеса одним из круп-
нейших игроков на нем бу-
дет болезненно для рынка. 
«ВТБ и Сбербанк сейчас, по 
сути, остаются единственны-
ми кредитными организаци-
ями, способными выдавать 
гарантии при реализации 
крупнейших инфраструк-
турных проектов,— указы-
вает аналитик ИК 

”
Алор“ Ки-

рилл Яковенко.— Коммер-
ческие банки сейчас сущест-
венно пересматривают си-
стему риск-менеджмента 
при работе с наиболее про-
блемными отраслями, таки-
ми как капитальное строи-
тельство». Впрочем, в Сбер-
банке 

”
Ъ“ заверили, что со-

кращать направление бан-
ковских гарантий не плани-
руют. «Мы не видим никакой 
особой специфики в бизне-
се банковских гарантий и со-
пряженных с ним рисках, от-
личной от общей специфики 
нашего кредитного бизне-
са,— отметил и. о. руководи-
теля Sberbank CIB Игорь Бу-
ланцев.— Мы связываем это 
с качеством нашей системы 
управления рисками и от-
бора проектов. Предприни-
мать каких-либо особых дей-
ствий, и в частности сокра-
щать это направление бизне-
са, мы не планируем».

Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

Госзаказ взяли на анализ
Структура семьи бизнесменов Хотиных вышла в лидеры контрактной диагностики 

Всего за полтора года Национальному агент-
ству клинической фармакологии и фар-
мации (НАКФФ) удалось получить госзака-
зов больше, чем «Инвитро» — лидеру рынка 
услуг медицинской лабораторной диагно-
стики. Малоизвестная компания, начавшая 
активно работать с госсектором, принадле-
жит Маргарите Лабанок, члену семьи Хоти-
ных — одних из самых закрытых бизнесме-
нов, работающих в России. 

С января по июнь 2016 года НАКФФ заключи-
ла 26 госконтрактов на услуги медицинской ла-
бораторной диагностики на общую сумму почти 
31 млн руб., следует из расчетов 

”
Ъ“ на основе дан-

ных базы «СПАРК-Интерфакс». Среди крупных за-
казчиков компании, например, Гознак, Сходнен-
ская городская больница и Московский государст-
венный медико-стоматологический университет 
имени Евдокимова. Госзаказчики в основном за-
ключают со сторонними контрагентами договоры 
на проведение лабораторных анализов и исследо-
ваний. В своем сегменте НАКФФ считается неболь-
шой компанией: по данным «СПАРК-Интерфакса», 
в 2014 году ее выручка составила 412,7 млн руб. (бо-
лее свежих данных нет). НАКФФ, зарегистрирован-
ная в 2007 году, своих розничных точек в отличие 
от конкурентов не имеет (у компании, как указы-
вается на ее сайте, только одна многопрофильная 
клиника). На своем сайте НАКФФ в числе сотруд-
ников указывает известных в Москве медиков, на-
пример, заслуженного врача России, патологоана-
тома Наума Шапиро, профессора кафедры клини-

ческой фармакологии РНИМУ имени Пирогова Ан-
дрея Спасского (он сообщил 

”
Ъ“, что занимается в 

компании инновационными разработками). 
Между тем в работе с госзаказом НАКФФ уда-

лось обогнать признанных лидеров этого рынка. 
Так, ООО «Лаборатория 

”
Гемотест“», выручка кото-

рого в 2014 году составляла 2,1 млрд руб., в 2015 
году — 2,6 млрд руб., в первой половине 2016 го-
да получила госконтрактов примерно на 30 млн 
руб. «Инвитро», считающаяся лидером рынка ла-
бораторной диагностики по выручке (этот пока-
затель в 2014 году достигал 6,6 млрд руб., в 2015-
м — 8 млрд руб.), в январе—июне этого года уда-
лось получить госзаказов на 20,3 млн руб. Компа-
ния «КДЛ Домодедово-тест» (выручка в 2014 году 
— 1,9 млрд руб., в 2015 году —2,4 млрд руб.) за этот 
же период заключила контрактов с госструктура-
ми на 14,7 млрд руб.

По итогам первого полугодия 2016 года НАКФФ 
по сумме заключенных контрактов уступила лишь 
петербургской «Хеликс», заключившей договоров 
на 47,4 млн руб. Выручка этой компании в 2014 го-
ду составила 1,2 млрд руб.. в 2015-м — 1,7 млрд руб. 
Но по итогам всего 2015 года «Хеликс» заключил 
госконтрактов на 60,8 млн руб., «Инвитро» — на 
64,2 млн руб., ООО «Лаборатория 

”
Гемотест“» — на 

72,4 млн руб. За 2015 год НАКФФ заключила боль-
ше всего контрактов — на 78,8 млн руб. 

• По данным консалтинговой компании BusinesStat, 
в 2015 году российский рынок лабораторной диагно-
стики составил 68,9 млрд руб., доля государствен-
ной медицины в нем — 52,6%.

По данным Kartoteka.ru, НАКФФ через «М-Гели-
ос» на паритетной основе принадлежит супругам 
Маргарите и Михаилу Лабанок. По данным «Ведо-
мостей», госпожа Лабанок — сестра Алексея Хоти-
на и дочь Юрия Хотина. Ранее газета также сообща-
ла, что протекцию бизнесменам оказывает быв-
ший спикер Госдумы Борис Грызлов. Господа Хо-
тины владеют в Москве 2 млн кв. м коммерческой 
недвижимости (в частности, торгцентры «Горбуш-
кин двор», «Филион», доля в гостинице «Москва»). 
По оценке Forbes, доход семьи Хотиных от сда-
чи в аренду недвижимости в 2015 году составил 
$325 млн. Им принадлежит и нефтяная компания 
«Дулисьма», выкупленная у Сбербанка за 3,6 мл-
рд руб., а также другие активы в нефтяной отра-
сли —«Иреляхнефть», «Негуснефть», «Полярное си-
яние». Кроме того, Алексей Хотин контролирует бо-
лее 50% банка «Югра» (его активы в июле 2016 года 
оценивались в 319,5 млрд руб., или 30-е место в сот-
не крупнейших российских банков). Именно этот 
банк предоставляет НАКФФ финансовые гарантии, 
необходимые при заключении госконтрактов, что 
косвенно подтверждает связь между семьями Хоти-
ных и Лабанок. 

В «Инвитро», ООО «Лаборатория 
”
Гемотест“», 

«Хеликсе» отказались от комментариев. Связаться 
с топ-менеджерами НАКФФ не удалось: Николай 
Белоусов, указанный на сайте компании как пре-
зидент, сообщил, что больше не работает в НАКФФ. 
Секретарь Маргариты Лабанок предложила свя-
заться «по другим каналам». 

Динара Мамедова
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«Газпром-медиа» переключает Zoomby и Now.ru
Медиахолдинг делает ставку на Rutube

Холдинг «Газпром-медиа» пе-
ресматривает планы по разви-
тию своих видеосервисов, сде-
лав основную ставку на RuTube. 
Под вопросом будущее онлайн-
кинотеатра Now.ru, утверждают 
источники 

”
Ъ“. Еще одним виде-

осервисом — Zoomby, аудитория 
которого за два года упала в де-
вять раз, недоволен его мино-
ритарный совладелец —  ВГТРК, 
требующая с него 53 млн руб. 
долга за свой контент.

ВГТРК подала к ООО «ВебТВ» 
(управляет Zoomby) иск о взыскании 
задолженности в размере 46 млн 
руб. и пени 7 млн руб., следует из 

картотеки суда. Как уточнил собе-
седник 

”
Ъ“ в медиахолдинге, он хо-

чет взыскать «долг за использование 
контента за два-три года».

Zoomby на 73,75% принадлежит 
«Газпром-медиа», остальное — у 
структур ВГТРК. По данным «СПАРК-
Интерфакса», сервис убыточен: вы-
ручка «ВебТВ» в 2015 году состави-
ла 50,68 млн руб., чистый убыток 
— 30,5 млн руб. Zoomby был запу-
щен в 2010 году и входил в холдинг 
WebMediaGroup, основанный ны-
нешним президентом «Ростелекома» 
Сергеем Калугиным. В 2010 году сов-
ладельцы Zoomby объявили об инве-
стициях в сервис $10 млн, в 2013 го-

ду компания привлекла еще $10 млн 
от Газпромбанка, фонда «Лидер-ин-
новации» и акционеров на закупку 
контента и разработку. Планирова-
лось, что сервис окупится в течение 
четырех-пяти лет после запуска. Но в 
2014 году господин Калугин продал 
долю в WebMediaGroup Газпромбан-
ку, после чего контроль в Zoomby у 
банка купил «Газпром-медиа».

Проблемы есть и у другого он-
лайн-кинотеатра «Газпром-медиа» 
— специализирующегося на кино-
контенте Now.ru. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, осведомленного о пла-

нах холдинга, Now.ru может быть за-
крыт. Источник в «Газпром-медиа» 

признает, что «все к этому близится», 
но подчеркивает, что Now.ru «пока 
продолжит существовать».

Now.ru был запущен в 2011 году 
по инициативе бывшего гендирек-
тора ТНТ Романа Петренко. По дан-
ным отчетности ТНТ, объем долгос-
рочных займов управлявшего сер-
висом ЗАО «Сейчас» от структур 
холдинга достиг к концу 2013 го-
да 1,491 млрд руб. Там же указыва-
лось, что ТНТ готовился к обесцене-
нию этих займов, в том числе в свя-
зи с многолетними убытками виде-
осервиса.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне давления властей  
на аудиторов с целью повысить 
качество их работы между ауди
торами и пользователями их за
ключений разгорается война. 
Претензии в недостоверности 
заключения предъявлены в су
де миноритариями «Газпрома» 
его аудитору ФБК и аудитору его 
дочерних структур компании 
«Аудит НТ». Подобные споры 
в российской практике крайне 
редки.

Сведения о споре некоего ООО 
«Мириад Рус» и двух физлиц с круп-
ной аудиторской компанией ФБК со-
держатся на портале «Электронное 
правосудие» http://kad.arbitr.ru/. Ин-
тересна цель иска — о признании за-
ведомо ложным (недостоверным) ау-
диторского заключения по финансо-
вой отчетности за 2015 год ПАО «Газ-
пром». «Подобные судебные споры — 
редчайшее явление в аудите»,— отме-
тил глава Аудиторской палаты Рос-
сии Александр Турбанов. Не говоря 
уже о ситуациях, когда они подаются 
к столь масштабной организации на 
аудиторском рынке, да еще по отчет-
ности крупнейшей по капитализа-
ции российской публичной компа-
нии. «Столь громкое дело разве что 
было по признанию заведомо лож-
ным заключения по ЮКОСу»,— со-
глашается глава профсоюза аудито-
ров, бухгалтеров и финансовых ра-
ботников Леонид Блинков.

Не исключено, что активность ист-
цов была спровоцирована сильным в 
последнее время давлением со сторо-
ны ЦБ (и отчасти Минфина) на ауди-
торов с целью повысить качество за-
ключений на отчетность хотя бы пу-
бличных компаний. В качестве треть-
их лиц к судебному разбирательству 
привлечены ЦБ и аудиторское СРО 
«Содружество», куда входит ФБК.

В карточке дела деталей нет, но 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с текстом 

искового заявления. Как из него сле-
дует, все истцы — миноритарные ак-

ционеры «Газпрома». В заключении 
ФБК их не устроило то, что аудитор 
не сообщил о фактах нарушения дей-
ствующего законодательства «Газ-
промом», в то время как закон «Об ау-
диторской деятельности» и «Об акци-
онерных обществах» обязывает ауди-
тора информировать учредителей 
(участников) аудируемого лица о слу-
чаях нарушений законодательства 
РФ. Истцы указывают, что в адрес 
«Газпрома» было вынесено 17 пред-
писаний ЦБ (в части нарушения прав 
миноритарных акционеров), кото-
рые он в 2015 году оспаривал в судах, 
и суды двух инстанций признали их 
законность.

В «Мириад Рус» рассказали, что со-
общали ФБК о недостоверности за-
ключения, но им не ответили. В ФБК 
пояснили 

”
Ъ“, что «на электронный 

адрес компании ФБК поступило 
письмо с требованием отозвать ауди-
торское заключение по отчетности 
ПАО 

”
Газпром“. Письмо было полу-

чено с частного почтового адреса 
бесплатного сервиса Google и было 
оформлено образом, исключавшим 
возможность ответа». Запрос 

”
Ъ“ по 

существу — была ли известна им ин-
формация о предписаниях ЦБ в 
адрес «Газпрома» и почему эти сведе-
ния не нашли отражения в заключе-
нии — в ФБК не стали комментиро-
вать. В «Газпроме» сообщили, что 
«иск адресован аудитору, корректнее 
им и давать комментарии». В ЦБ зая-
вили, что не комментируют «иски, в 
которых стороной является Банк 
России». Жалоба была направлена 
«Мириад Рус» и в СРО «Содружество», 
для которого это по идее должно 
стать поводом для проверки аудито-
ра. В СРО подтвердили поступление 
жалобы, однако сообщили: «В ре-
зультате предварительного рассмо-
трения она была отклонена в связи с 
ее необоснованностью». 

Каким будет исход данного дела — 
предсказать сложно. Главный вопрос 
— была ли необходимость раскры-

вать в отчетности информации о 
предписаниях. «Предписания могут 
и не отражаться в аудиторском заклю-
чении, если они не влияют на досто-
верность отчетности»,— отмечает 
Александр Турбанов. «Раскрывать ин-
формацию о нарушениях аудитор не 
обязан в заключении, он вправе сооб-
щить акционерам о ставших ему из-
вестными нарушениях и отдельным 
документом»,— добавляет директор 
департамента аудиторской компа-
нии МКПЦН Анна Гуляева. «Вопрос, 
проводилась ли проверка по фактам 
предписаний и запрашивались ли 
документы, и если да, то заключение 
не может быть признано заведомо 
ложным»,— считает руководитель 
проектов компании «Финэксперти-
за» Игорь Шестаков.

Но для того чтобы это выяснить, 
суд может запросить рабочие доку-
менты у аудиторов, отмечает глава 
аудиторского бюро «Коблев и партне-
ры» Руслан Коблев. Именно это и мо-
жет быть целью истцов, считают экс-
перты. «В них содержится масса кон-
фиденциальных сведений, напри-
мер, обо всех бизнес-процессах ком-
пании, о вознаграждении топ-менед-
жеров и пр.»,— говорит Анна Гуляе-
ва. По мнению господина Шестако-
ва, риск в данном процессе сопря-
жен еще и с возможным давлением 
на котировки акций «Газпрома» в за-
висимости от того, как будут разви-
ваться события. «Не исключено, что 
это спланированная акция»,— гово-
рит глава ИПАР Дарья Долотенкова. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в «Мириад Рус», се-

годня был направлен еще один ана-
логичный иск в адрес еще одного ау-
дитора дочерних компаний «Газпро-
ма» — «Аудит НТ». «Аудиторы увидят, 
что необходимо считаться с правами 
миноритарных акционеров и рас-
крывать в заключении всю необхо-
димую по закону информацию»,— 
прокомментировали свои действия 
в «Мириад Рус».

Вероника Горячева

Аудиторов  
позвали в суд
Миноритарии «Газпрома» выступили против ФБК

контекст  

БАНКИ

Кредит-Европа-банк  
проиграл налог

Арбитражный суд Москвы обязал Кредит-Европа-банк выплатить 
20% с дохода у источника по фидуциарным депозитам, а не 5% 
(эту ставку банк применил по соглашению об избежании двойного 
налогообложения со Швейцарией). В июне 2014 года Федеральная 
налоговая служба по итогам выездной проверки за два года (2010 
и 2011 годы) привлекла банк к ответственности за недоимку по дан-
ному налогу. Было установлено, что банк систематически привлекал 
в 2010–2011 годах займы от аффилированного лица Credit Europe 
Bank (Suisse) S.A. в турецких лирах, долларах и евро. Налог на доход 
иностранных организаций банк при выплате процентов уплачивал по 
ставке 5%. Инспекция настаивала, что бенефициаром (фактическим 
владельцем) процентов был не «сестринский» швейцарский банк, 
а третьи лица, а швейцарский банк выступал только посредником. 
«Интерфакс»

Ставки по потребкредитам  
снизились 

Среднерыночные значения полной стоимости кредита (ПСК) потре-
бительских кредитов, выданных российскими банками, во втором 

квартале 2016 года снизились до 16,2–33% годовых с 17–34,6% 
в первом квартале, говорится в пресс-релизе ЦБ. Согласно данным 
регулятора, самая низкая среднерыночная ставка в 16,25% была 
 зафиксирована в категории нецелевых потребкредитов без залога 
и потребкредитов для рефинансирования задолженности в размере 
свыше 300 тыс. руб. на срок до года. Самая высокая средняя ПСК — 
по pos-кредитам до 30 тыс. руб. на срок до года (почти 44%). Во вто-
ром квартале также снижались ставки по займам микрофинансовых 
организаций. Наиболее существенное снижение среднерыночных 
значений ПСК, на 24 процентных пункта, до 219,45% годовых, ЦБ за-
фиксировал по займам без обеспечения на сумму от 30 тыс. руб. 
до 100 тыс. руб. сроком от двух до шести месяцев. «Интерфакс»

«Российский капитал»  
проконсультирует дольщиков

Банк «Российский капитал» выступит консультантом при создании 
правовой базы для деятельности нового фонда помощи дольщикам, 
сообщила пресс-служба Минстроя России. Ранее первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов дал распоряжение Минстрою, Минэконо-
мразвития и Минфину совместно с банком «Российский капитал» 
до 15 сентября рассмотреть вопрос о возмещении ущерба дольщи-
кам, чьи права были нарушены, путем создания фонда, формируе-
мого за счет обязательных отчислений застройщиков. Банк привле-
кался к решению проблемы как санатор обанкротившегося застрой-
щика СУ-155, имеющий опыт достройки жилых домов компании. 
Банк будет задействован при разработке мер по обеспечению прав 
других обманутых дольщиков, а также в работе компенсационного 
фонда долевого строительства, пояснили в Минстрое. Ранее сооб-
щалось, что фонд будет создан в виде отдельного юрлица, правовая 
форма которого обсуждается. Фонд должен начать свою работу 1 ян-
варя 2017 года. Предполагается, что застройщики будут отчислять 
в фонд 1%. ТАСС

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов переоценили последст
вия Brexit, особенно в условиях 
сохранения мягкой монетарной 
политики со стороны мировых 
центробанков. В результате ин
весторы начали избавляться 
от излишков наличности, нара
щивая долю рисковых активов 
в своих портфелях. Повышен
ным спросом у них пользуются 
акции американских компа
ний и компаний развиваю
щихся стран.

Августовский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о том, что инвесторы 
существенно сократили запас налич-
ных средств в своих портфелях. В ан-
кетировании приняли участие пред-
ставители 211 фондов, в управлении 
которых находились активы на сум-
му $628 млрд. По данным опроса, 
средняя доля наличных средств сни-
зилась до 5,4%, что существенно мень-
ше 16-летнего максимума, установ-
ленного в июле (5,8%).

Управляющие начали сокращать 
долю наличных в портфелях после ре-
ферендума по выходу Великобрита-
нии из ЕС и переоценки его последст-
вий, отмечают российские портфель-
ные управляющие. «Всех очень пуга-
ла сама возможность Brexit, но по фак-
ту получилось так, что никаких значи-
тельных негативных последствий по-
ка нет»,— отмечает начальник управ-
ления инвестиций «Райффайзен Ка-
питала» Владимир Веденеев. При 
этом центральные банки ведущих 
развитых стран, обеспокоенных воз-
можными последствиями Brexit для 
мировой экономики, уже приступи-
ли к смягчению денежно-кредитной 
политики. В частности, такие дейст-

вия предприняли Банк Англии, Ре-
зервный банк Австралии и Банк Япо-
нии. «Новые монетарные стимулы от 
регуляторов Великобритании и Япо-
нии способствуют росту аппетита к 
риску»,— отмечает старший пор-
тфельный управляющий УК «Капи-
талъ» Вадим Бит-Аврагим.

Накопленную ликвидность инвес-
торы направили в первую очередь на 
покупку акций. По данным опроса, 
число управляющих, которые нара-
щивали вложения в акции, на 9% пре-

высило число тех, кто сокращал такие 
вложения. Месяцем ранее число по-
купателей и продавцов совпадало. 
При этом основным спросом у инвес-
торов пользовались акции американ-
ских компаний. Если в июле число 
управляющих, отдающих предпочте-
ние рынку США, на 9% превышало чи-
сло тех, кто придерживался противо-
положной точки зрения, то в августе 
этот показатель поднялся до 11% — 
максимального значения с января 
прошлого года. «Крупнейшая миро-
вая экономика продолжает уверенно 
расти, привлекая внимание инвесто-
ров»,— отмечает Владимир Веденеев. 
По словам старшего портфельного 
управляющего GHP Group Александ-
ра Черноморова, спрос на акции про-
являют не только портфельные управ-

ляющие, но и американские корпора-
ции, которые направляют свободный 
кэш не на выплату дивидендов и не 
на инвестиционные программы, а на 
выкуп акций, тем самым повышая ка-
питализацию, от которой зависят бо-
нусы менеджмента.

Результаты опроса показывают, 
что инвесторы стали с большим инте-
ресом относиться и к вложениям в 
акции компаний развивающихся 
рынков. В этом месяце число гло-
бальных инвесторов, принявших ре-
шение увеличить вложения в акции 
компаний развивающихся рынков, 
на 10% превысило число тех, кто со-
кращал вложения. Такого высокого 
спроса на эти финансовые инстру-
менты инвесторы не предъявляли 
уже почти два года. Это подтвержда-
ют и данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), по которым за по-
следние четыре недели в фонды кате-
гории EM привлекли почти $10 мл-
рд. Рублевые активы не стали исклю-
чением из общей картины. По дан-
ным EPFR, иностранные инвесторы 
вложили за две недели в Россию по-
чти $440 млн. «Нулевые и отрица-
тельные ставки по суверенным и 
корпоративным облигациям с высо-
ким рейтингом в развитых странах 
вынуждают инвесторов брать более 
высокие риски и инвестировать в бо-
лее рискованные активы»,— отмеча-
ет Вадим Бит-Аврагим.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что пока рано говорить об устой-
чивости восстановления спроса на 
рисковые активы. По словам Влади-
мира Веденеева, развивающиеся 
рынки подпитывают в первую оче-
редь «горячие» спекулятивные деньги 
инвесторов. Поэтому любое ухудше-
ние рыночной конъюнктуры может 
спугнуть эти короткие деньги.

Виталий Гайдаев

Инвесторы смягчили денежную позицию
Вслед за ведущими центробанками

Технические нюансы взаимодей
ствия с налоговиками осложни
ли доступ банков к получению 
государственного и частного 
 финансирования. По словам 
банкиров, необходимые для это
го справки из налоговой об упла
те всех платежей в бюджет ча
сто искажают картину в худшую 
сторону. ФНС признает пробле
му и готовится ее решать, однако 
указывает, что и банкам следует 
лучше контролировать налого
вую дисциплину своих подраз
делений на местах.

О проблемах российских банков с 
привлечением бюджетных и не толь-
ко средств из-за недопонимания с на-
логовиками сообщается в обращении 
Ассоциации российских банков (АРБ) 
к начальнику межрегиональной ин-
спекции ФНС по крупнейшим нало-
гоплательщикам Евгению Те. Причи-
на сложностей кроется в справках об 
отсутствии задолженности по уплате 
налоговых и иных обязательных пла-
тежей в бюджет. Эти справки банкам 
необходимо получать и предостав-
лять для «заключения государствен-
ных или муниципальных контрак-
тов, в том числе связанных с привле-
чением временно свободных денеж-
ных средств государственных учре-
ждений и предприятий, а также их 
кредитованием или оказанием иных 
финансовых услуг, при ответах на за-
просы контрагентов в целях соблюде-
ния должной осмотрительности и 
т. п.», говорится в письме АРБ.

Собственно проблема состоит не в 
получении самой справки, а в прин-
ципе ее формирования. Согласно со-
ответствующему приказу ФНС, у на-
логоплательщика нет неисполнен-
ной обязанности по уплате налогов, 
только если из всех инспекций, в ко-
торых заявитель состоит на учете (в 

том числе по обособленным подра-
зделениям — например, филиалам в 
разных регионах), получена инфор-
мация об отсутствии задолженности. 
При получении хотя бы одного ответа 
из инспекции о наличии задолженно-
сти справка формируется с записью 
«имеет неисполненную обязанность 
по уплате» независимо от суммы и 
оснований задолженности.

«Вместе с тем правоприменитель-
ная практика показывает, что значи-
тельное количество случаев отраже-
ния в справке задолженности налого-
плательщика является следствием 
ошибочных действий налоговых орга-
нов либо технических сбоев в работе 
программного обеспечения ФНС Рос-
сии, в связи с чем кредитные организа-
ции сталкиваются со сложностями 
при получении справки»,— указано в 
письме. Ошибки могут возникать из-за 
того, что начисление и перечисление 
по налогу отражаются налоговиками 
на разные лицевые счета, в результате 
перехода территориальных налого-
вых органов на новое программное 
обеспечение или невозможности вне-
сения изменений в действующее, тех-
нических сбоев, формирования спра-
вок с нарушением сроков и по целому 
ряду других причин. Начальник пра-
вового департамента АРБ Лариса Ми-
тяшова подтвердила 

”
Ъ“, что проблема 

«носит массовый характер».
На это указывают и банкиры. «Это 

действительно серьезная проблема 
для банков, и нередко бывает, что 
банк не успевает оперативно предо-
ставить данные об отсутствии задол-
женности по налогам контраген-
там»,— отмечает финансовый дирек-
тор Абсолют-банка Анатолий Фогель-
гезанг. По его словам, в этом году воз-
никла проблема по налогу на имуще-
ство из-за изменения бухучета. Так, на-
логовая начисляет налог на недвижи-

мость, которая не используется в ос-
новной деятельности, и банк пишет 
объяснение, после чего ФНС снимает 
начисления. «Базы обновляются пло-
хо, и это тоже приводит к тому, что 
редкий месяц банк не имеет хотя бы 
2 руб. задолженности по налогам»,— 
рассказал господин Фогельгезанг. 
Между тем информация о том, что это 
именно технические 2 руб., в справке 
не отражается. По словам зампреда 
правления банка «Возрождение» Анд-
рея Шалимова, бывает, что у банка об-
наруживается непонятная задолжен-
ность по налогу на 3 тыс. руб., и пока 
выясняется ее происхождение и осу-
ществляется корректировка, со срока-
ми к сделке можно не успеть.

Источник в Минфине сообщил 
”
Ъ“, 

что министерство знает о данной про-
блеме, однако разрешить оно ее не мо-
жет, поскольку она находится в экс-
клюзивном ведении ФНС. Зато в ФНС 
«в курсе проблемы». Более того, как со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе налогово-

го ведомства, «сейчас на ее решение 
брошены все силы, идет активный ди-
алог с бизнесом». В то же время, отме-
чают в ФНС, препятствием для получе-
ния справки нередко является незна-
ние налогоплательщика о том, что тво-
рится в его филиалах.

Чем закончится этот диалог при та-
кой позиции ФНС — вопрос. Обнаро-
дованные в письме предложения бан-
киров варьируются от умеренных 
(ввести минимальные ограничения 
по сумме задолженности для целей 
выдачи справок крупнейшим налого-
плательщикам) до радикальных (учи-
тывать в справке информацию только 
о задолженности перед ИФНС №9 без 
включения данных от территориаль-
ных налоговых органов).

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Вероника Горячева

Контрактам помешали справки
ФНС осложнила банкам доступ к деньгам

5,4 процента  
составила доля  
наличных в порт
фелях 211 мировых 
инвестфондов  
в августе

ИНФЛЯЦИЯ ОСЛАБИЛА ДОЛЛАР

Американская валюта резко ослабила 
позиции на мировом рынке. Во втор-
ник индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих мировых валют) 
обновил двухмесячный минимум, сни-
зившись до отметки 94,43 пункта, что 
на 1,2% ниже закрытия понедельника. 
Курс евро к доллару США обновил двух-
месячный максимум, поднявшись до 
отметки $1,1322. Даже с учетом того, 
что вечером курс евро частично отыг-
рал потери, за день европейская валю-
та подорожала почти на 1%. Снижение 
курса доллара спровоцировали дан-
ные по инфляции в США. По данным 
Министерства труда, базовая инфля-
ция (за исключением цен на продукты 
 питания и энергоносители) за июль со-
ставила 0,1%, а в годовом выражении — 
2,2%. Показатели оказались ниже 
прогнозов экспертов, которые ожидали 
роста в месячном выражении на 0,2%, 
а в годовом — на 2,3%. Низкий уровень 
инфляции укрепил надежды участников 

рынка, что Федеральная резервная сис-
тема (ФРС) США не станет повышать 
базовую процентную ставку в ближай-
шее время. Ожидания относительно со-
хранения денежно-кредитной политики 
ФРС позитивно сказались и на позици-
ях развивающихся валют. По данным 
агентства Bloomberg, большинство ва-
лют развивающихся стран подорожали 
за день на 0,3–1,1%. Не удержался 
в стороне от общего тренда и россий-

ский рубль. По итогам торгов среды 
курс доллара на Московской бирже 
снизился на 25 коп. до 63,79 руб./$. 
Курс евро поднялся за день на 18 коп., 
до отметки 71,95 руб./€. По словам на-
чальника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
рубль отстал от остальных валют разви-
вающихся стран из-за роста геополити-
ческих рисков, связанных с крымским 
инцидентом. Виталий Гайдаев
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Швейцарский франк

Японская иена

Южнокорейская вона

Евро

Канадский доллар

Австралийский доллар

Российский рубль

Турецкая лира

1,3
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0,9
0,6

0,4
0,4
0,4
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Крупнейшие стивидорные ком-
пании намерены расширять 
мощности по перевалке угля 
на экспорт на Дальнем Востоке: 
вслед за группой «Сумма» о го-
товности достроить в 2017 го-
ду третью очередь терминала 
в порту Восточный во Владивос-
токе заявила и Управляющая 
портовая компания (УПК). В от-
расли замечают, что мировые 
цены на уголь начали восста-
навливаться и стивидоры наме-
рены ускорить строительство 
мощностей, чтобы успеть вос-
пользоваться моментом. Впро-
чем, в отрасли не уверены, что 
для расширения экспорта по-
требуются все заявленные ин-
весторами терминалы.

На третью очередь порта Восточ-
ный (АО «Порт Восточный», подкон-
трольно «Кузбассразрезуглю» — КРУ, 
входящему в УГМК Искандара Мах-
мудова и партнеров) потребуется 
27 млрд руб., сейчас у проекта уже 

есть 14 млрд руб., а к концу года будет 
18 млрд руб., заявила вчера замести-
тель гендиректора УПК по перспек-
тивному развитию Ирина Ольхов-
ская. В компании отмечают, что не ис-
пытывают сложностей с реализаци-
ей проекта, а наличие долгосрочных 
контрактов с угольщиками при росте 
экспорта ставит задачу увеличить пе-
ревалочные мощности. Сейчас про-
ект порта реализован на 75%. По пла-
нам компании третья очередь, кото-

рая включает строительство двух же-
лезнодорожных парков (один будет 
передан ОАО РЖД) за 4,7 млрд руб., 
должна быть введена в 2017 году.

• АО «Восточный порт» — крупней-
ший угольный терминал на Дальнем 
Востоке и крупнейший стивидор Вос-
точного. В 2015 году грузооборот пор-
та составил 22,8 млн тонн угля, по 
расчетам компании в 2016 году порт 
перевалит 23 млн тонн, в 2017 году 
планируется нарастить мощности 

до 29 млн тонн, а к 2019 году выйти 
на 39 млн тонн угля. Общий грузообо-
рот морских терминалов УПК (вклю-
чает также ОАО «Ростерминалуголь» 
в Усть-Луге в Ленинградской области) 
в 2015 году — 40,3 млн тонн угля, при 
вводе третьей очереди в 2019 году он 
должен вырасти до 57 млн тонн. Кли-
енты компании — КРУ, СУЭК, Кузбас-
ская топливная компания, «Русский 
уголь» и другие.
О планах развивать строительство 

угольного терминала «Север» в порту 
Восточный заявляли и в группе «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова, как пи-
сал 

”
Ъ“ 11 августа, группа может при-

влечь на проект $100 млн у ЕАБР. Про-
ект на 20 млн тонн оценен в $385 млн, 
первую очередь на 7 млн тонн «Сумма» 
планировала ввести в 2018 году. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к одной из уголь-

ных компаний, считает, что расшире-
ние мощностей в Восточном будет во-
стребовано. По его словам, отрасль ци-
клична, с начала года цены на уголь 
подросли с многолетних минимумов, 

достигнутых в 2015 году (за шесть ме-
сяцев энергоуголь подорожал на 35%, 
коксующийся — на 45%), и ряд экспор-
теров задумывается о расширении до-
бычи, чтобы успеть воспользоваться 
подъемом. Впрочем, другой собесед-
ник 

”
Ъ“ замечает, что развитие уголь-

ных терминалов должно приводить 
к развитию конкуренции, повыше-
нию качества услуг и снижению цен. 
Он также отмечает, что ограничения 
станции Находка—Восточная пред-
полагалось снять в рамках ФЦП, в ко-
торую входит также и «Север». Но, по 
словам источника, реализация «Севе-
ра» пока под вопросом, и «Восточный 
порт» сможет воспользоваться увели-
ченной перерабатывающей способно-
стью станции, так как строится быст-
рее, а сейчас «рынку не нужно два тер-
минала по 20 млн тонн».

Директор по развитию «Портньюс» 
Надежда Малышева считает, что при 
строительстве третьей очереди Вос-
точного грузопотоки из других пор-
тов перетягиваться не будут, так как 

есть достаточная грузовая база, кото-
рая тяготеет к АТР, мощности будут за-
гружать за счет роста. По ее словам, у 
последующих стивидорных проектов 
после 2017 года, рассчитанных на экс-
порт, могут возникнуть сложности с 
загрузкой, а также с пропускной спо-
собностью БАМа и Транссиба. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что дефицит провоз-
ной способности сохраняется, хотя за 
два года ситуация улучшилась (в июне 
в среднем за сутки количество «бро-
шенных» поездов сократилось до 12, 
в июне 2015 года их было 46). Потен-
циал роста экспорта угля гарантирует 
экономическую эффективность про-
ектов, увеличивающих пропускную 
способность инфраструктуры на сты-
ке «железная дорога—порт», говорит 
эксперт, но без инвестиций в инфра-
структуру станций примыкания ре-
ализовать проекты по расширению 
мощностей терминалов будет сложно.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло
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Правительство близко к согласо-
ванию продажи за 1,5 млрд руб. 
25% акций подконтрольного 
ОАО РЖД производителя желе-
зобетонных шпал «Бетэлтранс» 
(БЭТ). При этом контроль над БЭТ 
перейдет к «Т-Индустрии», совла-
дельцем которой является сын 
генпрокурора РФ Юрия Чайки 
Игорь. В рамках сделки «Т-Инду-
стрия» также простит ОАО РЖД 
штрафы за невыборку согласо-
ванных объемов закупки шпал, 
которые к концу года могут до-
стичь 1,5 млрд руб.

Минэкономики согласовало 
с Минтрансом и Росимуществом 
проект распоряжения правитель-
ства о продаже принадлежащих 
ОАО РЖД 25% акций «Бетэлтранса» 
(БЭТ), следует из письма врио гла-
вы Минэкономики Евгения Елина 
от 10 августа (есть у 

”
Ъ“). Пакет до-

черних компаний ОАО РЖД с 2004 
года можно продавать только с раз-
решения Белого дома.

БЭТ — крупнейший производи-
тель железобетонных шпал в РФ, вы-
ручка в 2015 году — 16,3 млрд руб., 
чистая прибыль — 340 млн руб. В 
2014 году 50% минус две акции БЭТ 
за 3,025 млрд руб. купило АО «Т-Инду-
стрия». По данным Kartoteka.ru, 70% 
этой компании принадлежат гол-
ландской Spoor Structuur Investering 
B. V. (из раскрытия Миллениум-бан-
ка следовало, что компанию контр-
олирует крупнейший производи-
тель шпал в Казахстане ТОО «Магне-

тик» Дмитрия Гречаниченко), а 30% 
— ООО «Аква Солид», 99% которого 
принадлежат сыну генпрокурора РФ 
Юрия Чайки Игорю.

О том, что «Т-Индустрия» может 
получить контроль в БЭТ, глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров говорил еще в 
ноябре 2015 года. «Решение о прода-
же мы обсуждали, оно будет»,— сооб-
щал он, уточняя, что речь идет о «пря-
мой продаже». В этом году, говорил он 
в июне, монополия продаст акции не-
профильных предприятий на 14 мл-
рд руб., в том числе БЭТ.

«Т-Индустрия» просила продать 
ей 25% акций еще в октябре 2015 го-
да, следует из письма тогдашнего 
главы «Т-Индустрии» Леонида Кома-
рова вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу. Как сообщалось в письме и 
частично подтверждается данными 
о тендерах монополии, между ОАО 
РЖД и БЭТ существует серия догово-
ров на закупку шпал до 2019 года в 
объеме 8,5 млн штук в год на общую 
сумму 150 млрд руб. Но в 2015 году 
монополия не выбрала объем, за-
купив лишь 5 млн шпал, сообщает-
ся в письме; объем штрафных санк-
ций на конец года может составить 
1,5 млрд руб. В обмен на отказ от 
предъявления штрафных санкций 
и пересмотр контракта так, чтобы 
частично их исключить, «Т-Инду-
стрия» предложила купить 25% ак-
ций БЭТ по цене конкурса 2014 го-
да (1604,9 руб. за акцию), также поо-
бещав инвестировать 2 млрд руб. в 
производство и сохранить объемы 

выпуска шпал для удовлетворения 
потребностей ОАО РЖД.

Как сообщается в письме господи-
на Елина, совет директоров ОАО РЖД 
предварительно согласовал сделку 
еще в ноябре на условиях отказа от 
неустойки в размере 400 млн руб. в 
год и гарантии сохранения БЭТ объе-
мов производства на уровне 10,5 млн 
шпал в год и действующей форму-
лы цены для ОАО РЖД до 2020 года. 
Также, по информации Росжелдора, 
предполагается заключение нового 
соглашения акционеров БЭТ, по кото-
рому «Т-Индустрия» по истечении че-
тырех лет обязуется выкупить остав-
шийся пакет у ОАО РЖД по его требо-
ванию не дешевле цены предыдущей 
сделки (в письме сообщается, что ры-
ночная цена акции БЭТ — 1601 руб. за 
штуку). В ОАО РЖД от комментариев 
отказались, телефоны «Т-Индустрии» 
вчера не отвечали.

Снижение объемов закупки 
шпал, скорее всего, является след-
ствием политики агрессивного 
снижения издержек в ОАО РЖД, 
полагает заместитель генерально-
го директора ИПЕМ Владимир Сав-
чук. По его мнению, рынок шпал 
уже сформирован, и продаваемый 
актив не является монополистом. 
Более того, ОАО РЖД может позво-
лить себе отказаться от контроля 
над ним, поскольку само формиру-
ет рынок и может влиять на конку-
рентную среду через закупочную 
политику, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

РЖД продает шпалы 
Контроль над их производителем перейдет к структурам Игоря Чайки

ВЭБ, активизировавший весной 
поиск покупателей на свои про-
блемные горно-металлургиче-
ские активы «Индустриальный 
союз Донбасса» и «Сибуглемет», 
готовится провести ревизию 
всех своих промышленных про-
ектов и создать новую структуру 
для работы с ними. Руководить 
процессом должен будет быв-
ший финансист ММК Сергей Су-
лимов. Но перестроить работу 
украинских заводов и найти по-
купателей на них будет сложно, 
предупреждают эксперты.

Экс-заместитель гендиректо-
ра по финансам и экономике ММК 
Сергей Сулимов, покинувший вче-
ра этот пост с сохранением кресла в 
совете директоров, должен возгла-
вить «крупный и сложный проект 
по реструктуризации промышлен-
ных активов ВЭБа», рассказали 

”
Ъ“ 

знакомые топ-менеджера и источни-
ки, близкие к госкорпорации. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ предположил, 

что проект может быть создан на ба-
зе «ВЭБ Капитала», который управ-
ляет проблемными активами ВЭБа, 
но два других собеседника 

”
Ъ“ уве-

ряют, что новая структура не будет 
иметь отношение к «ВЭБ Капиталу». 
«Может быть создана новая дочер-
няя структура ВЭБа либо отдельное 
подразделение: пока проект даже не 
обрел четких очертаний»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. Собеседни-

ки 
”
Ъ“ подчеркивают, что Сергей Су-

лимов прежде всего займется «реви-
зией промышленных активов», про-

ект должен быть утвержден в сентя-
бре наблюдательным советом ВЭБа. 
Господин Сулимов и представитель 
ВЭБа отказались от комментариев, в 
«ВЭБ Капитале» сказали, что не обла-
дают информацией о каких-либо 
планах трансформации компании.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что в новом проекте 
ВЭБа речь идет о проблемных про-
мышленных активах, которые нахо-
дятся на балансе либо госкорпора-
ции, либо подконтрольных ей струк-
тур. «В их число входят 

”
Индустриаль-

ный союз Донбасса“, угольный хол-
динг 

”
Сибуглемет“ и другие, а общий 

объем проблемы — более 500 млрд 
руб.»,— уточняет он. В ИСД входят 
украинские Днепровский меткомби-
нат имени Дзержинского, Алчевский 
меткомбинат и «Алчевский коксо-
хим», венгерская ISD Dunaferr и поль-
ская ISD Huta Chestochowa (общие 
мощности — около 10 млн тонн ста-
ли). Украинские меткомбинаты ИСД в 
2015 году получили убыток в 24,8 мл-
рд гривен (около $1 млрд). В «Сибугле-
мет» входят шахты, разрезы и обогати-
тельные фабрики на 12 млн тонн угля 
в год в Кузбассе, добыча в 2015 году — 
10,9 млн тонн. Компанию в 2014 году 
хотели сделать угольной базой ИСД, 
но до сделки не дошло, сейчас акти-
вом управляет Evraz. ВЭБ — основной 
кредитор этих компаний, но на рын-
ке считают, что контрольными паке-
тами ИСД и «Сибуглемета» офшорные 
структуры владеют в интересах ВЭБа. 
Кроме того, структурам, близким к 
ВЭБу, принадлежит 50% «Запорожста-

ли» (свыше 3,5 млн тонн стали в год), 
остальное — у «Метинвеста» Рината 
Ахметова. Общие инвестиции ВЭБа в 
украинские активы оценивались топ-
менеджментом корпорации в $10 мл-
рд, долги «Сибуглемета» перед ВЭБом 
и ВТБ, по данным 

”
Ъ“,— $4 млрд. Как 

писал 
”
Ъ“ 6 мая, ВЭБ активизировал 

поиск покупателей на эти активы, но 
пока о результатах неизвестно.

«Создание новой структуры в рам-
ках реорганизации ВЭБа — логич-
ное решение, которое поможет разо-
браться с проблемными активами, в 
том числе в металлургии и угольной 
промышленности»,— считает ди-
ректор группы «Финансовые инсти-
туты» S&P Global Ratings Виктор Ни-
кольский. Олег Петропавловский из 
БКС отмечает, что у Сергея Сулимова 
есть и банковский (украинский Дель-
табанк, банк «Связной»), и промыш-
ленный опыт, но «работать с про-
блемными активами будет, очевид-
но, тяжелее, чем с ММК». Знакомый 
господина Сулимова объяснил 

”
Ъ“ 

его переход в ВЭБ из ММК тем, что у 
топ-менеджера есть амбиции «быть 
первым лицом в крупном проекте», 
а работа в ММК «стала отличной шко-
лой для этого». Но отстроить работу 
украинских заводов, а тем более най-
ти на них покупателей будет пробле-
матично с учетом сложной политиче-
ской ситуации и того, что часть акти-
вов ИСД находится в зоне вооружен-
ного конфликта, предупреждает го-
сподин Петропавловский.

Анатолий Джумайло,  
Юлия Полякова

Управляющий для проблемных
Ревизию промышленных активов ВЭБа доверят финансисту ММК
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На Дальнем Востоке ждут уголь
Инвесторы ускоряют строительство экспортных портов

Формальных дедлайнов по прива-
тизации «Башнефти», по словам собе-
седников 

”
Ъ“ в правительстве, и так 

не выставлялось, хотя самой распро-
страненной версией был сентябрь. 
Оценка пакета сделана E&Y в июле 
и будет актуальна, согласно госзада-
нию, в течение шести месяцев — до 
января 2017 года. Поскольку в декаб-
ре-январе сделку из-за праздников 
провести фактически невозможно, 
это означает, что если приватизация 
«Башнефти» не состоится в ноябре, то 
следующее окно открывается толь-
ко весной, причем все согласования 
придется проходить заново.

При этом собеседники 
”
Ъ“ в Бе-

лом доме отмечают, что сделка по 
«Башнефти» рассматривалась как 
«разогревающая рынок» перед при-
ватизацией части госпакета «Роснеф-
ти», намеченной на ноябрь. Таким 
образом, задержка с «Башнефтью» 
тормозит и приватизацию 19,5% ак-
ций «Роснефти», против которой так-
же всегда выступал Игорь Сечин. «В 
свете решения по 

”
Башнефти“ вы-

зывает большие вопросы решение 
финансового блока правительства 
оставить в списке на приватизацию 

”
Роснефть“, находящуюся под санк-

циями, стоимость акций которой на-
ходится под давлением»,— считает 
один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке.

Главным официальным оппо-
нентом условно утвержденной пра-
вительством схемы приватизации 
«Башнефти» был Рустэм Хамитов. 
Вчера он заявил, что поддерживает 
задержку. Среди июльских предло-
жений главы Башкирии президен-
ту, по данным 

”
Ъ“, было объедине-

ние пакетов акций региона и РФ с 
передачей их во внешнее управле-
ние для повышения капитализации 
компании и последующей совмест-
ной приватизации (отвергнуто), а 
также «двуступенчатая» продажа фе-

дерального пакета акций «Башнеф-
ти» — 15% или 25% осенью с той же 
целью «разогрева рынка». 

Правительство, по сведениям 
”
Ъ“, 

в рабочем порядке отказывалось от 
любых альтернатив, но Игорь Сечин 
поддерживал предложение господи-
на Хамитова, поскольку при немед-
ленной приватизации «Башнефть» 
почти наверняка доставалась ЛУ-
КОЙЛу, тогда как отсрочка оставляет 
«Роснефти» шансы. Господин Сечин 
пытался также убедить Владимира 
Путина, что «Роснефть» может запла-
тить за актив больше, чем ЛУКОЙЛ. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ опасал-

ся, что в результате стоимость паке-
та «Башнефти» будет установлена вы-
ше диапазона оценки — назывались 
цифры 350–360 млрд руб. Это увели-
чивало возможность срыва торгов, 
поскольку ЛУКОЙЛ готов был только 
к сделке по высшей границе офици-
альной оценки. Дело в том, что Баш-
кирия отказывалась уступать при-
надлежащий ей блокирующий пакет, 
и это мешало бы эффективной и пол-
ной интеграции «Башнефти» в струк-
туру ЛУКОЙЛа в обозримом будущем.

Вчера на Московской бирже 
обыкновенные акции «Башнефти» 
подешевели примерно на 1%: пер-
вые сообщения об откладывании 
приватизации появились уже после 
закрытия торгов. По мнению Иль-
дара Давлетшина из «Ренессанс ка-
питала», эффект от последних заяв-
лений Белого дома по отношению 
к котировкам акций будет негатив-
ным из-за ухода краткосрочных ин-
весторов. С другой стороны, парал-
лельно в этом году акции компании 
продавали долгосрочные инвесто-
ры, которые опасались негативных 
последствий для показателей «Баш-
нефти» после смены собственника. 
Однако степень неуверенности из-
за противоречивых сигналов прави-
тельства вряд ли позволит этим ин-
весторам вернуться в актив, полага-

ет аналитик. Учитывая бюджетные 
проблемы, отказ от приватизации 
«Башнефти» в этом году, по мнению 
Ильдара Давлетшина, может приве-
сти Минфин к необходимости сохра-
нить повышенные налоги для отра-
сли — «заморозку» экспортной пош-
лины на нефть и повышенный НД-
ПИ для «Газпрома».

Для Минфина, который рассма-
тривает поступления от «Башнеф-
ти» и «Роснефти» как источник по-
крытия дефицита бюджета, сроки 
приватизации двух компаний не 
так значимы: до конца первого по-
лугодия 2017 года ведомство Анто-
на Силуанова может тратить на эти 
цели Резервный фонд (и, если это бу-
дет утверждено в бюджете на 2017–
2019 годы, часть Фонда националь-
ного благосостояния). Тем не менее 
именно участие «Роснефти» в борьбе 
за «Башнефть» сорвало ранее сущест-
вовавший план Белого дома по при-
влечению приватизационных дохо-
дов — и, возможно, правительству 
придется теперь идти на нестандарт-
ные шаги. Нельзя исключать, что от-
мена сделки по «Башнефти» активи-
зирует переговоры по приватиза-
ции госпакета самой «Роснефти» уже 
в 2016 году. И новый акционер (в чи-
сле наиболее вероятных называют 
китайскую CNPC), который совмес-
тно с британской ВР (владеет 19,75% 
в «Роснефти») будет иметь блокпа-
кет, вряд ли будет рад идеям немед-
ленной траты прибыли «Роснефти» 
на участие в отложенной приватиза-
ции «Башнефти» в 2017 году.

Дмитрий Козлов,  
Дмитрий Бутрин,  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков,  
Евгения Крючкова

«Башнефть» слили на будущее
с1
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деловые новости

Объединенная зерновая ком-
пания (ОЗК) может стать еди-
ноличным владельцем Ново-
российского комбината хле-
бопродуктов (НКХП), одного 
из крупнейших в России зер-
новых терминалов, который 
всего чуть больше полугода 
назад вышел на биржу. Среди 
прочих собственников ком-
бината Зиявудин Магомедов, 
чья группа «Сумма» — акцио-
нер самой ОЗК. Вчера его до-
ля в НКХП — 18,49% — стоила 
на бирже 3,5 млрд руб.

Федеральная антимонополь-
ная служба разрешила АО ОЗК 
(50% плюс 1 акцией владеет госу-
дарство в лице Росимущества, 
остальное — у группы «Сумма» 
Зиявудина Магомедова) приобре-
сти 49,01% ПАО НКХП. Сейчас ОЗК 
принадлежит в нем 50,99%. Вто-
рой крупный акционер — кипр-
ская Ivianto Services Ltd господи-
на Магомедова с долей 18,49%, 
еще около 19,7% — у миноритари-
ев. Остальные акции находятся в 
свободном обращении.

В ОЗК вчера заявили, что уве-
личение доли в НКХП нужно для 
«повышения эффективности 
бизнеса и обеспечения отдачи от 
инвестиций». На другие вопросы 
представитель компании отве-
чать не стал. В «Сумме» отказа-
лись от комментариев.

• Мощность НКХП составля-
ет 3,5 млн тонн в год, что де-

лает его одним из крупнейших 
зерновых терминалов в Рос-
сии. В декабре 2015 года компа-
ния провела IPO, предложив ин-
весторам 7,2 млн акций (10,8%) 
по 512 руб. за бумагу. Единст-
венным продавцом выступи-

ла кипрская Belcarra Sevices Ltd 
Марианны Геворгян (считает-
ся партнером Зиявудина Маго-
медова), получившая за свой па-
кет 3,7 млрд руб. Выручка НК-
ХП в 2015 году выросла в 2,1 ра-
за, до 6,6 млрд руб., чистая при-
быль — на 26%, до 1,7 млрд руб., 
показатель EBITDA — на 23%, 
до 2,1  млрд руб.

• ОЗК — государственный 
агент по проведению закупоч-
ных и товарных интервенций 
на рынке зерна. Управляет 12 
элеваторами емкостью 1,8 млн 
тонн и 14 перерабатывающи-
ми предприятиями мощностью 
1,2 млн тонн. Занимает 4%  
в экспорте российского зерна. 
Выручка в 2015 году снизилась 
на 5%, до 16,2 млрд руб., чистая 
прибыль выросла в 58,4 раза,  

до 16,2 млрд руб. Большую часть 
чистой прибыли (14,7  млрд 
руб.), по данным ОЗК, была полу-
чена за счет переоценки финан-
совых вложений в ценные бума-
ги, в том числе НКХП, по рыноч-
ной стоимости.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов считает НКХП привлека-
тельным активом: терминал 
продолжит в этом сезоне нара-
щивать объемы перевалки на 
фоне рекордного урожая зерно-
вых в России, рассуждает он. В 
этом году, по прогнозу россий-
ского Минсельхоза, в стране бу-
дет собрано до 110 млн тонн зер-
на — примерно на 5 млн тонн 
больше, чем годом ранее. В Мин-
сельхозе США подсчитали, что 
по итогам сезона Россия отпра-
вит на экспорт рекордные 
30 млн тонн пшеницы.

Если ОЗК действительно со-
бирается консолидировать 100% 
НКХП, то непонятно, зачем про-
водить делистинг бумаг терми-
нала менее чем через год торгов 
с учетом серьезных расходов на 

подготовку и проведение IPO, 
недоумевает господин Сизов. 
Константин Юминов из Райф-
файзенбанка считает наиболее 
вероятным сценарием выкуп 
ОЗК только пакета Зиявудина 
Магомедова. «“Сумма“, таким 
образом, продолжит управлять 
НКХП через ОЗК, а господин Ма-
гомедов получит свободные 
средства, которые могут ему по-
надобиться для финансирова-
ния других активов»,— говорит 
он. В их числе группа FESCO, 
(Владивостокский морской тор-
говый порт, железнодорожные 
операторы «Трансгарант» и «Рус-
ская тройка» — доли 100% и 50% 
соответственно), которая сейчас 
проходит через процедуру ре-
структуризации долгов, говорит 
господин Юминов.

Вчера на торгах на Москов-
ской бирже бумаги НКХП подо-
рожали на 6,3%, до 285 руб. за 
1 акцию. Текущая капитализа-
ция составила 19,2 млрд руб. Та-
ким образом, рыночная стои-
мость 49% комбината достигла 
9,4 млрд руб., а пакета Зиявуди-
на Магомедова — около 3,5 мл-
рд руб. Константин Юминов не 
исключает, что глава «Суммы» 
может рассчитывать на пре-
мию к рыночной цене своей до-
ли из-за почти двукратного па-
дения котировок НКХП после 
выхода на IPO.

Анатолий Костырев

ОЗК тесно в зерновом терминале
Компания может консолидировать 100% НКХП

Не успел АвтоВАЗ вер-
нуться из корпоративно-
го отпуска, как полную — 
пятидневную — рабочую 
неделю было решено со-
кратить до четырехднев-
ной. Компания планиру-
ет работать в таком режи-
ме с октября по февраль. 
«ИжАвто», на котором 
выпускаются, в частно-
сти, наиболее популяр-
ная Granta и новая Vesta, 
пока продолжит работать 
в штатном режиме.

АвтоВАЗ перейдет на че-
тырехдневную рабочую не-
делю с 17 октября по 19 фев-
раля, объявила во вторник 
компания. Сокращение ра-
бочей недели объясняют 
продолжающимся падением 
рынка и необходимостью со-
хранения коллектива. Завод 
«ИжАвто» (выпускает Lada 
Vesta, лифтбеки Lada Granta, 
Nissan Sentra и Nissan Tiida) 
продолжит работать пять 
дней в неделю. В этом году за-
вод в течение полугода рабо-
тал в четырехдневном режи-
ме, частично производства 
работали и в трехдневном. 15 
августа после выхода из кор-
поративного отпуска Авто-
ВАЗ вернулся к пятидневке.

АвтоВАЗ — крупнейшая 
производственная площад-
ка в стране, мощности заво-
да позволяют выпускать до 
910 тыс. машин. Они счита-
лись избыточными для ком-
пании даже на максималь-
ном подъеме рынка в 2012 
году. Введение неполной ра-
бочей недели позволяет 
топ-менеджменту избежать 
сокращений, вызвавших, в 
частности, недовольство ак-
ционеров (главы «Ростеха» 
Сергея Чемезова) и ставших 

одной из причин ухода в 
марте предыдущего главы 
завода Бу Андерссона. При 
господине Андерссоне пер-
сонал АвтоВАЗа сократился 
почти на треть, до 45 тыс. че-
ловек. Сейчас у АвтоВАЗа 
43,5 тыс. сотрудников.

По данным Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ), 
продажи легковых и легких 
коммерческих машин за ян-
варь—июль упали на 14%, до 
781,6 тыс. машин. Группа Ав-
тоВАЗ-Renault-Nissan при 
этом потеряла 0,5 п. п. рос-
сийского рынка (сегодня до-
ля составляет 33,3%). Прода-
жи Lada за этот период упали 
на 10%, до 146,1 тыс. штук, 
Nissan — на 26%, до 41 тыс. 
штук, Renault — на 9%, до 
61,2 тыс. машин. Новый гла-
ва завода Никола Мор объяв-
лял о планах произвести в 
этом году 416 тыс. машин 
(падение на 11%).

Четырехдневная рабочая 
неделя стала обычным явле-
нием в российском авто-
проме в условиях хрониче-
ского падения продаж. На 
УАЗе введена четырехднев-
ка с июня. На заводе «ПСМА 
Рус» (СП PSA Peugeot Citroen 
и Mitsubishi) актуализиро-
вать режим работы пред-
приятия отказались, но, 
комментируя «Интерфаксу» 
постановку одной из произ-
водственных линий на про-
стой в июне, источники 
агентства говорили, что 
прочие сотрудники будут 
работать в рамках четырех-
дневки, которая установле-
на на заводе с февраля и 
продлится до августа. Петер-
бургский завод Ford Sollers с 
2015 года работает четыре 
раза в неделю, его предпри-

ятие в Набережных Челнах 
— с середины этого года, в 
Елабуге (выпускает модели 
F o r d  K u g a ,  E x p l o r e r  и 
Transit) — пятидневная ра-
бочая неделя. В Renault ог-
раничились ответом, что на 
их московском заводе «гиб-
кий график».

Впрочем, часть автозаво-
дов сохранили пятидневку. 
Та к ,  к а лу ж с к и й  з а в од 
Volkswagen работает пять 
дней в неделю в две смены, 
на петербургском заводе 
Toyota и заводе Sollers на 
Дальнем Востоке (выпускает 
Mazda) — пятидневка в одну 
с м е н у.  П р е д п р и я т и е 
Hyundai-Kia работает пять 
дней в неделю в три смены, 
планируется, что объем про-
изводства в этом году сокра-
тится на 12,5%, до 200 тыс. 
машин. С представителем 
Nissan вчера связаться не 
удалось. При этом известно, 
что в целом объем выпуска 
машин на заводах Hyundai, 
Nissan и Toyota в Санкт-Пе-
тербурге за полгода упал на 
15%, до 129,7 тыс. штук. Из 
отчетности Nissan следует, 
что выпуск машин марки в 
РФ в апреле—июне вырос 
на 0,6%, до 9,86 тыс. штук. 
Остальные автоконцерны 
планов и текущих объемов 
выпуска не раскрывают.

По данным Росстата, вы-
пуск легковых машин в РФ за 
семь месяцев упал на 18%, до 
611 тыс. штук, при этом в ию-
ле производство сократилось 
на 19,8%, а по отношению к 
июню — на 28,3%. В апреле 
глава Минпромторга Денис 
Мантуров рассказал, что вы-
пуск машин в РФ может сни-
зиться в пределах 5–7%.

Яна Циноева

АвтоВАЗ приземлился  
на все четыре
Завод вновь уходит на укороченную неделю

Основным владельцем компании 
«Цифровое телерадиовещание» (ЦТВ), 
которая развивает спутниковое ТВ под 
брендом МТС, оказался топ-менеджер 
АФК «Система» Сергей Шишкин. Таким 
образом, оператор, также выступаю-
щий учредителем собственного телека-
нала, выполнил требование закона об 
ограничении иностранного владения 
в СМИ. Несмотря на амбициозные пла-
ны, МТС пока занимает 0,3% рынка 
спутникового ТВ в России, но рассчи-
тывает за три—пять лет увеличить эту 
долю до 10%.

Как следует из данных Kartoteka.ru, еще в 
начале 2016 года основным акционером ЦТВ 
вместо «Системы масс-медиа» (входит в АФК 
«Система») стал вице-президент и руководи-
тель комплекса корпоративного управления 
АФК «Система» Сергей Шишкин. Он значится 
владельцем 79,9994% ЦТВ, еще 20% принадле-
жат «дочке» МТС (также контролируется АФК 
«Система») ООО СТВ, 0,6% сохранило ФГУП 
ТТЦ «Останкино». Господин Шишкин отказал-
ся комментировать, на каких условиях полу-
чил контроль над ЦТВ. В МТС и АФК «Система» 
также не обсуждают изменения в структуре 
владения ЦТВ. По словам знакомого господи-
на Шишкина, они связаны с «общими законо-
дательными ограничениями».

Речь может идти о вступившем в силу с 
2016 года законе, запрещающем иностран-
ным лицам владеть более 20% в российских 

СМИ. По данным реестра Роскомнадзора, 
ЦТВ выступает учредителем телеканала 
«ЦТВ Инфо». При этом 19% акций АФК «Сис-
тема» торгуются в виде GDR на Лондонской 
фондовой бирже, 16,8% — на Московской 
бирже, а 46,29% акций МТС находятся в сво-
бодном обращении на Нью-Йоркской фон-
довой бирже и Московской бирже.

Конкуренты МТС на рынке спутникового 
ТВ также имеют телеканалы, зарегистриро-
ванные как СМИ, но среди их совладельцев 
либо нет иностранцев, либо их доля состав-
ляет ниже 20%. Так, по данным Kartoteka.ru, 
75,1% крупнейшего спутникового оператора 
— Национальной спутниковой компании 
(НСК; бренд «Триколор ТВ») — контролирует 
ООО «Унивест» бизнесмена Андрея Ткачен-
ко, 14,9% — кипрская «СТБ Медиа Лимитед», 
10% находятся в Национальном расчетном 
депозитарии. Группа «Орион», по собствен-
ным данным, на 50% принадлежит холдингу 
«СТК 

”
Союз“» Александра Воловника, на 

49,1% физическим лицам и на 0,9% ООО «Сво-
бода». Наконец, «НТВ-Плюс» контролируется 
структурами «Газпром-медиа» и Газпромбан-
ка. Среди них — только российские юриди-
ческие лица, уточняют в компании.

ЦТВ, выигравшее лицензию на вещание 
со спутника ABS-2 летом 2014 года, пока су-
щественно уступает конкурентам по рыноч-
ной доле. По данным «ТМТ Консалтинг», по 
итогам второго квартала 2016 года в России 
было 40,5 млн абонентов платного ТВ, из 

них 15,8 млн — спутникового. НСК занима-
ла 75% рынка спутникового ТВ с базой в 
11,9 млн абонентов, «Орион» — 18,2% 
(2,877 млн), «НТВ-Плюс» — 6% (960 тыс.). Доля 
ЦТВ составляла лишь 0,3% (50 тыс. абонен-
тов), оценивает «ТМТ Консалтинг».

Первоначально планировалось, что про-
ект ЦТВ будет развивать МТС, новый спутни-
ковый оператор заработает в конце 2014 го-
да и за три года станет вторым игроком по-
сле НСК, рассказывали ранее источники 

”
Ъ“. 

Но старт продаж комплектов спутникового 
ТВ от МТС состоялся лишь в конце 2015 года. 
Теперь оператор рассчитывает за три—пять 
лет набрать 10% рынка.

Сама МТС не раскрывает абонентскую ба-
зу спутникового ТВ. В компании подчерки-
вают, что довольны развитием этого бизне-
са. «МТС — единственный игрок в России, 
представленный во всех сегментах рынка 
платного телевидения, что дает значитель-
ную синергию и большой потенциал роста 
за счет предоставления абонентам диверси-
фицированных услуг, включая интерактив-
ные и гибридные сервисы»,— отметил пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодовников. По 
его словам, после завершения подготови-
тельной фазы по запуску проекта и проведе-
ния в начале мая рекламной акции продажи 
через розничную сеть МТС и сертифициро-
ванных дилеров демонстрируют «устойчи-
вый многократный рост».

Анна Балашова, Анна Афанасьева

АФК «Система» переключила ЦТВ
Владельцем спутникового оператора стал топ-менеджер холдинга

Между тем два источника на продоволь-
ственном рынке рассказали, что в ходе 
предварительных переговоров Х5 предло-
жила некоторым партнерам снизить заку-
почные цены в связи с отказом от ретробо-
нуса (премии за объем закупки) и сокраще-
нием отсрочки платежа. Один из них под-
считал, что при таких условиях он должен 
будет снизить закупочную цену примерно 
на 12%. Собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что Х5 

предлагает им вычесть из закупочной це-
ны без НДС 10% ретробонуса, рассчитанно-
го при этом от стоимости закупки, но уже с 
учетом НДС. Из получившейся цены им 
также предложено вычесть еще 0,25% в 
счет ускорения оплаты товара. Таким обра-
зом, поставщик недополучит 1,9% от стои-
мости контракта с Х5, говорит один из 
контрагентов. 

О потенциальных потерях из-за измене-
ния отраслевого закона говорит и владелец 
компании «Медовый дом» Антон Георгиев. 
По его расчетам, они составят 1,1% и также 
связаны с понижением закупочной цены 
на размер бонуса и сокращением отсрочки 
платежа. Называть сети, предложившие та-
кие условия, он не стал. Другой собеседник 

”
Ъ“ отметил, что кроме Х5 о понижении за-

купочных цен на 0,5% в счет сокращения 
отсрочки платежа просила Billa. Связаться 
с ее представителями вчера не удалось. В Х5 
отмечают, что корпоративная установка на 
сохранение или снижение цен ежегодно 
дается менеджерам по закупкам для пере-
говорной кампании, но в связи с перехо-
дом в этом году на «чистую цену» конкрет-
ный менеджер для ее расчета мог использо-
вать такой аргумент, как сокращение сро-
ков оплаты. 

С коммерческой точки зрения логика в 
требовании снижения цены в связи с уско-
рением оплаты есть, признает зампред 
правления «Руспродсоюза» Дмитрий Лео-
нов: «При изменении периода отсрочки по-
ставщик немного экономит на банковской 
ставке, однако установить единую скидку 
за ускорение платежей невозможно, пото-
му что условия привлечения кредитов у по-
ставщиков разные».

Законопроект о сокращении размера бо-
нусов и ускорении расчета между ритейле-
рами и поставщиками внесла в Госдуму в 
январе 2015 года группа депутатов и сена-
торов во главе с Ириной Яровой. Авторы 
документа утверждали, что предложенные 
меры поддержат производителей. В июле 
этого года поправки к закону «О торговле» 
подписал президент Владимир Путин. Ут-

вержденный документ ограничивает 5% 
объем взимаемых сетями с поставщиков 
выплат. В них войдут плата за объем закуп-
ки (ретробонус), маркетинговые, реклам-
ные, логистические и другие услуги. Также 
ускорится расчет с контрагентами до 8–40 
дней в зависимости от срока хранения то-
вара. Сейчас только ретробонус может со-
ставлять 10% (прочие выплаты не регламен-
тированы), а отсрочка платежа за товары 
достигает 10–45 дней. На приведение дей-

ствующих договоров в соответствие новым 
требованиям участникам рынка дан срок 
до 1 января 2017 года. 

Целью этих изменений как раз был пере-
ход на «чистую цену», который позволил бы 
отслеживать наценку ритейлеров, считает 
гендиректор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. По его словам, едино-
го подхода к расчету «чистой цены» нет, а ко-
роткий переходный период не позволяет 
торговым сетям выработать методологию и 
переучить закупщиков. «В условиях сниже-
ния потребительского спроса сети не могут 
повысить цены на полке, поэтому в перего-
ворной кампании на 2017 год они, перехо-
дя на 

”
чистую цену“, стараются как мини-

мум не ухудшить закупочные условия»,— 
говорит эксперт. Он считает, что в общении 
с поставщиками закупщики, которые сами 
не очень понимают, как работать без бону-
сов и маркетинга, будут использовать до-
ступные для них аргументы для снижения 
закупочных цен: отказ от маркетинга и ло-
гистики, ускорение расчетов и т. д. Госпо-
дин Леонов, в свою очередь, отмечает, что 
единые подходы к переходу на «чистую це-
ну» и обнулению всех бонусов рассматрива-
ются сейчас в рамках Межотраслевого экс-
пертного совета.

Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

С поправкой на поставку
с1

В 2015 году «Сейчас» было присоединено к 
ООО РТВ, которое управляет развлекательны-
ми телеканалами «Газпром-медиа»; финансо-
вые показатели сервиса не раскрываются. 

Крупнейший онлайн-актив «Газпром-ме-
диа» — Rutube, на него и делается основная 
ставка, а ситуация с остальными видеосер-
висами оставляет желать лучшего, конста-
тирует источник 

”
Ъ“ в одном из партнеров 

холдинга. Так, за два года показатели 
Zoomby вернулись к уровню первых меся-
цев работы, а аудитория упала в разы, ут-
верждает он. По данным TNS Russia, в июне 
2016 года месячная аудитория Zoomby со-
ставляла 1,01 млн, тогда как в июне 2015-го 
— 7,33 млн, а в июне 2014-го — 9,46 млн по-
сетителей. При этом аудитория Rutube тоже 
резко снизилась — с 6,19 млн в июне 2014 
года до 3,85 млн в минувшем июне. В 2015 
году доля «Газпром-медиа» на рынке рос-
сийских онлайн-кинотеатров составляла 
10% (учитывалась выручка Zoomby, Now.ru 
и RuTube от профессионального видео), 
оценивала iKS-Consulting. Весь рынок оце-
нивался в 3,4 млрд руб.

Представитель «Газпром-медиа» отказал-
ся от комментариев. Собеседник 

”
Ъ“ в хол-

динге подтверждает, что ставка делается на 
«органически популярный Rutube». Рост ау-

дитории Zoomby в предыдущие годы он свя-
зывает с покупкой трафика, теперь, по его 
словам, холдинг сократил операционные 
расходы Zoomby, и его убыток тоже сокра-
тился в разы (в 2014-м он составлял 102 млн 
руб.). Что касается иска ВГТРК к Zoomby, про-
должает собеседник 

”
Ъ“, то этот долг «нака-

пливался с 2012 года».
«Газпром-медиа» уже пытался реоргани-

зовать это направление бизнеса. Так, в 2014 
году «Ростелеком» и «Газпром-медиа» хотели 
создать совместную компанию, куда вошли 
бы Zoomby, Now.ru и Rutube. В рамках под-
готовки к сделке к Rutube перешел эксклю-
зив на онлайн-показ популярного контента 
ТНТ, включая выпуски Comedy Club, ситко-
мы и сериалы, на несколько лет, рассказы-

вали источники 
”
Ъ“. Но в конце 2014 года в 

«Газпром-медиа» сменилось руководство: 
вместо Михаила Лесина холдинг возглавил 
Дмитрий Чернышенко, и сделка сорвалась 
на финишном этапе. «Газпром-медиа» про-
должал искать возможности развития в ин-
тернете и в итоге объединил Rutube с круп-
нейшей сетью дистрибуции легального 
контента в рунете Pladform, через которую 
размещается видео на разных площадках, 
включая социальную сеть «ВКонтакте». В об-
щей компании Ruform у «Газпром-медиа» 
33,3%, остальное — у акционеров Pladform 
Армена Гулиняна, Ивана Таврина и компа-
нии Innova.

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий

«Газпром-медиа»  
переключает Zoomby и Now.ru 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Н Л А Й Н - К И Н О Т Е А Т Р Ы  Н Е  Х О Т Я Т  О Г Р А Н И Ч И В А Т Ь С Я

Российская ассоциация электронных коммуникаций (РАЭК) считает нецелесообразным и избыточ-
ным законопроект, подготовленный Медиакоммуникационным союзом (МКС), следует из сообщения 
ассоциации. Как писал ”Ъ“, проект МКС, в частности, предполагает ограничение доли иностранного 
владения в онлайн-видеосервисах на уровне 20% с 1 марта 2017 года.

По мнению РАЭК, введение дополнительного регулирования приведет к снижению капитали зации 
и инвестиционной привлекательности ОТТ-сервисов, а также усилению конкуренции с пиратскими ре-
сурсами. Законопроект может повлечь и уход транснациональных компаний с российского рынка. 
Кроме того, проект ограничивает творческий потенциал российских граждан, так как затронет и ре-
сурсы с пользовательским контентом, на которых размещают свои продукты правообладатели, ука-
зывает РАЭК. Блокировка онлайн-кинотеатров, не соответствующих новым требованиям, будет про-
тиворечить Конституции, в частности запрету цензуры, говорится в отзыве. Елизавета Макарова

с7

6,6 миллиарда рублей
составила выручка Новороссийского 
 комбината хлебопродуктов  
в 2015 году по МСФО

ЦИТАТА

Как мне представляется, в дискуссии 
про закон «О торговле» нет выиг равших 
и проигравших. То  движение,  которое 
 задается, это движение к тому, чтобы 
 переходить от бэк-маржи к фронт-марже
— Александр Мечетин,
председатель правления «Синергии»,  
в интервью 

”
Ъ“



культура

В прокат выходит комедия нра-
вов «Любовь и дружба» по мо-
тивам романа Джейн Остен. 
Истинный британский юмор 
и  аутентичные костюмы ранне-
романтической эпохи станут пре-
лестным развлечением на излете 
дождливого летнего киносезо-
на. На коварную вдову в поисках 
достойной партии и на болтливых 
мужчин с бакенбардами посмо-
трела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В основе сюжета картины «Лю-
бовь и дружба» лежит ранее не экра-
низировавшийся роман в письмах 
под названием «Леди Сьюзан», ко-
торый Джейн Остен написала меж-
ду 1793 и 1795 годами, в возрасте 18–
19 лет. Она вернулась к нему еще раз 
в 1805 году, но так и не решилась опу-
бликовать, в результате в свет книга 

вышла уже после смерти писатель-
ницы. В книге рассказывается о нео-
быкновенно привлекательной жен-
щине 35 лет, известной в общест-
ве как леди Сьюзан, умеющей с не-
превзойденной легкостью манипу-

лировать людьми. Она, по словам од-
ной из ее жертв, «самая отъявленная 
кокетка в Англии». «Леди Сьюзан» — 
роман для Остен не совсем типич-
ный, в дальнейшем она уже никогда 
более не отважилась выписать глав-

ную героиню в столь отрицательном 
ключе. Леди Сьюзан — не просто ли-
цемерка, интриганка и эгоистка, 
она, с точки зрения писательницы, 
грандиозная стерва, по уровню зла 
вполне сравнимая с героиней дру-

гого эпистолярного романа, марки-
зой де Мертей из «Опасных связей» 
Шодерло де Лакло. Сама же атмосфе-
ра, описываемые ситуации и моти-
вации героев уже предвещают кано-
ническую Остен, давшую миру «Гор-
дость и предубеждение».

В фильме леди Сьюзан пытается 
выгодно заполучить сразу двух му-
жей — для своей дочери Фредерики, 
«чудовищной дурехи», как она счита-
ет, и для себя. Разворошив семейное 
гнездо Мэнверингов и влюбив в себя 
очередного «божественно обворожи-
тельного мужчину», она отправляет-
ся в поместье своего деверя эксплуа-
тировать гостеприимство другого се-
мейства, не выходя при этом за пре-
делы великосветской вежливости. 
По прибытии леди Сьюзан начина-
ет тут же крутить роман с тамошним 
смазливым юношей и богатым на-
следником Реджинальдом де Курси, 
ведя с ним долгие проникновенные 
беседы на свежем воздухе. А погово-
рить с ней есть о чем: помимо пле-
нительного коварства и природно-
го обаяния леди Сьюзан — облада-
тельница гибкого ума и обширного 
жизненного опыта. Даже удивитель-
но, как эту смелую женщину со столь 
свободным поведением, которое се-
годня смотрится вполне себе совре-
менно, ненавидела и заклеймила 
с саркастической усмешкой мора-
листка Джейн Остен. То, чем «слави-

лась» леди Сьюзен в обществе (кокет-
ством, мотовством, красотой и пре-
небрежением супружеским долгом), 
считалось нормой для мужчин (как 
говорит один из героев картины — 
«вопросом биологии»), но для жен-
щин такое поведение было порица-
емо и нелепо. Эту досадную гендер-
ную несправедливость леди Сьюзан 
пытается исправить, отдуваясь бук-
вально за всех дам и зарабатывая 
лучший комплимент в своей свет-
ской карьере — «змеи в садах Эдема». 
Эта героиня еще не феминистка, но 
уже и не член клуба прилежных жен.

Режиссер картины Уит Стиллман, 
очевидно, и сам потерял голову от 
леди Сьюзан. Он любовно вводит 
ее почти в каждую сцену и носится 
с ней как с писаной торбой, попутно 
смахивая слезу умиления, когда она 
упражняется в искусстве быть стер-
вой. Кейт Бекинсейл в этой роли — 
лучшее, что есть в картине. Актриса 
всегда славилась комическим даром, 
хотя частенько «пролетала» с выбо-
ром ролей. Здесь же ее облик, ма-
нерность, юмор и грация способны 
убедить в том, что эта женщина не 
осталась бы незамеченной в любой 
исторический период. Жанр, в кото-
ром была написана «Любовь и друж-
ба», англичане называют talky novel. 
И это сделало роман очень удобным 
материалом для Уита Стиллмана, по-
клонника многословных сценари-

ев. На разговорах в этом фильме дер-
жится буквально все, и Бекинсейл 
удается с легкостью произносить не-
мыслимые в наше время словесные 
конструкции, превращая их в остро-
умную дань эпохе. Ее диалоги с Хло-
ей Севиньи, которая играет здесь 
лучшую подругу леди Сьюзен, аме-
риканку-лоялистку Алисию Джон-
сон, вышедшую замуж за несносно-
го старика, затмевают даже появле-
ние в кадре сыгравшего последнего 
Стивена Фрая.

Комедия нравов, по сути, это то, 
что Стиллман снимает всю свою 
жизнь, взять хотя бы его первую 
картину «Золотая молодежь» о «ма-
жорах» с Манхэттена или «Послед-
ние дни диско» о тусовщицах вре-
мен Studio 54, где дуэт Бекинсейл 
и Севиньи впервые появляется пе-
ред его камерой. Новая лента «Лю-
бовь и дружба» (создатели реши-
ли придумать своему творению ти-
тул, напоминающий названия ро-
манов Остин) предлагает вглядеться 
в ее эквивалент двухсотлетней дав-
ности. Сменив пульсирующий мега-
полис на британские усадьбы, а кок-
тейльное платье на камзол с жабо, 
Стиллман документирует все тот же 
мир светских прожигателей жизни, 
основное занятие которых — поиск 
достойной партии, убеждая своего 
зрителя, что меняется лишь мода, 
а вот люди — никогда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разговоры в пользу вредных
«Любовь и дружба» в российском прокате
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Его поздравляет художественный руководитель Театра наций Евгений Миронов:
— Дорогой учитель! Поздравляю вас с днем рожденья! Горжусь, что учился у вас, учусь по сей день и чувствую вашу 
поддержку и в трудные, и в счастливые дни. Будьте здоровы и счастливы в семье и, конечно, в творчестве! Обни-
маю, с благодарностью, ваш Женя Миронов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 81 год художественному руководителю, 
директору МХТ им. А. П. Чехова 
Олегу Табакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Август — пик 2016 года, назван-
ного годом российского ки-
но, а в конце месяца отмечается 
еще и традиционный День рос-
сийского кино. Министр культуры 
Владимир Мединский отчитался 
о проведенной в связи с этим ра-
боте. Он говорил о новых цехах 
киностудий, о том, что кино те-
перь можно смотреть не только 
в кинотеатрах, но также в поездах 
и самолетах, в музеях, на откры-
тых площадках, а еще — в цирке.

Все это прекрасно, но, к сожале-
нию, именно нынешний год сде-
лал очевидным то, к чему дело дви-
галось уже достаточно давно: худо-
жественный уровень отечественно-
го кинематографа упал и продолжа-
ет падать. Это отмечено на послед-
нем «Кинотавре», на фестивале в Вы-
борге, это становится очевидным да-
же при беглом взгляде на програм-
мы главных международных фести-
валей: российские фильмы там все 
более редкие гости. Конечно, есть 
исключения: Звягинцева, Кончалов-
ского, Сокурова приветствуют и на-
граждают в Канне и Венеции, сов-
сем недавно мы были свидетелями 
успеха фильма «Зоология» молодо-
го режиссера Ивана И. Твердовского 
в Карловых Варах, позвали его и на 
другие престижные фестивали. Од-
нако негативная тенденция налицо.

Возьмем победителей того же «Ки-
нотавра» второй половины нулевых 
годов: фильмы «Изображая жертву», 
«Простые вещи», «Шультес», «Вол-
чок», манифестировавшие рожде-
ние российской «новой волны», дос-
тойно представляли нашу страну на 
мировых киносмотрах. Совсем дру-
гая картина сложилась в десятые го-
ды: ни «Я буду рядом», ни «Про лю-
бовь», ни «Хороший мальчик» (на-
зываю главных призеров «Кинотав-
ра») на международные орбиты не 
вырвались. И причина вовсе не в ру-
софобских настроениях и санкци-
ях, как может вообразить читатель, 
а в том, что наше кино становится 
провинциальным, неактуальным по 
содержанию и киноязыку и, соответ-
ственно, все меньше востребуется.

Это особенно заметно по контра-
сту с бумом, который наблюдается 
в Румынии и Болгарии, хотя эконо-
мические возможности и масштабы 
этих киноиндустрий несравнимо 
меньше российских. Ни один уважа-

ющий себя фестиваль не обходится 
без румынского фильма, а в этом го-
ду в каннском конкурсе их было сра-
зу два. Присмотревшись к опыту со-
седей, подтянулись и болгары. Мно-
гие их картины скроены по «румын-
ской модели»: маленький бытовой 
факт вырастает в образ жизни, стра-
ны, системы. Возьмем представлен-
ную только что на фестивале в Локар-
но картину «Слава» Кристины Гроже-
вой и Петара Вылчанова. Ее герой — 
путевой рабочий, заика и простофи-
ля — натыкается на кучу новеньких 
купюр, свалившихся с поезда, и со-
общает о находке властям. Благодар-
ное государство в лице министерст-
ва транспорта награждает героя (ко-
торого за глаза называют «дураком 
нации») дешевыми ручными часами, 
они ломаются на второй день. Хуже 
то, что министерская пиарщица, жи-
вое воплощение нового болгарского 
капитализма, сняла с руки героя се-
мейную реликвию — советские часы 
«Слава», на которых выгравировано 
посвящение от его отца. И безнадеж-
но затеряла их. Последствия этого ма-
ленького инцидента окажутся роко-
выми для всех героев картины.

И кстати, что-то знакомое она 
нам напоминает? Ну конечно, «Ду-
рака» Юрия Быкова, награжденно-
го три года назад в том же Локарно. 
Тоже о человеке, восставшем про-
тив госмашины вовсе не из героиз-
ма, а в силу своей «дурацкой» орга-
ники. Но с тех пор как появилась эта 
картина, многое изменилось в сис-
теме распределения средств на ки-
но из госбюджета. А еще больше — 
в мозгах кинематографистов, чутко 
реагирующих на то, какого рода сю-
жеты и темы получают господдер-
жку. Подозреваю, что «Дурак» сегод-
ня уже не смог быть профинансиро-
ван и оказался бы занесен в катего-
рию «очернительских фильмов, кри-
тикующих законную власть в нашей 
стране». Во всяком случае, новый ки-
нопроект Быкова, одного из немно-
гих режиссеров, знающих толк в ак-
туальном социальном кино, откло-
нен на последнем питчинге Мин-
культа. А фильм должен называть-
ся «Завод» и обещает многое расска-
зать о современном рабочем классе, 
который блистательно отсутствует 
на экранах страны, еще недавно гор-
дившейся своим «ноу-хау» — дикта-
турой пролетариата.

Сегодня другие приоритеты. Это 
«созидательная мотивация», «кон-
структивная активность», «борьба 
с преступностью, террором и экстре-

мизмом», а также особенно блиста-
тельный ориентир, предлагаемый 
кинематографистам: «100-летие Рус-
ской революции и Гражданской вой-
ны… Подчинение интересов разных 
сторон конфликта интересам и цен-
ностям исторической России». Это 
как? Большевики и белогвардейцы, 
вместо того чтобы пускать друг дру-
гу кровь, как они это делали в жиз-
ни и на экране, должны слиться в па-
триотическом экстазе?

Трудно пришлось бы, доведись 
ему работать в России, Кену Лоучу, 
дважды триумфатору Каннского фе-
стиваля, совсем недавно получивше-
му «Золотую пальмовую ветвь» за кар-
тину «Я, Дэниел Блейк». Ведь этот ре-
жиссер с королевской репутацией, 
влияние которого сравнивают с авто-
ритетом папы римского, вот уже пол-
века снимает как раз то самое очер-
нительское кино, критикующее за-
конную власть, правда, в Великобри-
тании. И там же, представьте, нахо-
дит финансирование, а потом полу-
чает за свои критиканские фильмы 
международные награды. И еще вы-
ступает с обличительными речами 
в адрес правительства своей страны. 

И никто его не попрекает, как созда-
телей «Левиафана», что он в черных 
красках показывает родину.

Ну ладно, Лоучей у нас нет и, по-
хоже, не будет. А что будет? Читаю 
в отчете, опубликованном на сай-
те proficinema: «1 августа 2016 года 
в Минкульте состоялся питчинг ав-
торского и экспериментального ки-
но. На суд экспертного жюри было 
представлено 55 кинопроектов. Са-
мым популярным жанром у претен-
дентов на финансирование оказа-
лась военная драма и боевик». Это 
что-то новое и действительно экспе-
риментальное: боевик как приори-
тетная форма авторского кино, в ка-
тегорию которого попал даже со-
здатель незабвенного «Беременно-
го» Сарик Андреасян. Похоже, чисто 
российское изобретение.

А вот дебютные проекты, допу-
щенные до питчинга. Излюбленные 
жанры начинающих постановщи-
ков — мелодраматический триллер, 
экшен-драма, ромком и даже «трил-
лер на фоне русских икон». Вот синоп-
сис одного из одобренных проектов: 
«Главные герои фильма 

”
Мертвые ла-

сточки“ — солист театра Саша и осве-
титель Кулик — отправляются на ры-
балку в заповедное место. Лес вокруг 
настолько древний, что здесь водят-
ся лесные духи. Кикимора влюбля-
ется в симпатичного и талантливого 

Сашу, а тот, привыкший манипули-
ровать женщинами, пытается ее ис-
пользовать. Но с нечистой силой та-
кие трюки не проходят: Саша узнает 
истинную ценность слов, а Кулик — 
настоящее лицо своего друга». Чувст-
вуете воспитательный момент? Впро-
чем, режиссер-дебютант Наталья Пер-
шина говорит, что главной своей за-
дачей ставит «напугать до мурашек».

Сайт Kinopoisk с ласковой ирони-
ей комментирует еще один проект, 
который пока, кажется, не получил 
господдержки, но за которым, мож-
но не сомневаться, большое буду-
щее: «Лента 

”
Школа героев“ расска-

жет об отставном полковнике ФСБ 

Андрее Макарове, который воспи-
тывает семерых детей-сирот, учит 
их иностранным языкам, боевым 
искусствам. Такой Капитан Фанта-
стик в тяжелой российской патри-
отической форме». К слову сказать, 
какие только знаменитые фильмы 
не фигурируют в качестве референ-
сов у наших проектантов — тут вам 
и «Форрест Гамп», и «Сломанные цве-
ты», и «Стриптизерши», и «Безумный 
Макс», не говоря уже о советской ки-
ноклассике.

Даже в жестких цензурных усло-
виях советского жанрового темати-
ческого планирования ежегодно воз-
никали фильмы, которые до сих пор 

не стыдно смотреть, потому что они 
были связаны с жизнью и заряжены 
духом времени. А вот нынешнее ки-
но все больше напоминает игрушеч-
ное. И дело не в том, что оно тяготе-
ет к жанру: в самом этом нет ничего 
плохого. Беда, что уже на стадии про-
ектирования будущие фильмы кро-
ятся по правилам игры, условие ко-
торой — как можно дальше от кон-
фликтов реальности. Игра питается 
предположением, что и зрительская 
аудитория все больше напоминает 
детскую и готова принять эти прави-
ла. Впрочем, скромные цифры про-
катных сборов пока не подтвержда-
ют этих предположений.

Игрушечное киноКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Беда, что уже на стадии проектирования 
будущие фильмы кроятся по правилам 
игры, условие которой — как можно 
дальше от конфликтов реальности

Андрей Плахов

Режиссер Уит Стиллман рань-
ше снимал фильмы о совре-
менной богеме и золотой мо-
лодежи, и в экранизации ран-
него романа Джейн Остен 
у него получилось показать 
их эквивалент двухсотлетней 
давности  ФОТО FILMZ.RU
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В прокат выходит боевая комедия  
«Парни со стволами».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

В рижском парке на острове Лу-
цавсала прошел восьмой меж-
дународный фестиваль Kubana. 
Фестиваль, дебютировавший ког-
да-то в Краснодарском крае и счи-
тавшийся одним из самых круп-
ных российских музыкальных 
оупен-эйров, уже второй год бази-
руется в Латвии. В 2014–2015 го-
ду фестиваль сначала выдавили 
из Краснодарского края, а потом 
провалилась и попытка продол-
жить дело в Калининграде. О том, 
как себя чувствует русский фести-
вальный бренд в изгнании, рас-
сказывает БОРИС БАРАБАНОВ.

По оценкам организаторов, че-
рез фестиваль Kubana за четыре дня 
прошли максимум 15 тыс. зрителей. 
Против Kubana в этом году отчасти 
играла погода. Дождь лил не посто-
янно и только два дня из четырех, в 
том числе в последний, когда фести-
валь закрывал главный хедлайнер 
— группа Garbage. Однако общая по-
годная обстановка, несомненно, ска-
залась на желании горожан развле-
каться под музыку под открытым не-
бом. Также отвлекающим фактором 
служил День города. Несмотря на то 
что в афише праздничных мероприя-
тий не было столь мощных пунктов, 
как выступления Enter Shikari, Guano 
Apes, Molotov и Garbage из програм-
мы Kubana, многие все же предпочли 
бесплатные городские увеселения.

Главная же проблема фестиваля-
иммигранта состоит в том, что в обще-
ственном сознании Kubana все равно 
русский фестиваль. И это несмотря 
на то, что в его программе в этом го-
ду были считаные русские артисты — 
«Тараканы», «Кирпичи», Biting Elbows, 
Ноггано, Нейромонах Феофан и Дель-
фин. А почти тридцать прочих — пол-
ноценные международные гастроле-

ры, вполне устраивающие многочи-
сленные европейские оупен-эйры.

Предубеждение рижской публи-
ки считает причиной низкой явки 
зрителей продюсер фестиваля Илья 
Островский. Рижане, в том числе 
и русскоговорящие, отмечают, что 
Kubana проиграла на рекламном по-
ле крупному латвийскому фестива-

лю Positivus, который начал реклам-
ную кампанию со списком участ-
ников раньше и провел ее лучше. К 
примеру, рижские знакомые корре-
спондента 

”
Ъ“ только от него узнали, 

что на Kubana будет Garbage.
Концерт американской группы, 

представлявшей новый альбом, 
прошел с блеском, как и прочие вы-
ступления. Все обещанные участни-
ки прибыли и сыграли в назначен-
ное время. Этим может похвастать-
ся не каждый европейский фести-
валь, например, на недавнем нор-

вежском Oya Festivalen «слетели» 
The Kills и Anohni.

Из в полном смысле слова русских 
артистов самое большое внимание 
привлек Ноггано, о его выступлении 
корреспондента 

”
Ъ“ спрашивали да-

же таксисты. Выступление получи-
лось эффектным, Ваcилий Вакулен-
ко, больше всего известный под сце-
ническим именем Баста, не только 
спел любимые народом куплеты про 
Жору, но и исполнил хиты другого 
своего сайд-проекта — N1NT3ND0 и 
даже сыграл соло на барабанах.

Внимание российской прессы 
в афише Kubana привлекли три ар-
тиста из категории «невъездных» — 
Сергей Михалок, показавший про-
грамму песен своей новой группы 
Brutto и хитов «Ляписа Трубецкого», 
а также «Воплi Вiдоплясова» и Вах-
танг Кикабидзе. Все три артиста дав-
но не появлялись в России, каждый 
из них неоднократно жестко выска-
зывался в интервью относительно 
российской политики и российской 
власти. Сергей Михалок и лидер «ВВ» 
Олег Скрипка прекратили гастроли 
в России после событий 2014 года, 
Вахтанг Кикабидзе не ездит к нам 
после российско-грузинского кон-
фликта 2008 года.

В Риге Сергей Михалок отказал-
ся от общения с прессой. Господа 
Скрипка и Кикабидзе дали пресс-
конференции, перед которыми 
прессу неоднократно предупредили 
о том, что вопросы о политике неже-
лательны. Это всегда звучит странно, 
ведь сам по себе факт отказа от раз-
говора на острые темы — тоже поли-
тика. Тем не менее оба артиста были 
расположены к разговору, говорили 
с журналистами на чистейшем рус-
ском языке, и из их монологов сле-
довало, что если сейчас им с Росси-
ей сосуществовать сложно, то общее 
советское прошлое так или иначе — 
общий фундамент, на котором зи-
ждется их популярность на террито-
риях бывших союзных республик.

Пресс-конференция Вахтанга Ки-
кабидзе была уникальной возмож-
ностью для русской прессы пооб-
щаться с 78-летним артистом. Он вся-
чески давал понять, что в его пони-
мании есть разница между «сцена-
риями, которые пишутся в Кремле» 
и русским народом с его культурой. В 
то же время эстрадный корифей рас-

сказал сюжет одной из своих новых 
новелл, в которой тонущий в озере 
грузин предпочитает скорее пойти 
на дно, чем принять помощь от рус-
ских байдарочников.

Выступление Вахтанга Кикабидзе 
по энергетике можно было сравнить 
только с концертами Шарля Азнаву-
ра. Над танцпартером развевался гру-
зинский флаг. Некоторые натураль-
но плакали. Наверное, если бы Илья 
Островский сделал этот концерт в ка-
ком-нибудь зале с креслами, народу 
пришло бы больше, да и заработать 
удалось бы больше. Но именно эта 
фишка — участие специальных го-
стей — делает Kubana уникальным 
проектом. Перед Вахтангом Кикабид-
зе выступал электророковый артист 
IAMX, следом за классиком в про-
грамме значились «Тараканы» и Мар-
ки Рамоун из группы Ramones. Вооб-
ще Вахтанг Кикабидзе выступал в са-
мый панковский день фестиваля. Но 
каждый год именно присутствие зве-
зды советской эстрады, будь то Миха-
ил Боярский, Юрий Антонов, Вале-
рий Леонтьев или Лев Лещенко, ста-
новится главной сенсацией Kubana. 
И именно у этих мощных стариков 
берут больше всего автографов.

Из разговора с Ильей Островским 
корреспондент 

”
Ъ“ сделал вывод, 

что пока что он чувствует себя чужим 
и на родине, и в Латвии. Спасает по-
мощь городских властей Риги, но 
все же если бы в прошлом году про-
дюсер запустил здесь фестиваль под 
другим, новым брендом и управлял 
бы всем «из тени», это было бы более 
успешное предприятие. При этом и 
в России у Kubana пока перспектив 
нет. Не то что Островского на родину 
не зовут — другие фестивали, менее 
громкие и свободолюбивые, закры-
вают один за другим.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Сценическое убежище
В Риге прошел фестиваль Kubana

Вчера сборная России завоевала 
олимпийское золото в том виде, 
в котором и не могла никому про-
играть. Синхронистки Наталья 
Ищенко и Светлана Ромашина 
лишь подтвердили очевидное: 
по уровню хотя бы близко к ним 
подобраться никто пока не мо-
жет. Из Рио-де-Жанейро пере-
дает АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Очередное золото российская 
сборная завоевала в виде, который 
успел превратиться для нее в предмет 
особенной гордости, «золотую кон-
станту». В виде, где крушение или по 
крайней мере серьезные корректи-
ровки устоявшейся иерархии — нор-
ма, где других лидеров, какими бы 
прочными ни казались их позиции, 
регулярно сбрасывают с вершины те, 
кто относительно недавно отставал 
на корпус. Но в синхронном плава-
нии Россия доминирует уже так дол-
го, что кажется, будто только ее спор-
тсменок природа наделила геном, по-
зволяющим выигрывать.

Сейчас уже странно вспоминать, 
что 20 лет назад на Олимпиаде в Ат-

ланте они остались вне подиума. С 
2000 года россиянки берут верх аб-
солютно на всех олимпийских тур-
нирах, забирают абсолютно все стоя-
щее на кону золото, а оно разыгрыва-
ется в соревнованиях дуэтов и групп. 
За их спинами действительно проис-
ходят сдвиги. В начале века хороши 
были японки и канадки, потом ры-
вок совершили испанки, потом под-
тянулись китаянки… Но богинь син-
хронного плавания они никак не ка-
саются. У богинь все по-прежнему: 
программы на порядок сложнее и 
эффектнее, чем у конкуренток, что 
бы те ни придумывали, работа на по-
рядок точнее и слаженнее, оценки 
на порядок выше, а характер, закал-
ка на порядок крепче — их не могут 
сбить с ритма, настроя даже ЧП вро-
де выключающейся посреди высту-
пления музыки.

И если что-то и меняется, то толь-
ко состав российской олимпийской 
труппы. Состав дуэта под Рио, прав-
да, остался тем же, что и в Лондо-
не,— безусловная прима современ-
ного синхронного плавания Ната-
лья Ищенко плюс Светлана Ромаши-
на. Две трехкратные олимпийские 
чемпионки.

Перед ними в финале демонстри-
ровали свои программы несколько 
очень хороших, очень интересных 
дуэтов. Обученные канадки и аме-
риканки, бросающие вызов стан-
дартам имиджа своими костюмами-
«скелетами» гречанки, эмоциональ-
ные француженки… Но все эти де-
вушки, конечно, были обречены иг-
рать примерно ту же роль, которую 
исполняют в больших боксерских 
шоу участники «разогрева». И роль 
эта, увы, заключается, как ни кру-
ти, в основном в том, чтобы подгото-
вить публику к номеру центрально-
му, главному.

А номер главный, ради которого 
в этот день шли сюда, в Maria Lenk 
Aquatic Centre, исполняли Ищен-

ко и Ромашина. И их произволь-
ная «Русалка» была шикарной — в 
запредельном темпе, с запредель-
ной чистотой линий. Синхронное 
плавание — это формально вообще-
то субъективнейший среди субъек-
тивных видов спорта. Но по пово-
ду справедливости именно триум-
фа Ищенко и Ромашиной никаких 
споров быть не могло. Слишком 
очевидным выглядел итог. Есть две 
вселенные: в одной живут россий-
ские синхронистки, в другой — все 
остальные.

А самыми несчастными в этот 
день были, видимо, все-таки не те де-
вушки, которым выпало выступать 
до Ищенко и Ромашиной, а те, кото-
рым пришлось выступать после них, 
например рвущимся к серебру кита-
янкам. Это ведь жутко обидно, ког-
да вас, просто отличных, но земных 
спортсменок, сравнивают со спор-
тсменками из космоса, теперь уже че-
тырехкратными олимпийскими чем-
пионками. Впрочем, через пару дней 
они будут уже пятикратными — впе-
реди ведь еще группа.

РИО-2016

Непотопляемое золото
Наталья Ищенко и Светлана Ромашина  
одержали олимпийскую победу в синхронном плавании

Баста (Василий Вакуленко) 
не только спел любимые  
народом куплеты про Жору,  
но и сыграл соло на барабанах

Вчера Наталья Ищенко и Светлана Ромашина стали четырехкратными  
олимпийскими чемпионками. В пятницу, когда пройдут соревнования групп,  
скорее всего, станут пятикратными ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Дуэты
1. Наталья Ищенко—Светлана Ромашина 
(Россия) — 194,991 балла. 2. Хуан Сюэчэнь—Сунь 
Вэньянь (Китай) — 192,369. 3. Юкико Инуи—Риса-
ко Мицуи (Япония) — 188,0545.
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На фестивале Kubana БОРИС  
БАРАБАНОВ поговорил с ВАХТАНГОМ 
КИКАБИДЗЕ о барабанах, мемуарах 
и президентах.

— На Рижском взморье много лет 
проводился фестиваль «Новая 
волна». Вам там вроде бы самое 
место, там же все классики советской 
эстрады по несколько раз выступили. 
Но, кажется, вас там не было ни разу. 
А на «Кубану» сразу приехали.
— Так на «Новую волну» меня ни разу и не 
приглашали, наверное, Игорь Крутой знал, 
что я не поеду. Видимо, не считают там меня 
классиком. Ну, и еще причины есть. И вооб-
ще, надо быть с молодежью.
— Вы уж простите, но звук ансамбля, 
который вам аккомпанирует сегодня, 
иначе как ресторанным не назовешь. 
Вы сознательно упростили его? Ведь 
были времена, когда с вами играл, 
скажем, Темур Квителашвили, выда-
ющийся джазовый гитарист.
— Дело вот в чем. Мне 78 лет. Темуру я 
когда-то сам сказал, чтобы он шел своим 
делом заниматься. Мне было жалко его, 
он мощнейший музыкант, международного 
класса, ему когда-то в Америке даже гитару 
Gibson подарили. У нас ему уже нечего было 
делать. А будет со мной на сцене он или 

музыкант попроще, не имеет значения. Если 
бы я был моложе лет на двадцать, это была 
бы другая группа, может быть, с духовой 
секцией. Но я уже и себя не хочу мучить.
— Вы же на барабанах играли когда-то?
— И хорошо играл.
— В YouTube есть ролики 1960-х годов 
с вами в качестве барабанщика, так 
сейчас мало кто играет. Когда вы в по-
следний раз сидели за барабанами?

— Иногда играю, на репетициях. Но у меня 
очень быстро нога начинает болеть. 
А в 1967 году я получил первую премию 
на конкурсе в Канаде именно как барабан-
щик. В те годы я и пел, и играл на бараба-
нах. Тексты я плохо запоминал, но можно 
было шпаргалку на барабаны положить. 
Моя мама как-то встретила свою подругу, 
которую много лет не видела. Спрашивает, 
как твои дети? Подруга отвечает: «Один сын 

ректор института, другой — физик. А твой 
что делает?» А мама покраснела и глаза 
опустила: «Он барабанщик».
— Вы нередко упоминаете о том, 
что ваша супруга очень внимательно 
следит за тем, какой вы выбираете 
репертуар, делает замечания, что-то 
рекомендует. Вы с ее мнением пос-
тоянно сверяетесь?
— Я всегда все проверял на друзьях и на се-
мье. У нас в доме полная демократия. Если 
кто-то из моих близких говорит, что ему не 
нравится, скажем, какая-то песня, я верю, 
они зря говорить не будут. Я и новеллы свои 
давал им читать, и сценарии.
— Расскажите, пожалуйста, о книге 
мемуаров «Они», которую вы собира-
етесь выпустить.
— Эти книгоиздатели, я даже не знал, они 
с первой встречи начинают тебя обраба-
тывать: «Вот столько процентов ты будешь 
получать» и так далее. Я понял, что не хотел 
иметь дело с жуликами. Я решил, что хочу 
просто продать рукопись, пусть за рубль, 
а они потом продадут за десять, пусть за-
рабатывают, но я хотел продать без всяких 
процентов. Это хитовая книга на русском 
языке, везде, где его знают, она будет ло-
мово идти. Сейчас есть один американский 
издатель, вроде серьезно относится. Мне 
нужно полтора месяца, чтобы ее закончить, 

так что, может быть, зимой она уже выйдет. 
Книга состоит из маленьких новелл, и по 
каждой из них можно кино снимать. Герои 
разные — латыш, грузин, еврей, украинец, 
англичанин. Я очень долго не мог закончить, 
потому что все время новые персонажи 
появлялись. Я же ведь не на компьютере 
писал, а от руки.
— Вы были очень близки с Михаилом 
Саакашвили, когда он был у власти. 
Вы продолжаете поддерживать с ним 
отношения?
— Когда я был на гастролях в Одессе, он 
пришел на концерт. Там его очень любят. 
Еще когда он учился в Киеве, у него в обще-
житии под подушкой маленький магнитофон 
был, на котором он мои песни слушал. 
Он очень обаятельный и образованный 
парень. Я не могу сказать, что мы очень уж 
дружили. Но судите сами, вот такой сюжет. 
У меня в Гонио под Батуми, около турецкой 
границы, есть двухкомнатная квартира. Мы 
туда летом ездим. И вот сидели там как-то 
с семьей на мой день рождения. Сидим, 
смотрим телевизор. Вдруг дверь открыва-
ется, автоматчик какой-то входит и говорит: 
«К вам президент». Приятно. Сидели, 
анекдоты рассказывали. Он рассказал 
очень смешной анекдот про ворона-тамаду. 
Ворон-тамада руководит застольем. Выпили 
уже за всех. Тамада так встал, расправил 

крылья во всю ширь и говорит: «Я полетел». 
Потом пауза: «Нет, лучше пешком пойду». 
Когда был Саакашвили, наша маленькая 
страна начала строиться. Все, что сейчас 
говорят хорошего о Грузии в России, все это 
благодаря ему сделано. Я вообще так пони-
маю: если в твоей стране есть президент, ты 
мог за него не голосовать, но должность его 
нужно уважать. Ну а сегодняшних грузинских 
политиков я лично не знаю. И Иваниш-
вили только на фотографии видел. Могу 
только сказать, что очень богатый человек 
не должен страной управлять. Это мое 
мнение. В октябре выборы. Я думаю, ничего 
не поменяется. Но посмотрим. Мало ли.
— Сколько я вас помню, вы постоянно 
курите. Не пытались бросить?
— С девяти лет курю. Пытался бросить 
один раз. Мне сделали очень серьезную 
операцию в Москве, опухоль была. Три ме-
сяца не курил. На третий день после того, 
как я вышел из больницы, умерла моя тетя, 
мамина сестра. Я ее очень любил. Когда 
узнал, снова стал курить. Потом был кон-
силиум. Я шел на четвертый этаж к врачам 
и думал: если скажут, что нельзя курить, 
выпрыгну в окно к чертовой матери. Они 
спросили: «Давно курите?» — «С девяти 
лет».— «Не бросайте ни в коем случае». 
И я, такой счастливый, сразу две сигареты 
прикурил и пошел.
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